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проектное 
финАнсировАние:  
что станет альтернативой 
госгарантиям? 

неопределенность, недоверие, 
избирАтельнАя поддержкА —  
что тормозит развитие IT-индустрии
на урале? 
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

«АрктикА 
будущего»

примАнкА для инвесторА: 
как расставлены 

арктические акценты? 

чем может обернуться ломкА 
стАринного уклАдА нАродов северА? 

зАчем Арктике собственный бренд? 

мАлые городА Арктики: 
мончегорск в борьбе за будущее 

с. 34

в зАложникАх у геополитики: 
какие маркеры помогут розничному инвестору с ориентацией в пространстве?  
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АРКтиКА ДоЛжНА 
остАтЬся тЕРРитоРиЕЙ 
миРА и сотРуДНичЕствА
С каждым годом Арктика становится все более при-
влекательным регионом для множества стран. В ней 
сосредоточен мощный экономический потенциал. 
Регион может стать новым весьма выгодным тран-
спортным коридором для международных перевозок. 
При этом Арктика была и остается сложной для осво-
ения человеком зоной. Станет ли геополитика новым 
глобальным риском для развития Арктики? Ответ на 
этот и другие арктические вопросы мы искали вне по-
литического периметра. В итоге нашим собеседником, 
Персоной декабрьского номера, стал человек, кото-
рый об Арктике знает все: авторитетный, уважаемый, 
заслуженный… полярник, исследователь, влюбленный 
в Арктику, — Артур Николаевич Чилингаров.

АРтуР чиЛиНГАРовпЕРсоНА

24

в ЗАЛожНиКАХ у ГЕопоЛитиКи: 
чем финансовый рынок и розничные инвесторы 
ответят вызовам будущего?  Чем сильнее шторм 
на финансовых рынках, тем выше интерес к 
прогнозам и больше недоверия к любым из 
них. Эта формула прошла проверку не одним 
кризисом и отлично работает в сегодняшние 
высокотурбулентные времена. Форум Investment 
Leaders по одну сторону собрал профессионалов 
финансового рынка, по другую — тех, кто ждал 
от первых не только прогнозов, которые сегодня 
больше напоминают гадание на кофейной гуще, 
но и советов. Юань или доллар? Золото или ОФЗ? 
Заработать или сберечь? Какие маркеры не врут? 
И что задумал ЦБ? Собрали в одном кейсе мнения 
ведущих экспертов, на которые можно опереться.

тоНКости пРоЕКтНоГо 
ФиНАНсиРовАНия: 
что стАНЕт АЛЬтЕРНАтивоЙ 
ГосГАРАНтиям? 
Эксперт РА предлагает полный разбор этого 
сегмента инвестиций. Чем ограничен спрос 
на проектные облигации? Могут ли они стать 
востребованным инструментом в текущих 
условиях? Что поможет государству мобилизовать 
средства институциональных и частных 
инвесторов, чтобы решить масштабные задачи 
структурной трансформации экономики?  

Свежий кейс постоянного автора ФБж Анатолия 
Вассермана — о родовой горячке и восстании 
разума, и даже больше. Автор задается вопросом,  
отчего дальше Маркса мы почти не ушли? 
Поиск ответа приводит пытливый ум эксперта в 
операционную и родовую палату, а завершается на 
страницах трудов Маркса и Энгельса. Следуйте за 
извилистой мыслью Вассермана, и, возможно, вам 
все станет ясно.  

НЕопРЕДЕЛЕННостЬ, 
НЕДовЕРиЕ, иЗбиРАтЕЛЬНАя 
поДДЕРжКА —
Неопределенность, недоверие, избирательная 
поддержка — что тормозит развитие IT-индустрии 
на Урале? Наш уральский корреспондент 
встретилась с лидерами отрасли, чтобы узнать, 
какими они видят горизонты своего бизнеса.
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спЕцпРоЕКт

пРимАНКА ДЛя иНвЕстоРА: 
КАК РАсстАвЛЕНЫ АРКтичЕ-
сКиЕ АКцЕНтЫ?
Чем может обернуться ломка старинного уклада 
народов Севера? Зачем Арктике собственный 
бренд? В этом номере продолжение специ-
ального проекта ФБж «Арктика будущего», 
приуроченного к форуму «Арктика: настоящее 
и будущее». Каковы последствия масштабного 
наступления цивилизации в Арктике? Каким 
должен быть закон о Северном завозе, и как 
сегодня формируется продовольственная 
безопасность отдаленных арктических терри-
торий? Арктика — в поисках связанности и без-
опасности, сохранения уникальных традиций и 
экологического баланса. Читайте и  узнавайте 
Арктику вместе с ФБж и ведущими экспертами 
арктических регионов.  

ГоРоД в КРАсивоЙ туНДРЕ:
в центре специального проекта «Арктика 
будущего» — малый арктический моногород 
Мончегорск. Чем такие города интересны 
инвестору? Как они борются за свое будущее, 
диверсифицируют экономику и чем завлекают 
туриста? Рассказываем историю возникновения  
типичного советского индустриального городка 
за Полярным кругом, которая во многом опре-
делила его настоящее. Если вы не были в этом 
«краю тысячи озер», полярных дней и ночей, 
не ловили на Имандре муксуна и не пробова-
ли мороженое с морошкой, вам точно будут в 
диковинку истории о том, как сегодня живут и 
развиваются такие города.

«Федеральный Бизнес-журнал» — это всегда про 
бизнес, а бизнес — всегда про людей: про тех, 
кто его делает и для кого он затевается. В рамках 
специального проекта «Арктика будущего» 
рассказываем о предпринимателях, которые де-
лают бизнес в Арктике, несмотря ни на что. для 
реализации своих бизнес-идей наши арктиче-
ские герои выбрали Мончегорск. Большинство 
из них в нем родились и остались. Мы говори-
ли с ними о том, почему они верят в будущее 
Арктики, конкретно Мончегорска, какой путь 
они прошли, чтобы рискнуть и запустить свой 
бизнес в далеком, маленьком северном городе с 
населением чуть больше сорока тысяч человек.   
Первый кейс — о «пурпурном взрыве» посреди 
Мончегорска, о том, как смелые люди способны 
изменить ландшафт целого города, подарив ему 
свежую идею и яркое воплощение. 

ЗАчЕм вАм НужНо  
в моНчЕГоРсК?
Каждый из предпринимателей, героев это-
го номера, сходу ответит вам на этот вопрос. 
Владелица мончегорского ресторана «ИСМО» 
Наталья Мазия может предложить ни много ни 
мало сугудай из рыб Баренцева моря, лапланд-
скую уху, сваренную из двух видов местной 
рыбы, спинки трески мурманского улова и, ко-
нечно, оленину. Как только ее здесь не подают: 
на ломте деревенского хлеба, в виде стейка, в 
салате под брусничным соусом, в похлебке с до-
бавлением ароматных северных ягод. Впрочем, 
арктическая кухня — не единственная радость 
здешних мест. 

Арктика не так холодна, как кажется. Так скажет 
вам всякий мончегорец, тем более что рядом с 
городом — теплый Гольфистрим. Туристы в эти 
края стали приезжать гораздо чаще. Чем занять-
ся в Мончегорске и его окрестностях тем, кто 
хочет увидеть полярные ночь и день, поохотить-
ся за Северным сиянием и покататься на горных 
лыжах с Хибин? А что здесь с гостиницами? На 
какой уровень сервиса и цену можно рассчи-
тывать? Владелец мончегорской гостиницы 
«Sever-inn» расскажет все в подробностях, а тем, 
кто доедет до него, покажет номер, в котором 
останавливался сам Горбачев. 
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Форум начался с увлекательной ди-
скуссии о ключевых рисках 2023 
года. На выбор были предложены 

варианты один непредсказуемее другого. 
В опросе участвовала аудитория из зала и 
сами эксперты, приглашенные к диалогу о 
туманном будущем российских инвесторов. 
Итак, в шорт-лист отъявленных и одноз-
начных угроз стабильности финансового 
рынка вошли: геополитика, рост дефицита 
бюджета и заимствований Минфина РФ, 
более глубокий спад в экономике, высокий 
уровень инфляции и мировая рецессия. 
Собравшиеся были единодушны: экономика 
находится в заложниках у геополитики — 
этот фактор будет во многом определять 
развитие финансового сектора в будущем 
году. Почетное второе место заняла мировая 
рецессия. 

Каким маркерам верить? 
Ни то, ни другое быстро не рассосется, да 

и что такое «время» в масштабах истории? 
Мировой политический кризис, а точнее 
передел сфер влияния — процесс, который 
может занять годы или даже десятилетия. 
Единомоментный спад самых сильных и раз-
витых экономик мира — пропасть, дно ко-
торой нащупать быстро тоже не получится, 
а ведь еще восстановление займет не один 
год. Можно ли в этих условиях построить хоть 
сколько-нибудь достоверный макроэкономи-
ческий прогноз? Как верно спроецировать 
воздействие внешних факторов на состояние 
российской экономики? При этом ведь надо не 
забыть помножить его на санкции и их послед-
ствия, прибавить вечную гонку Центробанка 
за инфляцией в ущерб другим экономическим 
ориентирам и умудриться построить на этом 

в заложниках  
у геополитики 
Чем сильнее шторм на финансовых рынках, тем выше интерес к прогнозам 
и больше недоверия к любым из них. Эта формула прошла проверку не 
одним кризисом и отлично работает в сегодняшние высокотурбулентные 
времена. Форум Investment Leaders по одну сторону собрал профессионалов 
финансового рынка, по другую — тех, кто ждал от первых не только прогнозов, 
которые сегодня больше напоминают гадание на кофейной гуще, но и советов. 
Юань или доллар? Золото или ОФЗ? Заработать или сберечь? Какие маркеры не 
врут? И что задумал ЦБ? 
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результАты по итогу годА могут быть очень рАзные, тАк кАк зАвисят от совокупности 

обстоятельств. нА ввп будет дАвить отрицАтельный эффект от мобилизАции и мАссового 

отъездА россиян. но не тАк прост ввп по своей структуре. геополитикА может кАк уронить 

его, тАк и «рАздуть». если не будет кАтАстрофической глобАльной рецессии, то, скорее 

всего, итогом текущего годА будет нулевой рост ввп
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эффективную инвестиционную стратегию 
новой реальности. Как с этим со всем разби-
раются эксперты? 

Софья Донец, главный экономист по России 
и СНГ из «Ренессанс Капитал», склонна ду-
мать, что игрокам финансового рынка стоит 
внимательно наблюдать за геополитическим 
вектором, потому что именно он формирует 
на данный момент все ключевые риски — от 
дефицита российского бюджета, возникшего 
вследствие жесткой санкционной политики, 
до инфляции как одного из самых ярких ин-
дикаторов состояния любой экономической 
системы.

К этим двум Евгений Надоршин (главный 
экономист ПФ «Капитал») добавляет мобили-
зацию — ту самую, частичную, которая вроде 
бы прошла, но это совсем не точно. Только 
она одна, по его подсчетам, может нанести 
прямой ущерб российскому ВВП в размере 
1% по итогу текущего года. Во-первых, моби-
лизация повлекла вымывание с рынка труда 
квалифицированных сотрудников, которых 
и так вечно не хватает. Сюда же записываем 
еще одно явное ее последствие — высокая 
иммиграция опять-таки квалифицированных, 
молодых, образованных, перспективных. Они 
же составляют сегмент высокооплачиваемых 
сотрудников. Их отъезд — минус спрос пла-
тежеспособного населения, их деньги уже не 
вольются в российскую казну бурным налого-
вым потоком и не станут частью внутреннего 
спроса, и это может стоить российскому ВВП 
потери еще 2–2,5%. 

принять как факт 
Геополитика — «дама с секретом», но в 

текущем периоде свою главную сцену в пьесе 
под названием «общемировая рецессия» она 
уже сыграла, то есть запустила механизм, и, 
даже если вдруг она сама пойдет «на поправ-
ку», всеобщего падения уже не остановить. 
Поэтому Егор Сусин, управляющий директор 
«Газпромбанк Private Banking», предлагает 
принять геополтику как главный вызов, но 
основное внимание сосредоточить на других 
факторах. Другими словами, эксперты наме-
кают инвесторам, что пора уже принять свер-
шившееся как факт и научиться жить с этим. 

Чтобы построить прогнозы, которые хотя 
бы частично могут оправдаться, эксперты 
заглядывают за более дальний горизонт. Петр 
Тер-Аванесян («ИНВЕСТ НАВИГАТОР») как 
профессиональный инвестор в качестве основ-
ного риска называет сантимент. Из контекста 
его комментария можно предположить, что 
имеется в виду общая нервозность, которая 
царит на финансовом рынке, и 
в этом он видит один из клю-
чевых рисков. При этом для са-
мого рынка тема геополитики 
уже отыграна. Если чего и стоит 
опасаться, так это того, что с 
нами будет дальше. По версии 
Петра Тер-Аванесяна, сегодня 
это рецессия, которая в практи-
ческом смысле весьма опасна 
для финансового рынка, очень 
вероятна в России и способна 

тРЛН РубЛЕЙ 

во столько оценивает Егор 
Сусин (Газпромбанк Private 
Banking) потери российской 
банковской системы в 
текущем году.

2
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привести к важному кредитному событию. 
«Я жду последствий на рынке облигаций, а он 
сегодня для России все, и поэтому это очень 
важный риск. Вероятно, серьезные события 
будут разворачиваться в секторе commoditys 
— за ним надо пристально наблюдать», — 
прогнозирует Петр Тер-Аванесян. 

 инфляция, ввп, курсы, ставки — 
кто ниже? 

Еще одна дама, правда, более предсказуемая, 
чем геополитика, инфляция, в одних странах 
разыгралась не на шутку, побив исторические 
максимумы, в других все еще держит себя в 
руках, а где-то, как, например, в России, ей 
активно помогают не взлететь волевым уси-
лием регуляторов. Инфляционные ожидания 
экспертов разнятся весьма существенно. Рост 
цен — следствие большинства существующих 
рисков, прогнозировать его можно лишь с 
оговоркой на силу воздействия остальных 
переменных. 

Антон Табах, главный экономист «Эксперт 
РА», говорит, что результаты по итогу года 
могут быть очень разные, так как зависят от 
совокупности обстоятельств. На ВВП будет да-
вить отрицательный эффект от мобилизации 
и массового отъезда россиян. Но не так прост 
ВВП по своей структуре, считает аналитик, 
геополитика может как уронить его, так и 
«раздуть». «Если не будет катастрофической 
глобальной рецессии, то, скорее всего, итогом 
текущего года будет нулевой рост ВВП», — 
прогнозирует Антон Табах. А вот в следующем 
году российскую казну ждут большие расхо-
ды, на этом фоне рубль наверняка ослабеет, 
американская валюта укрепится. Не уходя 
далеко от прогноза по инфляции, Антон Табах 
предполагает, что она будет существенно 
ниже, чем сейчас, но выше, чем предполагает 
Центробанк. Согласно прогнозным ожидани-
ям эксперта, банковские ставки будут выше 
ожиданий, чем могут нас удивить, особенно 
на фоне неминуемого ужесточения кредитно-
денежной политики ЦБ, от которого он ждет 
движения вверх, хотя и не слишком ощути-
мого. В итоге внутри РФ мы увидим средний 
курс рубля к доллару, близкий к семидесяти, 
хотя и будем отчетливо понимать, что это 
абсолютная условность. 

протянули на старых запасах
Мрачных красок к осторожному про-

гнозу Антона Табаха добавляет Егор Сусин 
(Газпромбанк Private Banking), и, кажется, мно-
гие с ним от души согласны, хотя и страшно 
признавать подобное как факт. Его мысль в 
том, что этот год многие компании отработали 
на запасах, но в следующем так не прокатит, 

этот год многие компАнии отрАботАли нА зАпАсАх, но в следующем тАк не прокАтит, и 

технологические сАнкции будут окАзывАть очень зАметное дАвление нА российскую 

экономику. покА мы этого не ощутили в полной мере, но весь следующий год будем 

пожинАть плоды всех зАпретов. отрицАтельные последствия мобилизАции в полной мере 

мы прочувствуем именно в следующем году, когдА зАметно упАдет производительность, 

которАя нАвернякА спровоцирует пАдение ввп
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и технологические санкции будут оказывать 
очень заметное давление на российскую эко-
номику. Пока мы этого не ощутили в полной 
мере, но весь следующий год будем пожи-
нать плоды всех запретов. Отрицательные 
последствия мобилизации в полной мере 
мы прочувствуем именно в следующем году, 
когда заметно упадет производительность, 
которая наверняка спровоцирует падение 
ВВП. Суровых последствий ждем от нефтяного 
эмбарго: нам просто некуда будет девать нашу 
нефть, считает Егор Сусин, поскольку в Азии 
в таких объемах, как в Европе, она не нужна. 
Пессимизм по доходам от продажи нефти скво-
зит и в официальных прогнозах правительст-
ва. Дело кончится падением ВВП как минимум 
на 5%, и реальных доходов населения на 2%, и 
это при базовом сценарии развития событий. 
Инфляция — на уровне 7%, курс рубля — 90, 
нефть — по 55 долларов/баррель. Ключевая 
ставка — 5%. В довершение ко всему более за-
метной станет безработица с учетом притока 
рабочей силы с новых территорий. 

Разгоняться особо не с чего 
Софья Донец, главный экономист по России 

и СНГ из «Ренессанс Капитал», уверена, что 
мы можем позволить себе чуть больше опти-
мизма. Все зависит от угла зрения и фокуса, 
в центре которого Софья видит инфляцию. 
«Если инфляция «улетит» вверх, ЦБ выну-
жденно снизит ключевую ставку, и для ин-
весторов облигационного рынка это будет 
не очень хорошо, — говорит эксперт. — Мы 
уже видели, как нервно рынок реагирует на 
потерю контроля со стороны регулятора. Мой 
сценарий более оптимистичный. Мы много 
говорим об инфляции, издержках, а в итоге 
все всегда сводится к спросу. Думаю, что в 
будущем году инфляция не будет нас сильно 
удивлять резкими скачками вверх, и окажет-
ся не такой высокой». Обоснованием такому 
прогнозу служит рецессия, в которой спрос не 
способен разогнать инфляцию, так как нахо-
дится на витке падения. В чем Софья Донец 
соглашается с коллегами-экспертами, так это 
в том, что будущий год будет трудным, и его 

результаты во многом будут зависеть от «под-
стройки экспорта», то есть от того, насколько 
правительству и бизнесу удастся восстановить 
экспортные поставки. В остальном же все 
факторы будут продавливать вниз ключевые 
экономические показатели. Уезжают рабочие 
руки и рты — люди с высоким доходом, кото-
рые теперь кушают (тратят) за пределами 
России. Санкции могут выйти на новый 
виток. А еще не может не беспокоить но-
вый федеральный бюджет с его очевидным 
приоритетом в сторону оборонки. Потянут 
вниз и присоединенные территории — с 
населением, чьи доходы в десять раз ниже 
среднероссийских, — вот вам еще один де-
зинфляционный фактор. В итоге основные 
цифры, которые может продемонстрировать 
российская экономика в ближайшее вре-
мя, по версии Софьи Донец, выглядят так: 
ВВП упадет на 3%, инфляция задержится 
на уровне 4%, ставка ЦБ — 6,5%, и только 
пара «доллар – рубль» продемонстрирует 
относительную стабильность, оставшись в 
коридоре «70–75». 

Вряд ли в этих обстоятельствах повышенной волатильности 
стоит ждать резких движений от Центробанка, он явно не 
заинтересован подогревать панические настроения на 
финансовом рынке. Эксперты ждут от ведомства Эльвиры 
Набиуллиной сохранения выбранных приоритетов — 
непримиримой борьбы с инфляцией и поддержки курса рубля. 
Оба этих фактора хоть и находятся в управляемом режиме, но и 
здесь могут быть сюрпризы.
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инфляция у каждого своя 
Участники дискуссии во многом оказа-

лись солидарны: многие из них соглашаются 
с нулевым ростом ВВП, шестипроцентной 
инфляцией и тем, что потребительский 
спрос будет низким. Вряд ли в этих обстоя-
тельствах повышенной волатильности сто-
ит ждать резких движений от Центробанка, 
он явно не заинтересован подогревать па-
нические настроения на финансовом рын-
ке. Эксперты ждут от ведомства Эльвиры 
Набиуллиной сохранения выбранных при-
оритетов: непримиримой борьбы с инфля-
цией и поддержки курса рубля. Оба этих 
фактора хоть и находятся в управляемом 
режиме, но и здесь могут быть сюрпри-
зы, уверен Петр Тер-Аванесян («ИНВЕСТ 
НАВИГАТОР»). Как инвестора его мало вол-
нует ВВП, немногим больше заботит инфля-
ция, хотя важно понимать, что у студента, 
миллионера и пенсионера она разная. Для 
инвесторов куда важнее курс, от которого 
никто не ожидал падения до уровня 60 
рублей за доллар. «В дурном сне мне такое 
не могло привидеться, — замечает Петр, —  

поэтому я буду осторожен в прогнозах: ду-
маю, что курс будет слабее сегодняшних 
значений». 

И еще один важный акцент от Петра Тер-
Аванесяна, который должны принимать во 
внимание участники финансового рынка: 
функция ЦБ изменилась. После того как были 
заморожены его резервы, он не может вли-
ять на торги. Эксперт уверен, что теперь 
эту функцию взял на себя Газпромбанк, и 
такое мы уже проходили в СССР на примере 
Внешэкономбанка. «Сегодня ЦБ заведует в 
основном установкой нормативов, доста-
точностью капитала и ключевой ставкой, —  
добавляет Петр. — ЦБ стал довольно беспо-
мощной организацией. Ему остается просто 
регулировать нормативы и риски, ключевую 
ставку как инструмент влияния на рынок он 
потерял». В этих обстоятельствах эксперт 
призывает брать за ориентир рынок не-
движимости, где дешевая ипотека уходит в 
прошлое, а требования к заемщику и ставки 
растут.

Резюме от Петра Тер-Аванесяна: мы долго 
«ехали» за счет резервов, но запасы когда-то 
кончатся, и все начнет плавно сваливаться 
вниз, ничего хорошего быть не может, ВВП 
не задержится у нулевой отметки, а будет 
падать. Инфляция как фактор давления осо-
бого опасения вызывать не может: благодаря 
социальным выплатам тем же мобилизован-
ным, повышению пенсий и МРОТ бедные слои 
населения будут кое-как справляться с ценами 
в магазинах. Ощутимо пострадает средний 
класс, его жизнь заметно ухудшится, и хоть 
эти два слоя россиян живут в одной стране, 
инфляция у каждого своя. 

  Кто рискнет спекулировать? 
На фоне дефицита ликвидности и финансо-

вых потерь банковской системы, которые Егор 
Сусин (Газпромбанк Private Banking) оценивает 
в два триллиона рублей, фондовому рынку 
будет непросто, для него это плохие условия. 
Благотворное влияние на российскую финан-
совую систему может оказать долгосрочный 
капитал, которого сегодня нет в стране. На 
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Мировой политический кризис, а точнее передел сфер 
влияния — процесс, который может занять годы или даже 
десятилетия. Единомоментный спад самых сильных и 
развитых экономик мира — пропасть, дно которой нащупать 
быстро тоже не получится, а ведь еще восстановление 
займет не один год. Можно ли в этих условиях построить 
хоть сколько-нибудь достоверный макроэкономический 
прогноз? Как верно спроецировать воздействие внешних 
факторов на состояние российской экономики?
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момент, когда проходила эта дискуссия на 
полях форума Investment Leaders, федераль-
ный бюджет был на стадии обсуждения, но 
уже тогда было понятно, что его дефицит 
будет покрываться за счет заимствований. От 
ответа на вопрос, где будем занимать, многое 
зависит, как и от того, насколько длинными 
будут эти деньги. 

Розничным инвесторам будет сложно объ-
яснить, почему они снова должны поверить в 
российский финансовый рынок и начать по-
купать на нем то, что осталось. Вряд ли стоит 
брать в расчет ОФЗ, уверен Евгений Надоршин, 
главный экономист ПФ «Капитал»: доходность 
по ним снизится, так как приоритеты государ-
ства смещены в другую сторону. Для тех, кто 
ориентируется и готов рисковать, сейчас есть 
варианты для хорошей спекулятивной игры, 
добавляет эксперт. 

Евгений Надоршин считает, что самая ин-
тересная спекулятивная игра — положить 
свободные деньги в банк: таков удел тех, кто 
хочет сохранить. Спекулировать он предла-
гает на ОФЗ — такая игра способна принести 
и 20, и 30% годовых. Стоит брать в расчет и 
валюту, ту самую, которую сегодня так ак-
тивно критикуют за непредсказуемость и 
условность курсов. «Лезть в юани» Надоршин 
не советует, по его мнению, в этом нет особого 
смысла. 

Диверсификация 
без экзотики

Сегодня на рынке 
очень много неэффек-
тивных активов. Цены 
на ряд из них сущест-
венно ниже, чем долж-
ны быть. Тем, кто бо-
ится ослабления курса, 

участники дискуссии предлагают остаться в 
облигациях. Лучший совет на все времена —  
диверсифицироваться, сохранять спокой-
ствие, анализировать кредитный риск, ре-
гулярно пересматривать свой портфель. 
«Диверсификация без экзотики» — под таким 
лозунгом предлагает работать на финансо-
вом рынке Софья Донец. Петр Тер-Аванесян 
напоминает про золото. Да, в этом году оно 
разочаровало, ну и что, может, в следующем 
порадует. В 2022-ом многое пошло не по 
сценарию. 

Было бы странно, если бы столь профессио-
нальное экспертное сообщество не поспорило 
о роли юаня в мировой экономике — споры 
о нем ведутся нынче повсеместно. Диалоги о 
том, в пользу какой валюты сделать выбор, 
завершали дискуссию. Мнения разошлись. 
Одни говорят о том, что китайская валюта все 
еще слаба, а потому в лучшем случае всякий, 
в нее вложившийся, всего лишь не потеряет, 
но вряд ли заработает. Ряд экспертов уверены, 
что дешевый юань выгоден самому Китаю, 
сегодня он используется как один из инстру-
ментов поддержки экономики Поднебесной. 
Впрочем, и доллар не так уж хорош, потому 
что переоценен. Но стоит ли так узко смотреть 
на этот вопрос? Есть и другие валюты — свой 
взор гуру финансового рынка рекоменду-
ют обратить на дружественные страны, где 

очень консервативные 
регуляторы, а потому 
меньше рисков поте-
рять. Узбекский сумм, 
казахстанский тенге, 
армянский драм — при 
сегодняшней обстановке 
на финансовом рынке 
такие инструменты 
тоже хороши. 

функция цб изменилАсь. после того кАк были зАморожены его резервы, он не может 

влиять нА торги. теперь эту функцию взял нА себя гАзпромбАнк, и тАкое мы уже проходили 

в ссср нА примере внешэкономбАнкА. сегодня цб зАведует в основном устАновкой 

нормАтивов, достАточностью кАпитАлА и ключевой стАвкой

ФБЖ
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Под проектными облигациями агент-
ство понимает облигации целево-
го характера, которые привлекают 

долгосрочные средства. Эмитент направ-
ляет средства на финансирование или 
рефинансирование определенного про-
екта, поступления от его реализации и 
станут основным источником погашения 
обязательств.

Гчп-проекты — 
повышенная защита

По данным платформы «РОСИНФРА», по 
состоянию на 1 сентября 2022 года в России 
на различных стадиях реализации находятся 
порядка 3 724 проектов. Это классические 

ГЧП-проекты и квази-ГЧП (финансирование в 
формате контрактов жизненного цикла, дого-
воров аренды с инвестиционными обязатель-
ствами, офсетной закупки, энергосервисных 
контрактов и соглашений о финансирова-
нии проектов в иных договорных формах). 
82% от общего количества проектов — 
это концессии и соглашения о ГЧП/МЧП. По 
объему инвестиций лидируют проекты в 
транспортной отрасли, а по количеству — 
в коммунально-энергетической сфере. 
Частные инвесторы видят ряд преимуществ 
от участия в проектах ГЧП. Их инвестиции 
получают более высокую степень защиты 
от рисков по сравнению с иными видами 
проектного финансирования. 

проектное 
финансирование: 
что станет альтернативой госгарантиям?

Масштабные задачи структурной трансформации экономики требуют 
мобилизации средств институциональных и частных инвесторов. 
Проектные облигации могли бы стать востребованным инструментом 
в текущих условиях. Однако существующая практика в этом сегменте 
инвестиций подтверждает, что спрос на них ограничен. По мнению 
аналитиков «Эксперт РА», стимулирование таких инвестиций 
исключительно за счет государственных гарантий или поручительств 
институтов развития приводит к накоплению потенциальных рисков. 
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пАвЕЛ 
КАШицЫН   
директор, 
рейтинги 
структурированного 
финансирования 

ЛЕоНиД 
бЕЛЬчЕНКо   
директор, рейтинги 
структурированного 
финансирования

АЛЕКсАНДРА 
вЕРоЛАЙНЕН   
Управляющий 
директор, рейтинги 
структурированного 
финансирования
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При досрочном расторжении соглашения, 
как правило, предусматривается выплата 
компенсации кредитору публичной сторо-
ной. Понятна минимальная гарантирован-
ная доходность, предусмотрена индексация 
платежей концедента или устанавливаемых 
тарифов на фактическую инфляцию на этапе 
эксплуатации. Есть защита от особых об-
стоятельств, например, при реконструкции 
конкурирующей инфраструктуры.  

Помимо ГЧП-облигаций, к проектным 
агентство относит инструменты секьюрити-
зации. Через них было организовано рефинан-
сирование проектов Специализированного 
финансового общества (СФО) «Социального 
развития» и СФО РуСол-1 , а также облигации 
двух квазигосударственных специализиро-
ванных обществ проектного финансирования 
(СОПФ) и облигации проектных компаний в 
сфере обращения с твердыми коммунальны-
ми отходами, выкупаемые государственной 
ППК «Российский экологический оператор». 

Какие риски 
ограничивают спрос? 

По состоянию на 1 сентября 27% проек-
тных облигаций от общего объема находя-
щихся в обращении не имеют обеспечения. 
Еще 32% гарантированы Минфином РФ и 
ДОМ.РФ. Такая структура говорит о крайне 
ограниченном объеме предлагаемого проек-
тного риска даже в этом специализированном 
сегменте и свидетельствует о невысокой 

доле рыночных инвесторов в размещенных 
выпусках без госгарантий. 

Что касается рейтингового покрытия, из 
59 проектных облигаций, находящихся в об-
ращении на 1 сентября 2022 года, 32 бумаги 
на сумму 52 млрд рублей, это около четверти 
рынка, не имеют кредитного рейтинга. 

Проектные облигации относятся к долгос-
рочным инструментам, контрактный срок 
жизни для 80% объема бумаг в обращении 
— более десяти лет. Проектные облигации, 
как правило, имеют условия погашения всего 
объема номинала единовременно в конце 
срока обращения. Управление ликвидностью 
происходит за счет предусмотренной опции 
частичного досрочного погашения, но на се-
годняшний момент по большинству выпусков 
оно не происходило. 

А что с доходностью? 
 Условия выплат купона определяются 

длинными сроками до погашения и логи-
кой реализации проекта, у которого есть 
инвестиционная и операционная фазы. 
Периодичность выплаты купонного дохода, 
как правило, годовая (52% объема в обра-
щении) или полугодовая (30% объема в об-
ращении). Большинство бумаг (62%) имеют 

мЛРД 
РубЛЕЙ

составлял объем прямых инвестиций 
негосударственных пенсионных фондов в 
ГЧП-облигации (данные на конец января 
2022 года). 

46 
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плавающую доходность, она привязывается 
к внешнему индикатору. Оставшиеся 34% 
объема облигаций имеют фиксированную 
ставку купона, которая может изменяться 
в соответствии с установленным графиком.

Среди бумаг с плавающим доходом стоит 
выделить выпуск АО «Новая концессионная 
компания» в объеме 52 млрд рублей. Он имеет 
фиксированные ставки купона, а номинал 
индексируется в определенные периоды по 
формуле, привязанной к индексу потреби-
тельских цен (далее — ИПЦ). Для большин-
ства бумаг, у которых на начальный период 
инвестиционной фазы проекта установлена 
фиксированная ставка купона, после его за-
вершения она привязывается к плавающе-
му индикатору или изменяется на другую 
переменную ставку. Практика установления 
ставки купона эмитентом после плавающего 
периода используется для 5% бумаг в обраще-
нии. Для 58% бумаг в качестве одного из пла-
вающих индикаторов, к которому привязана 
часть купонных выплат, выбран ИПЦ. Размер 
премии к ИПЦ обычно находится в диапазоне 

2,5–4,5 п. п. При привязке к ключевой ставке 
спред обычно составляет 1,0–3,0 п. п. Как 
правило, плавающие ставки устанавливаются 
в ГЧП-облигациях на операционной стадии 
реализации проекта, а эмитент имеет воз-
можность управлять процентным риском 
за счет получения индексируемой платы 

концедента или регулирования тарифов. 
Аномальные всплески инфляции и ключевой 
ставки, зафиксированные в 2022 году, стали 
вызовом для многих проектов и повысили ри-
ски несвоевременной компенсации доходов.

Анализируем  
сложившуюся практику

С учетом того, что срок жизни проектных 
облигаций обычно превышает десять лет и 
доходности по ним часто привязаны к ИПЦ, 
ключевыми инвесторами в подобные проекты 
должны быть те, кто готов играть вдолгую, 
например, негосударственные пенсионные 
фонды, цель которых — обеспечить сохран-
ность пенсионных сбережений граждан от 
инфляции. 

С 2021 года НПФ публично раскрывают дан-
ные о структуре своих портфелей в разрезе 
по эмитентам с определенным временным 
лагом. На конец января 2022 г. объем прямых 
инвестиций НПФ в ГЧП-облигации составлял 
около 46 млрд рублей. При этом доля фондов 
«Группы Газфонд» составляла 76%. Подобная 
структура институционального спроса не 
позволяет в полной мере опираться на сло-
жившуюся практику рынка и ставит под 
сомнение вероятность размещения новых 
проектных бумаг среди широкой рыночной 
базы инвесторов. 

Кроме того, не все анонсированные или 
запланированные выпуски проектных обли-
гаций доходят до размещения. Так, планиро-
вавшийся еще в 2019 году выпуск трех тран-
шей Башкирской концессионной компании на 
десять миллиардов рублей не состоялся. Для 
старта проекта в 2021 году было привлечено 
синдицированное финансирование от Банка 
ВТБ и ВЭБ.РФ. В некоторых случаях из-за 
отсутствия ожидаемого спроса и изменения 
рыночных условий отменяются размещения 
структурных бумаг, использующихся для 
рефинансирования проектов на операци-
онной стадии. Один из последних примеров 
несостоявшегося размещения — выпуски 
СФО «Транспортная инфраструктура» и СФО 
«Санрэй». 
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упрАвляя рАзмером млАдшего 

финАнсировАния, можно гибко нАстрАивАть 

степень зАщиты стАрших кредиторов. с 

точки зрения упрАвления ликвидностью 

предпочтительными выглядят облигАции 

с индексируемым номинАлом, условия их 

облуживАния обеспечивАют более сглАженное 

влияние сильных инфляционных колебАний 

нА денежные потоки
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Сам факт принадлежности проекта к 
ГЧП еще не является гарантией высокого 
кредитного качества и привлекательности 
облигации для рыночных инвесторов. Как 
показала практика, в случае отсутствия доста-
точных мер кредитного усиления возможны 
дефолты и в ГЧП-сегменте. В 2020 году был 
зафиксирован дефолт двух проектных ком-
паний по облигациям на 13,2 млрд рублей — 
ООО «Концессии водоснабжения» и ООО 
«Концессии теплоснабжения». Компании ока-
зывали коммунальные услуги в Волгограде. 
Социальный характер тарифов делает такой 
бизнес финансово неустойчивым. Причиной 
дефолта во многом стало недополучение 
плановой выручки на фоне ухудшения пла-
тежеспособности населения из-за эпидемии. 
Облигационные выпуски не были обеспечены. 
К тому же у компании не было какой-либо 
поддержки со стороны регионального или 
федерального бюджета — никаких гарантий 
или минимального гарантированного дохода 
для покрытия затрат на случай недостатка 
денежных поступлений. 

почему банкам проще? 
Согласно данным платформы «РОСИНФРА», 

доля банковского финансирования составля-
ет около 65% от объема инвестиций в ГЧП-
проекты. При этом явные лидеры на рынке 
ГЧП-финансирования — государственные 
банки. 

Именно банки обладают готовыми пра-
ктиками для работы с инвестиционными 
рисками проектов. Это позволяет им миними-
зировать потенциальные убытки. Для этого 
в рамках проекта осуществляется поэтапная 
выдача средств, мониторинг строительства 
на объекте, контроль направления списания 
денежных средств, жесткие ковенантные 
пакеты, действуют требования по залогам и 
поручительствам. Как правило,  банковские 
кредиты подразумевают более оперативную 
реструктуризацию без огласки. Чтобы пере-
смотреть график обслуживания публичного 
долга, например, в случае увеличения сроков 
строительства или роста его бюджета, потре-

буется одобрение общего собрания владель-
цев облигаций (ОСВО). Но на практике его 
довольно сложно оперативно получить из-за  
диверсифицированной структуры реестра 
держателей облигаций. 

Однако текущая ситуация диктует но-
вые условия для российской экономики. 
Масштабную структурную трансформацию 
невозможно профинансировать только бан-
ковским кредитованием. Подобное мнение 
разделяет и Банк России. В своем ключевом 
докладе «Финансовый рынок: новые задачи 
в современных условиях» (выпущен в августе 
2022 года) регулятор как приоритет выделил 
необходимость стимулировать долгосрочные 
инвестиции и назвал ключевые инструмен-
ты — облигации, государственные гарантии, 
средства НПФ и частных инвесторов.

 ограничения госгарантий
Ключевая идея для стимулирования при-

влекательности проектных облигаций — 
предоставление по ним государственной 
гарантии со стороны Российской Федерации, 
региона или института развития. При этом 
облигации, покрытые государственной га-
рантией, не всегда можно рассматривать как 

Аномальные всплески инфляции и ключевой ставки, 
зафиксированные в 2022 году, являются вызовом 
для многих проектов, поскольку повысились риски 
несвоевременной компенсации в доходах.

С учетом того, что срок жизни проектных облигаций 
обычно превышает десять лет и доходности часто 
привязаны к ИПЦ, ключевыми инвесторами в подобные 
проекты должны быть долгосрочные, например, НПФ, 
инвестиционные результаты которых нацелены на 
обеспечение сохранности пенсионных сбережений 
граждан от инфляции.
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инструменты эмитента, имеющего наивыс-
шую кредитоспособность. Логика о паритете 
кредитного качества таких инструментов с 
суверенным уровнем справедлива. Однако 
особое внимание стоит уделять условиям вы-
плат средств инвесторам после наступления 
гарантийного случая. Чувствительными для 
инвестора будут отсутствие покрытия гаран-
тией процентных выплат, а также длительные 
сроки самих выплат. 

По практике условия выплат со стороны 
гаранта могут быть разными, зависеть от 
бюджетной ситуации года выпуска или лоб-
бистских усилий эмитента. Гарантия может 
в принципе не распространяться на ситуа-
ции досрочных погашений или, например, 
устанавливать сохранение графика выплат в 
соответствии с эмиссионной документацией. 
Так, для десятилетних облигаций с единовре-
менным погашением в конце срока данное 
условие может означать отсутствие выплат 
со стороны гаранта в течение этого срока.  

При таких правилах выплат по гарантии ин-
вестор несет дополнительный процентный 
риск: его средства могут остаться заморожен-
ными в дефолтной бумаге, хоть и покрытой 
гарантией наивысшего кредитного качества. 
Стоит также брать во внимание свежее поста-

новление Правительства РФ № 1395, которое 
призвано стимулировать инвестиции в ин-
фраструктурные проекты за счет госгарантий. 
В соответствии с документом обеспечение не 
предоставляется по исполнению обязательств 
по уплате процентов, комиссий, неустойки, 
по досрочному исполнению обязательств 
принципала по возврату суммы основного 
долга в случае предъявления ему требований 
о досрочном исполнении указанных обяза-
тельств и имеет верхний предельный лимит 
выплат в 50% от номинальной стоимости 
обязательства.

Задачи структурной трансформации эконо-
мики, наличие лимитов по выдачам госгаран-
тий и ограничения их покрытия и раскрытия 
в определенных случаях создадут дополни-
тельные стимулы по созданию качественно 
структурированных рыночных облигацион-
ных выпусков. 

В их основе должны лежать механики 
контроля проектных рисков, позаимство-
ванные в банковском проектном финанси-
ровании и сделках секьюритизации. Высокие 
кредитные рейтинги позволят таким проек-
там получать доступ к рыночным инвесторам, 
включая средства частных игроков. 

оценка устойчивости —  
из чего исходить?

В проектном финансировании не сущест-
вует какой-либо единственно правильной 
структуры сделки, которую можно рекомен-
довать как типовую. В сделках проектного фи-
нансирования вовлечено большое количество 
сторон, каждая из которых может выполнять 
несколько ролей и имеет собственные, иног-
да противоречивые интересы. Для оценки 
устойчивости проекта важно изучить всех 
его ключевых участников, их контрактные 
отношения и достижимость параметров фи-
нансовой модели проекта в разных сценариях. 

Отличительная особенность проектов 
ГЧП — наличие механизмов государственной 
поддержки будущих денежных потоков от 
проекта. Это могут быть различные формы 
гарантированности минимальной доход-
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сАм фАкт принАдлежности проектА к гчп еще 

не является гАрАнтией высокого кредитного 

кАчествА и привлекАтельности облигАции 

для рыночных инвесторов. кАк покАзАлА 

прАктикА, в случАе отсутствия достАточных 

мер кредитного усиления возможны 

дефолты и в гчп-сегменте. в 2020 году был 

зАфиксировАн дефолт двух проектных 

компАний по облигАциям нА 13,2 млрд  

рублей — ооо «концессии водоснАбжения»  

и ооо «концессии теплоснАбжения»
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ности, правила ее индексации. В оценке 
перспективности проекта ключевую роль 
стоит отводить анализу стабильности ре-
гуляторной среды, кредитоспособности пу-
бличной стороны и безусловности приня-
тых ею обязательств, а также прописанным 
четким механизмам разрешения споров 
между публичной и частной сторонами. Для 
проектов, в которых отсутствует компен-
сация поступлений от публичной стороны, 
приоритетным становится качество внеш-
ней экспертизы, привлеченной для оценки 
будущих потоков. Важность предпосылок 
будущих поступлений не зависит от формы 
привлекаемого финансирования — будет 
ли оно банковским или облигационным. 
Однако существует ряд мер кредитного уси-
ления, использование которых при структу-
рировании для публичного долга наиболее 
приоритетно. 

меры снижения  
корпоративных рисков 

При проектном финансировании заемщи-
ком чаще всего выступает отдельное юриди-
ческое лицо, созданное исключительно под 
реализацию проекта. Однако юридическая 
форма такого обособления может варьиро-
ваться. С одной стороны, обособление и ог-
раничения на деятельность заемщика могут 
лишить структуру гибкости в принятии реше-

ний. Если же сделку финансируют рыночные 
инвесторы или синдикат кредиторов, не свя-
занных с инициаторами проекта, обособление 
и ограничения деятельности — это важная 
мера защиты интересов кредиторов от дейст-
вий акционеров. Она существенно повышает 
предсказуемость структуры. В банковском фи-
нансировании ограничения на деятельность 
проектной компании накладываются, как пра-
вило, зафиксированными в кредитном догово-
ре поведенческими ковенантами и контролем 
движения средств по счетам. Учитывая отсут-
ствие двусторонних отношений, в публичном 
рыночном долге принципиальными становят-
ся вопросы организационно-правовой формы 
эмитента, наличия корпоративных договоров, 
ограничивающих права акционеров, напри-
мер, на получение дивидендов, возможности 
компании участвовать в сторонних проектах, 
выдачи поручительств и займов или привлече-
ния дополнительного долга. Для обособления 
проекта может использоваться структура без 
бенефициаров, в этом случае акционерами 
могут выступать специально организованные 
независимые фонды. 

Прибыль инициаторов проекта в таких 
структурах может изыматься через меха-
низм плавающей ставки по младшему долгу, 
предполагающий распределение остатков 
денежных средств после обслуживания стар-
ших расходов. 

В оценке перспективности проекта 
ключевую роль стоит отводить 
анализу стабильности регуляторной 
среды, кредитоспособности 
публичной стороны и безусловности 
принятых ею обязательств, а также 
прописанным четким механизмам 
разрешения споров между 
публичной и частной сторонами. 
для проектов, в которых отсутствует 
компенсация поступлений от 
публичной стороны, приоритетным 
становится качество внешней 
экспертизы, привлеченной для 
оценки будущих потоков
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сопФ и сФо:  
риски и возможности

Для создания эмитентов без бенефициаров 
и с ограниченной правоспособностью в рос-
сийском законодательстве предусмотрены 
специальные типы компаний — специали-
зированное общество проектного финан-
сирования (СОПФ) и специализированное 
финансовое общество (СФО). Обособление 
структур позволяет, в том числе, прописать 
в договорах с контрагентами ограничения на 
подачу заявления о банкротстве заемщика до 
выполнения обязательств перед держателя-
ми облигаций и более строго зафиксировать 
их старшинство. Кроме того, использование 
структур СОПФ или СФО позволяет улучшить 
экономику проекта за счет нулевой ставки по 
налогу на прибыль. 

В рыночной практике пока есть только 
случаи использования СФО на этапе эксплу-
атации для рефинансирования обязательств 

якорных инвесторов. Использование структур 
со специализированными компаниями без бе-
нефициаров позволяет наиболее эффективно 
обособить обеспечение по обязательствам 
перед старшими кредиторами. Обеспечением 
по проектным облигациям может стать залог 
денежных требований проектной компании 

(ее будущий финансовый поток). Это могут 
быть денежные средства на залоговом счете 
проектной компании, куда в первую очередь 
должна зачисляться вся или часть выручки 
от проекта, включая платежи от публичной 
стороны и распределяться в соответствии 
с правилами и лимитами расходования, за-
фиксированными в документации. В качестве 
обеспечения может использоваться залог со-
здаваемого имущества проектной компании.

Контроль и санкции
В обособленных от акционеров конструк-

циях помимо уставных ограничений на дея-
тельность эмитента не менее важны эффектив-
ный контроль за их соблюдением и санкции 
за их нарушение. Такую функцию должна при-
нять на себя компания, не связанная с част-
ным инвестором проекта, например, предста-
витель владельцев облигаций (ПВО) и/или  
контролер залогового счета. В банковском финан-
сировании сам банк-кредитор сохраняет за собой 
функцию контроля, в облигационном эта роль 
отводится специализированному инфраструк-
турному участнику.  Дополнительно к обязанно-
стям, обозначенным в законе «О рынке ценных 
бумаг», ПВО может выполнять функции конт-
роля за соблюдением прописанных триггеров, 
ковенант и порядка распределения платежей, 
что позволит, например, заблокировать выплату 
дивидендов или погашение субординированного 
долга при падении коэффициентов покрытия об-
служивания долга ниже установленного уровня. 
ПВО может осуществлять  контроль за заменой 
операционных участников сделки, например, за 
заменой залогового счета при понижении его 
кредитного рейтинга. Представитель может 
контролировать целевое использование средств 
с залоговых счетов организации и их поэтапное 
использование, следить за формированием и 
поддержанием необходимого размера резервного 
фонда. Также ПВО можно делегировать роль неза-
висимого члена совета директоров, представляю-
щего интересы держателей облигаций, контроль 
за залоговым обеспечением и организацию его 
реализации для гарантирования погашения 
старших обязательств в ситуации дефолта. 
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гАрАнтия может в принципе не 

рАспрострАняться нА ситуАции досрочных 

погАшений или, нАпример, устАнАвливАть 

сохрАнение грАфикА выплАт в соответствии 

с эмиссионной документАцией. тАк, для 

десятилетних облигАций с единовременным 

погАшением в конце срокА дАнное условие 

может ознАчАть отсутствие выплАт со 

стороны гАрАнтА в течение этого срокА.  при 

тАких прАвилАх выплАт по гАрАнтии инвестор 

несет дополнительный процентный риск
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повышая кредитное качество
Учитывая долгосрочный характер проек-

тных облигаций, важно предусмотреть опре-
деленную гибкость в условиях обслуживания 
облигаций, тем более что нормативная база 
позволяет делать выпуски с разными услови-
ями выплат. Выпуски можно субординировать 
между собой и предлагать облигации с раз-
личным профилем риска и кредитными рей-
тингами разным категориям инвесторов —  
институциональным участникам и част-
ным инвесторам. Также кредитное качество 
старших позиций можно повысить через 
механизм водопада процентных платежей. 
В этом случае при падении выручки или 
кратковременном росте расходов проценты 
по младшему долгу могут не выплачиваться, 
Отсутствие платежей по младшему долгу не 
может стать основанием для дефолта эмитен-
та. Это позволяет компенсировать негатив-
ные изменения денежных потоков. Управляя 
размером младшего финансирования, можно 
гибко настраивать степень защиты старших 
кредиторов. 

С точки зрения управления ликвидностью 
предпочтительными выглядят облигации с 
индексируемым номиналом, условия их об-
луживания обеспечивают более сглаженное 
влияние сильных инфляционных колебаний 
на денежные потоки. Также большую гиб-
кость имеют облигации без фиксированно-
го графика погашения, так как позволяют 
осуществлять погашение долга в рамках 
частичных досрочных выплат в зависимо-
сти от выполнения требований по показате-
лям ликвидности. Сама срочность выпусков 
при этом должна соответствовать срокам 
проекта — это позволит устранить риски 
рефинансирования. 

Ключевым недостатком выпусков облига-
ций по сравнению с традиционным банков-
ским кредитованием является процентный 
риск — вся сумма привлеченного финанси-
рования от размещения попадает на счет 
организации и приводит к повышенным 
процентным расходам, чего не случается 
при кредитовании траншами. Кроме того, 

из-за риска неполного размещения выпусков 
среди независимых инвесторов по приемле-
мой доходности требуется гарантированный 
лимит от организаторов и/или якорных 
инвесторов. 

Дополнительные меры кредитного усиле-
ния увеличивают затраты на привлечение 
финансирования и ставят вопрос, насколь-
ко публичный долг конкурентоспособен по 
сравнению с банковским кредитом. Однако 
эти расходы позволяют увеличить объем 
рыночного финансирования и в любом слу-
чае несопоставимы с убытками инвесторов 
от плохо структурированного проекта. При 
этом наличие мер кредитного усиления может 
снизить совокупную стоимость фондирования 
за счет более высокого уровня кредитного 
рейтинга. 

Грандиозные задачи по трансформации 
российской экономики требуют соответ-
ствующих долгосрочных инвестиций. Но 
профинансировать их исключительно бан-
ковским или государственным фондиро-
ванием невозможно. В подобных условиях 
качественно структурированные облигации, 
в которых все стороны — банки, государство, 
инвесторы — берут на себя часть рисков, 
выглядят перспективным решением как с 
точки зрения устойчивости структур, так и 
с точки зрения развития внутреннего 
финансового рынка. ФБЖ
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Всего века полтора назад едва ли 
не главной причиной послеро-
довой смерти была родильная 

горячка — заражение крови, тог-
дашней медициной неизлечимое. 
Оставалась только надежда на защит-
ные силы женского организма, и без 
того заметно ослабленного частич-
ным отключением иммунитета во 
избежание конфликта его с тканями 
плода. Но в те времена понятие им-
мунитета — неприкосновенности — 
употреблялось только в политике и 
юриспруденции, а представления о 
природе и заразности болезней были 
в лучшем случае нелепы по сравне-
нию с нынешними сведениями, а то 
и пагубны.

По мере накопления медицинской 
статистики обнаружилось: вероят-
ность родильной горячки в клинике 
куда больше, чем при домашних родах 
(в иные годы в больницах умирали 
три роженицы из пяти), при работе 
прославленного профессора сущест-
венно выше, чем при обращении к 

повивальной бабке. То есть практи-
ку без систематического обучения 
хватало и локальных наблюдений. 
Скажем, руководители (в разное вре-
мя) Центральной Венской больницы 
(ЦВБ) обладали разными представле-
ниями о причинах родильной горячки. 
Те, кто полагал её заразной, пробовали 
организационные меры для защиты — 
например, не позволяли студентам, 
практикующимся под их надзором, 
тренироваться на трупах или хотя бы 
переходить из анатомического отделе-
ния прямо в родильное. При таких по-
рядках вероятность горячки падала — 
иной раз до 1/100. Но тогдашние тео-
рии болезней позволяли списать ко-
лебания смертности на многие слу-
чайные и не поддающиеся контролю 
внешние факторы.

Один из хирургов и гинеколо-
гов ЦВБ Игнац Филипп Йозефович 
Земмельвайс (1818.07.01–1865.08.13) 
несколько лет систематизировал раз-
личия методов работы коллег и в раз-
ных медицинских учреждениях, и в 

Когда познавать 
запрещают
Отчего дальше Маркса мы почти не ушли
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АНАтоЛиЙ 
вАссЕРмАН  
Писатель, политический 
консультант, журналист 
и многократный 
победитель 
интеллектуальных игр.

понятно, мАло кто готов признАть возможность прекрАщения своего (и своих коллег) 

влАдычествА. потому всЁ щедрее оплАчивАются и придумывАние немАрксистского, и 

выхолАщивАние общественных движений, некогдА послуживших мАрксу и энгельсу 

прАктическими примерАми. тАк, нынче угнетЁнными считАют кого попАло — лишь бы не 

трудящихся…
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Когда познавать 
запрещают
Отчего дальше Маркса мы почти не ушли

разных отделениях ЦВБ. Даже сам эк-
спериментировал с психологическими 
воздействиями на рожениц. Вдобавок 
заметил, что его друг и наставник, 
случайно раненный в руку скальпелем 
ассистента во время вскрытия умер-
шей от родильной горячки, через не-
сколько дней умер при весьма сходных 
с нею симптомах. А когда по разным 
причинам врачи вовсе не осматривали 
пациенток, горячки почти не случа-
лось. Всё это привело Земмельвайса 
к страшному выводу: родильная го-
рячка не просто заразна — пациенток 
собственноручно заражают врачи.

Коллеги по ЦВБ старательно не при-
нимали предположение Земмельвайса 
всерьёз. Ведь оно значило, что каждый 
из них виновен во многих сотнях смер-
тей. Более того, чем старательнее врач 
относился к работе, чем тщательнее 
исследовал покойных, тем чаще на его 
руках была зараза для живых.

Земмельвайс уехал в Будапешт —  
тогда второй после Вены город 
Австрии. Там открыл частную пра-
ктику и по совместительству стал без 
оплаты главным акушером больницы 
Святого Роха (БСР), где к тому времени 
горячка убивала треть рожениц. Он 
ввёл жёсткий порядок дезинфекции 
рук, инструментов, постельного бе-
лья… Смертность от горячки в БСР 
невиданно упала до 1/250.

Былые коллеги не сдавались. Один 
из них опубликовал книгу, где пере-
числил четыре десятка возможных 
причин болезни, столь убедительно 
побеждаемой мерами Земмельвайса. 
По мере их внедрения не столь 
предвзятыми сотрудниками других 
больниц накал полемики возрастал 
с обеих сторон. Земмельвайс от пе-
ренапряжения дошёл до депрессии с 
отчётливыми признаками умственно-
го расстройства. По решению троих 
медиков (ни один из них не психо-

лог, но один — хирург: поддерживал 
методы Земмельвайса и даже не раз 
ассистировал тому на операциях) его 
направили в столичную, венскую, пси-
хиатрическую клинику. Там он через 
две недели умер. Судя по протоколу 
вскрытия — от неоднократных изби-
ений. В тогдашних условиях той кли-

томАс 
Хоббс
Английский 
философ, один 
из основателей 
современной 
политической 
философии, теории 
общественного 
договора и теории 
государственного 
суверенитета 

 люди отступАют от обычАя, когдА этого 

требует их интерес, и действуют против 

рАзумА, когдА рАзум против них. вот чем 

объясняется, что учения о силе и неспрАведливости 

постоянно оспАривАются кАк пером, тАк и мечом, 

между тем кАк учения о линиях и фигурАх не 

подлежАт спору, ибо истинА об этих последних не 

зАдевАет интересов людей, не стАлкивАясь ни с их 

честолюбием, ни с их выгодой или вожделениями».
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ники вряд ли кто-то, кроме санитаров, 
мог такое натворить. Похоже, былые 
коллеги по ЦВБ так и не простили 
ему столь страшный удар по их само-
любию и обратились к санитарам, не 
задумывающимся о научных спорах, 
с предложением, от которого те вряд 
ли хотели отказаться.

Философ Томас Томасович Хоббс 
(1588.04.05–1679.12.04) заявил: «Люди 
отступают от обычая, когда этого тре-
бует их интерес, и действуют против 
разума, когда разум против них. Вот 
чем объясняется, что учения о силе и 
несправедливости постоянно оспари-
ваются как пером, так и мечом, между 
тем как учения о линиях и фигурах не 
подлежат спору, ибо истина об этих по-
следних не задевает интересов людей, 
не сталкиваясь ни с их честолюбием, 
ни с их выгодой или вожделениями. 
Ибо я не сомневаюсь, что если истина, 
что сумма углов треугольника равна 
сумме двух углов квадрата, противо-
речила бы чьему-либо праву на власть 
или интересам тех, кто уже обладает 
властью, то, поскольку это было бы во 
власти тех, чьи интересы задеты этой 
истиной, учение геометрии было бы 
если не оспариваемо, то путём сожже-
ния всех книг по геометрии было бы 
вытеснено». Сказал он так в пылу ма-
тематического спора, где был неправ: 

он полагал, что нашёл строгое доказа-
тельство упомянутого им факта, хотя 
тот верен только в рамках евклидовой 
геометрии, а при других определени-
ях плоскости указанные суммы мо-
гут различаться. Слова Хоббса нам 
известнее в упрощённой формули-
ровке Владимира Ильича Ульянова 
(1870.04.22–1924.01.21): «Если бы ма-
тематические аксиомы затрагивали 
наши страсти, они до сих пор были 
бы предметом жестоких споров». Что 
и говорить о законах наук, соприка-
сающихся с нашей повседневностью 
теснее математики!

К а р л  Х а й н р и х о в и ч  М а р к с 
(1818.05.05–1883.03.14) и Фридрих 
Фридрихович Энгельс (1820.11.28–
1895.08.05), вопреки расхожему мне-
нию, сравнительно немногое открыли 
самостоятельно, с нуля. По большей 
части они продолжали и стыкова-
ли (а на стыках научных дисциплин 
часто выявляется нечто, не подда-
ющееся изучению в рамках любой 
одной из них) многие направления 
исследований, начатые задолго до 
них. Так, диалектика известна ещё 
с античных времён, а сами они её 
применяли в формулировке учите-
ля их учителей Георга Вильхельма 
Фридриха Георг-Людвиговича Хегеля 
(1770.08.27–1831.11.14). На основе 
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нА основе громАдного нАучного опытА мАркс и 

энгельс создАли весьмА эффективную технологию 

исследовАния общественных явлений и процессов. 

по личному опыту использовАния множествА 

рАзных подходов к зАдАчАм, попАдАвшимся мне 

зА три десятилетия рАботы в политике, убедился: 

мАрксизм — по сей день лучший метод понимАния и 

решения тАких зАдАч
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громадного научного опыта они со-
здали весьма эффективную техно-
логию исследования общественных 
явлений и процессов. По личному 
опыту использования множества раз-
ных подходов к задачам, попадавшим-
ся мне за три десятилетия работы в 
политике, убедился: марксизм — по 
сей день лучший метод понимания и 
решения таких задач.

Но почему лучший? Почему всё 
ещё можно пользоваться трудами 
Маркса и Энгельса как прямыми 
указаниями? Например, теорию 
эволюции разве что в школе по сей 
день преподают почти дословно 
по «Происхождению видов» Чарлза 
Робёрта Робёртовича Дарвина 
(1809.02.12–1882.04.19), а профес-
сионалы опираются на исследова-
ния последних десятилетий вро-
де «Эгоистичного гена» (1972) и 
«Расширенного фенотипа» (1982–
1999) Ричарда Клинтон-Джоновича 
Докинза (1941.03.26). Что мешает 
сходному развитию марксизма?

Давно живущая в Германии мар-
ксистка, пишущая в Живом Журнале 
под ником blau_kraehe (синяя ворона), 
отметила, что после фундаментальных 
трудов Маркса и Энгельса (1867 г. —  
первый том «Капитала», 1878 г. — 
«Анти-Дюринг») резко возросло 
финансирование поиска опроверже-
ний. Тот же Ойген Карлович Дюринг 
(1833.01.12–1921.09.21) опубликовал 
свою концепцию насилия как движу-
щей силы общественного развития 
ещё в 1865-м, но значимым общест-
венным деятелем стал только через 
несколько лет — именно потому, что 
его идею противопоставили развитой 
Марксом концепции развития произ-
водительных сил как двигателя всего 
человеческого. Просто потому, что из 
трудов Маркса и Энгельса происте-
кает конечная продолжительность 

всех форм устройства общества, где 
средствами производства владеют 
не те, кто ими пользуется. Понятно, 
мало кто готов признать возмож-
ность прекращения своего (и своих 
коллег) владычества. Потому всё ще-
дрее оплачиваются и придумывание 
немарксистского, и выхолащивание 
общественных движений, некогда 
послуживших Марксу и Энгельсу пра-
ктическими примерами: так, нынче 
угнетёнными считают кого попало —  
лишь бы не трудящихся…

Вообразите, какова была бы по сей 
день смертность в родильных домах, 
если бы оппоненты Земмельвайса рас-
пределяли средства на биологические 
исследования, — и поймёте, сколь 
разрушительна для нас нынешняя 
система оплаты исследований в 
экономике и политике. ФБЖ

вероятность родильной горячки в клинике 

кудА больше, чем при домАшних родАх (в иные 

годы в больницАх умирАли три роженицы из 

пяти), при рАботе прослАвленного профессорА 

существенно выше, чем при обрАщении к 

повивАльной бАбке
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Работа с брендом работодателя помога-
ет решить несколько вопросов сразу: 
увеличить узнаваемость, повысить 

интерес к вакансиям компаний, а заодно и 
количество откликов на вакансии, снизить 
стоимость отклика, сократить сроки найма, 
повысить вовлечённость сотрудников. 

выжидать или развиваться?
Что делать с брендом работодателя во вре-

мя кризиса? Остаётся ли тема развития бренда 
работодателя актуальной в условиях неопре-

делённости? Универсального от-
вета нет. Всё зависит от отрасли 
и стратегии компании: кто-то 
выбирает выжидание и выжи-
вание, приостанавливает найм 
и поддерживает текущие процес-
сы. Но есть и те, кто продолжает 
реализовывать стратегию роста, 
например, продуктовый ретейл. 
Хотя в нынешних экономических 
реалиях внутренние процессы в 
компаниях неизбежно меняются, 
в целом сохраняется стратегия на 
развитие розничных сетей. Есть 
компании с активной позицией. 
Они стремятся занять нишу, ко-
торая освободилась из-за ухода с 
российского рынка международ-

ных игроков, например, это актуально для IT-
сферы, поскольку в России многие переходят с 
западных на отечественные IT-решения.

Важно понимать, что проект по внедрению 
бренда работодателя — это не самоцель. Куда 
важнее результаты, к которым приводит такое 
внедрение: повышение эффективности найма, 
рост прибыли.

мотивация, базовые понятия  
и инструменты

Вложения в бренд работодателя — возврат-
ные инвестиции. Позитивные результаты 
работы с брендом дают о себе знать в течение 
трех – четырёх лет. Позже бренду потребуется 
апдейт — обновление концепции, креативов, 
работа с новыми сегментами соискателей 
в новых каналах взаимодействия. При пра-
вильном подходе эта затея крайне выгодна 
для компании.

На старте важно знать базовые теоретиче-
ские понятия и инструменты. Один из базо-
вых инструментов в менеджменте качества 
процессов и продуктов — цикл Деминга: Plan 
(планирование) → Do (реализация, пилот) → 
Check (анализ, проверка) → Act (оптимизация).

В рекрутменте эта схема выглядит так: 
определите цель и метрики успеха, соберите 
проектную команду, спроектируйте процесс 
и ключевые сценарии для участников, проте-

бренд работодателя — 
реальный инструмент для 
улучшения подбора персонала

По данным исследования, проведённого Институтом управления 
проектами, к 2027 году работодателям по всему миру потребуется  
87,7 миллиона человек для задач, связанных с проектным управлением. 
HR-сфера не исключение. Среди ключевых комптенций Бренд-центра 
hh.ru одной из самых востребованных является разработка ценностного 
предложения компании-работодателя (EVP). 

ПАРТНЕРСКИЙ МАТЕРИАЛ
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соЗДАНия 
успешных брендов 
работодателей.

11 лет

КАНДиДАтов 
на hh.ru для исследований и 
продвижения.

50 млн
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стируйте на сотрудниках или на фокус-группе, 
внедряйте решения с обязательной оценкой 
рисков и их профилактикой, поддерживайте 
изменения и определите, когда понадобится 
следующий цикл улучшений.

большие и маленькие компании
При планировании любого проекта важно 

учитывать контекст. Например, для EVP опре-
деляющим фактором будет размер бизнеса: 
очевидно, что брендинг и преимущества ком-
паний, где работают 50, 500 и 10 000 человек, 
будут отличаться. 

В маленьких командах бренд работодателя 
обычно равен бренду первых лиц. Поэтому 
важно, чтобы собственник (гендиректор) 
общался с командой и соискателями лично, 
доносил ценности бизнеса, вовлекал людей 
в свою большую идею. Тогда сработает сила 
прямого контакта — «важно, к кому я иду 
работать».

Компании численностью от ста человек и 
больше стоит задуматься о репутации бренда 
работодателя: что думают сотрудники, на что 
обратить внимание, чтобы сформировать по-
зитивную репутацию в отрасли. Сделать это 
можно собрав неформальные фокус-группы 
или проведя опросы. Они позволят выяснить, 
каковы осведомлённость целевой аудитории 
специалистов о работодателе, готовность 

потенциальных сотрудников 
рассмотреть предложение это-
го работодателя, предпочти-
тельность компании в глазах 
потенциальных сотрудников, ее 
репутация в глазах соискателей 
и потребителей. Чем больше 
компания, тем выше необхо-
димость превратить работу с 
брендом работодателя в пол-
ноценный проект.

Ещё один важный момент — 
планы роста. Например, у вас 
сейчас 100 сотрудников, отно-
сительно немного, но есть цель 
вырасти за год в два раза, а это 
большие объемы найма. В этом 
случае стоит начать со страницы работодате-
ля, например, на hh.ru, или сделать лендинг, 
а потом подумать над дополнительными 
инструментами: использовать рекламное 
продвижение для вакансий и публикаций 
компании, развивать корпоративный сайт и 
социальные сети, обратить внимание на про-
фессиональные площадки, например, завести 
блог на «Хабре». В то же время, если наме-
ченный рост должен составить около 10%, и 
у вас ограниченный бюджет, нет смысла так 
вкладываться, лучше сосредоточиться на 
точечных задачах, мини-проектах. 

успЕШНЫХ 
проектов в области 
HR-брендинга.

900

ДовоЛЬНЫХ 
клиентов в области 
HR-брендинга.

230

узнАть, кАк сАмые рАзные компАнии изучАют рынок и учАтся быть 

ближе к своим клиентАм, можно нА стрАнице проектов бренд-центрА 

HH.RU. сделАть шАг к тому, чтобы стАть рАботодАтелем мечты с помощью 

EVP, вАм помогут эксперты HH.RU —  WWW.HH.RU/ARTICLE/BC_PROJECTS  

благодаря работе с брендом работодателя наши клиенты получают:

ФБЖ

Снижение стоимости 
отклика

60%
Рост узнаваемости
бренда

42%
Рост вовлеченности 
сотрудников

30%
Снижение 
текучести кадров

9%

60+40
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Для Российской Федерации Аркти-
ческий регион имеет важное значе-
ние, поскольку в нем сосредоточены 

значительные запасы природных ресурсов. 
Арктика — опорный пункт стратегической 
безопасности страны, здесь расположены 
объекты стратегических сил сдерживания. 
С другой стороны, на северных территориях 
проживают малочисленные народы, чья 
культура является ценным достоянием 
страны. 

Арктика — сложная для освоения челове-
ком зона, и сегодня, несмотря на развитие 
технологий, сохраняется масса угроз, которые 
создают существенные барьеры для развития 
северных территорий. Здесь и изменение 
климата, и снижение прироста населения, 
усилившийся миграционный отток, низкий 
уровень качества жизни и развития транспор-
тной инфраструктуры. В результате бизнес не-
охотно включается в реализацию арктических 
проектов, что заметно тормозит реализацию 

важных инфраструктурных задач, в том числе 
стратегически значимых в масштабах всей 
страны — того же Северного морского пути. 

И, несмотря на все сложности, на управление 
Арктикой претендуют многие государства, в 
том числе те, которые территориально нахо-
дятся далеко от нее; а те, что поблизости, хотят 
пересмотра сложившегося порядка управле-
ния. В результате к началу одного из самых 
мощных геополитических переделов мировых 
сфер влияния, который мы наблюдаем сегодня, 
Арктика стала точкой пересечения интересов 
десятков ведущих мировых держав, среди 
которых Россия занимает ключевую позицию. 

Станет ли геополитика новым глобальным 
риском для Арктики? Что будет с междуна-
родными проектами, которые реализовы-
вались и находились на старте до мирового 
политического кризиса? Мы искали ответы 
на эти сложные вопросы вне политического 
периметра, чтобы максимально взвешенно и 
объективно оценить ситуацию. 

Арктика должна  
остаться территорией мира  
и сотрудничества
С каждым годом Арктика становится все более привлекательным регионом 
для множества стран. В ней сосредоточен мощный экономический потенциал: 
здесь залегают значительные запасы нефти и газа, рыбных ресурсов. 
Регион может стать новым, весьма выгодным транспортным коридором 
для международных перевозок. Как ни парадоксально, но росту интереса 
к Арктике способствует глобальное изменение климата, а именно его 
потепление, которое провоцирует более интенсивное, чем ранее, таяние 
льдов. Парадокс в том, что для человечества эти глобальные процессы 
открывают новые возможности освоения арктических территорий. Но для 
самой Арктики как уникальной эко- и биосистемы и само потепление, и его 
последствия, и более активная деятельность человека таят массу рисков. 
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лично для 

меня АрктикА — 

это огромный, 

неизученный, но очень 

родной регион, опАсный, но 

притягАтельный. убежден, что 

россия должнА прирАстАть 

Арктикой — этой интереснейшей, 

уникАльной клАдовой, 

которАя может обеспечить 

будущие поколения топливом, 

минерАлАми, углеводородАми 

и, что, может быть, еще вАжнее 

прочего, знАниями. 

АРтуР 
чиЛиНГАРов

Специальный 
представитель 

Президента РФ по 
международному 

сотрудничеству в Арктике 
и Антарктике; президент 

Межрегиональной 
общественной 

организации «Ассоциация 
полярников»
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В итоге нашим собеседником, Персоной 
декабрьского номера, стал человек, который 
об Арктике знает все, что известно о ней сов-
ременному человечеству к сегодняшнему 
дню. Авторитетный, уважаемый, заслужен-
ный… полярник, исследователь, влюбленный 
в Арктику, — Артур Николаевич Чилингаров. 
В 2012 году он был назначен на должность 
специального представителя Президента 
РФ по международному сотрудничеству в 
Арктике и Антарктике. Межрегиональная 
общественная организация «Ассоциация по-
лярников», президентом которой является 
Артур Николаевич, стала одним из основных 
инициаторов и организаторов крупнейшего 
форума «Арктика: настоящее и будущее». 

 
— 7 октября 2022 года президент США 

Джо Байден утвердил новую «Национальную 
стратегию США для Арктического ре-
гиона». Соединённые Штаты намере-
ны усилить влияние в регионе, а также 
«управлять напряженностью». Основное 
внимание в ней уделено сдерживанию 
России и Китая в Арктике по четырем 
направлениям: безопасность, устойчивое 
экономическое развитие, международное 
сотрудничество, изменение климата. Как 
вы оцениваете подходы американского пра-
вительства к решению задач по развитию 
Арктической зоны? 

— США — арктическая страна, член 
Арктического совета. Тем не менее в настоя-
щее время у нашей страны потенциал для ра-
боты в Арктике гораздо больше: у России есть 
флот атомных ледоколов, Северный морской 

путь, выдающиеся традиции 
арктических научных исследо-
ваний. Конечно, учитывая, что 
и в экономическом, и геополи-
тическом планах роль аркти-
ческого макрорегиона будет 
только расти, действия США по 
усилению своей арктической 
повестки понятны. Тем не ме-
нее надеюсь, коллеги не будут 
использовать текущую полити-

ческую ситуацию для милитаризации Севера. 
А конкуренция еще никому не вредила, но она 
должна быть по правилам и с уважением к 
другим странам и к самой Арктике.

— Авторы доклада «Арктическая поли-
тика России: международные аспекты» 
(подготовлен НИУ ВШЭ) констатируют 
следующее: «Арктический регион превра-
щается в еще одну арену интенсивного 
соперничества великих держав, что ослож-
няет международное сотрудничество 
по развитию Арктики, реализацию про-
ектов по развитию региона и ведет к его 
дальнейшей милитаризации». Доклад был 
опубликован до событий вокруг Украины 
и оказался пророческим. Какой путь вы 
видите для развития международного 
сотрудничества в Арктике в сегодняшней 
геополитической ситуации? 

— Рост экономического значения 
Арктического региона приводит к росту внима-
ния со стороны крупных держав, но я хочу под-
черкнуть, что Арктика остается территорией 
мира и сотрудничества, должна оставаться. Все 
заинтересованные стороны, в том числе и я, и 
мои коллеги, работают над устойчивым и мир-
ным развитием региона. Рисков тоже никто не 
отменял, мы видим, какие решения принимают 
наши геополитические противники, потому 
отстаивать и защищать собственные интересы 
крайне важно. Однако всегда стоит помнить о 
первостепенности и приоритете устойчивого 
и мирного развития. 

— Глобальное изменение климата, его 
потепление внесло принципиальные из-
менения в процессы международного со-
трудничества в Арктике и ее развития. 
Арктика «открывается», оттаивает и 
потому стремительно занимает все более 
важное место в международной повестке 
дня. Арктика для России — это и риски, и 
возможности. Как они соотносятся между 
собой, на ваш взгляд?

— Арктика — это огромные экономические 
возможности. В регионе добывается почти 80% 
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всЕГо  
РоссиЙсКоГо ГАЗА 

и около 20% нефти добывает 
Россия на арктических 
территориях.  

80%
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всего российского газа и около 20% нефти. Их 
запасы оцениваются в 7,3 млрд тонн нефти, 
2,7 млрд тонн конденсата и около 55 трлн 
кубометров природного газа, практически все 
запасы природного газа залегают у российских 
берегов. Арктика богата минералами: платино-
вые металлы, медно-никелевые руды, титан, 
тантал, ниобий, редкоземельные металлы, 
железо, фосфор, полиметаллы, флюорит, желе-
зо, хром, марганец, золото, алмазы — и это не 
весь список. Огромный потенциал у Северного 
морского пути — кратчайшей транспортной 
артерии между Европой и Восточной Азией, его 
внутренняя значимость и инвестиционный по-
тенциал имеют большое значение. Арктика —  
уникальное место с научной, социальной и 
территориальной точек зрения, у региона 
огромный потенциал и масштабный фронт 
нерешенных задач, а освоение северных терри-
торий — это еще и большая ответственность. 
Договариваться необходимо всем арктическим 
странам и тем государствам, которые хотят 
использовать богатство Арктики, изучать ее, 
иметь доступ к Северному морскому пути. 
Ко всему прочему, крайне важно предотвра-
тить негативное влияние антропогенных 
факторов, учитывать риски нанесения вреда 
природе, хрупкой экологической и социальной 
системам, традиционному образу жизни ко-
ренных народов. Вот и подумайте, каково тут 
соотношение? Возможен и допустим только 

экспертный, разумный диалог, взвешенные, 
продуманные до мелочей решения и меха-
низмы с экологическим и климатическим, а 
не политическим приоритетом. 

Важно то, что неарктические, дружествен-
ные страны проявляют интерес к Арктике: 
Китай, Индия, Бразилия и другие. Мы при-
ветствуем их устремления. На мой взгляд, 
участие всех стран возможно исключительно 
в форме сотрудничества с соблюдением прин-
ципов устойчивого развития. Чтобы работать 
в Арктике, необходимо понимание региона и 
серьезные ресурсы. Мы обязаны и должны 
договариваться. Особо подчеркну, что мы 
открыты к такому диалогу. 

— Еще один риск связан с нынешним ме-
ждународно-правовым режимом судоход-
ства в регионе, закрепляющим исключи-
тельные права арктических стран. Многие 
неарктические страны хотят пересмотра 
этого порядка. При этом РФ заинтересо-

северный морской путь —  

это мАгистрАль россии. мы 

не против пАртнерствА, будем 

создАвАть все условия и готовы 

обсуждАть любые проекты. я неоднокрАтно 

говорил, что все Арктические зАдАчи, в том 

числе и рАзвитие смп, должны решАться 

комплексно. увеличивАем грузопоток, строим 

инфрАструктуру, обеспечивАем безопАсность, 

зАботимся об экологии — инАче никАк
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вана в развитии Северного морского пути, 
что невозможно без иностранных заказ-
чиков перевозок. Видите ли вы в этом кон-
фликт интересов и геополитические риски?

— Коммерческие перспективы Северного 
морского пути очевидны, как и риски, возник-
шие на фоне осложнившейся международной 
обстановки. Но СМП — это магистраль России. 
Есть конкретные планы по его развитию, по-
ставленные президентом задачи, они подразу-
мевают привлечение инвестиций. Мы не про-
тив партнерства, будем создавать все условия 
и готовы обсуждать любые проекты. Я неодно-
кратно говорил, что все арктические задачи, в 
том числе и развитие СМП, должны решаться 
комплексно. Увеличиваем грузопоток, строим 
инфраструктуру, обеспечиваем безопасность, 
заботимся об экологии — иначе никак. 

— Так ли уж очевидны, на ваш взгляд, 
коммерческие перспективы СМП? Понятно, 
что надо разделять ситуацию на «до» и 
«после», и все же можно ли выполнить 
цель — 80 миллионов тонн в год, постав-
ленную президентом? Отсутствие круп-
ных рынков на протяжении СМП, а также 
особенности арктической навигации — не 
так все просто в реализации такой задачи, 
как считаете?

— Уже сегодня статистика показывает, что 
объем грузоперевозок по Северному морскому 
пути растет: в 2021 году он достиг 34,85 млн 
тонн. Это почти на 2 млн тонн больше, чем в 
2020 году. Хотя влияние текущей международ-
ной обстановки накладывает свой отпечаток, 
но работа по развитию этой арктической тран-
спортной артерии все равно не остановится. В 
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в экономическом и геополитическом плАнАх роль Арктического мАкрорегионА будет 

только рАсти, действия сшА по усилению своей Арктической повестки понятны. тем не 

менее нАдеюсь, коллеги не будут использовАть текущую политическую ситуАцию для 

милитАризАции северА. А конкуренция еще никому не вредилА, но онА должнА быть по 

прАвилАм и с увАжением к другим стрАнАм и к сАмой Арктике

составил вес айсберга, который был отбуксирован 
в условиях ледового поля летом 2017 года. Это 
было сделано впервые в ходе арктической научно-
исследовательской экспедиции, организованной НК 
«Роснефть», ООО «Арктический Научный Центр» и 
ФГБУ ААНИИ.

1,1 млн тонн
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текущем году начались каботажные перевозки, 
запущены проекты «Восток-Ойл», «Новатэк», 
«Северная звезда», «Газпром», «Норильский 
Никель», освоение Сырадасайского месторо-
ждения — все это по совокупности обеспечи-
вает и загрузку Севморпути, и его развитие как 
транспортного хаба. Грузопоток здесь будет 
расти в любом случае. Все еще сохраняется 
потенциал транзитных перевозок. Возможно, 
поставленные цели придется скорректировать, 
и заданных показателей в срок достичь не 
удастся, однако мы своими глазами видим, что 
путь востребован и продолжит развиваться. 
Утвержденный в текущем году план развития 
СМП до 2035 года будет этому способствовать.

— Что для вас сегодня Арктика? Как бы 
вы сформулировали ее стратегическое 
значение для РФ? Почему сегодня для нашей 
страны так важна арктическая повестка? 

— Лично для меня Арктика — это огром-
ный, неизученный, но очень родной регион, 
опасный, но притягательный. Убежден, что 
Россия должна прирастать Арктикой — этой 
интереснейшей, уникальной кладовой, которая 
может обеспечить будущие поколения топли-
вом, минералами, углеводородами и, что, может 
быть, еще важнее прочего, знаниями. 

— Как раз о знаниях, которые дает нам 
Арктика: многие эксперты утверждают, 
что именно Арктика стала главной миро-
вой лабораторией для изучения процессов 
изменения климата на планете. Почему 
это так?

— Арктика одновременно и сильнее всего 
подвержена климатическим изменениям, и 
в то же время сама существенно влияет на 
глобальный климат. Если за последние двести 
лет во всем северном полушарии приземная 
температура выросла на один градус, то в 
Арктике сразу на два с половиной. К чему это 
приводит? Арктика покрыта льдами и снегом. 
Они — отражающая поверхность солнечных 
лучей. Теплеет, льды тают, образуется вода, 
а вода намного хуже отражает солнечную 
радиацию, вода нагревается и растапливает 
льды, воды становится еще больше, и так 
далее. Можно выделить три главных фактора 
влияния Арктики на климат: изменение отра-
жающей способности поверхности, изменение 
океанической циркуляции вследствие таяния 

тоНН НЕФти, 

2,7 млрд тонн конденсата и 
около 55 трлн кубометров 
природного газа — во столько 
эксперты оценивают запасы 
Арктической зоны. 

7,3 млрд
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арктического льда и поступления пресной 
воды в океаны, изменение количества пар-
никовых газов. Климатические исследования 
Арктики позволяют тестировать различные 
модели, прогнозировать предстоящие из-
менения, изучать связь потепления с антро-
погенными факторами и с естественными 
колебаниями. 

— Среди прочего происходит протаива-
ние вечной мерзлоты, что создает угрозы 
для инфраструктуры и повышает риск 
техногенных катастроф: имеет место 
береговая эрозия, учащаются наводнения, 
повышаются угрозы жизни для коренного 
населения. РФ предпринимает меры, чтобы 
минимизировать эти риски, свести их к 
нулю или хотя бы к минимуму? Насколько 
они существенны, на ваш взгляд? 

— Риски более чем существенны. Важно, 
что мы знаем и понимаем, с чем имеем дело, 
поэтому создаем систему мониторинга, пере-
сматриваем принципы работы в Арктической 
зоне, внедряем новые технологии для модер-
низации инфраструктуры и ее строительства, 
пересматриваем нормативно-правовую базу. 

— В одном из интервью вы выража-
ли осторожную надежду, что РФ полу-
чит международные права на Арктику к 
2020–2023 году, а это 1,2 млн квадратных 
метров. Как продвигается процесс в се-
годняшних непростых геополитических 
обстоятельствах? 

— Поясню, что речь идет о расширении 
границ континентального шельфа в Арктике. 
С 2015 года мною и моими коллегами проде-
лана огромная работа по сбору доказательств 
связи рельефа с шельфом Сибири. Сегодня 
над дополнительным обоснованием заявки 
России, которая произвела весомое впечат-
ление на экспертов ООН, трудятся коллеги 
из «Росгеологии». Хотя сейчас будет сложно 
рассчитывать на скорое решение из-за ме-
ждународной обстановки и споров по поводу 
актуальности морского права. В чем тут слож-
ность? Заявки подали еще Дания и Канада. 

Российские эксперты считают, 
что хребет является продолже-
нием архипелага Земля Франца-
Иосифа. Датчане настаивают, что 
Ломоносов продолжает террито-
рию Гренландии. Канада рассма-
тривает массив как часть своего 
острова Элсмир. У нас собрана 
отличная доказательная база, 
Роснедра работают над четкой 
картой, но на процесс влияют 
попытки ряда стран пересмо-
треть Конвенцию ООН по мор-
скому праву в версии 1982 года, 
согласно которой экономиче-
ским пространством государства 
являются 150 миль от границ 
континентальных шельфов. 
Сегодня давать какие-то прогнозы по этому 
вопросу лично я не возьмусь, надеюсь лишь 
на торжество справедливости. 

— Социально-экономическое развитие 
Арктики неизбежно приведет к усилению 
негативного хозяйственного воздействия 
на экосистему. Возможно ли сохранить 
баланс в арктической зоне?

— Все процессы тесно связаны, нужно сразу 
планировать добычу полезных ископаемых, 
транспортное обеспечение, инфраструктуру, 
и, конечно, с акцентом на экологическую без-
опасность. Чтобы ее соблюсти, активно ведутся 
необходимые научные исследования. Важно 
понимать влияние всех факторов и прогнози-
ровать возможные изменения. В арктических 
проектах особенно важно использовать «зеле-
ные» технологии, способные минимизировать 
ущерб от освоения Арктики, поддерживать 
экосистему региона будет проще, если будут 
внедрены специальные стандарты, которые 
сформируют границы допустимого для всех, 
кто ведет освоение северных территорий. 

— Очевидно, что параллельно с освоени-
ем Арктики необходимы серьезные научные 
исследования и постоянный контроль за 
экологическими изменениями в Арктике. 
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Достаточно ли, на ваш взгляд, делает 
сегодня РФ в этом направлении? 

— В России реализуется множество проек-
тов, нацеленных на сохранение Арктики. На по-
стоянном контроле находится вопрос поддер-
жания биоразнообразия. Чтобы вести научные 
исследования, на Ямале и в Мурманской обла-
сти построят арктические станции «Снежинка» 
— постоянные автономные комплексы. Их 
жизнеобеспечение будет налажено с помо-
щью возобновляемых источников энергии, с 
использованием возможностей водородной 
энергетики. Помимо научных целей, проект 
станет пилотным с точки зрения примене-
ния альтернативных источников топлива 
в Арктике. Научные исследования Арктики 
важно продолжать, хорошо, что возобновились 
высокоширотные исследования. Так, в начале 
осени стартовала экспедиция на ледостой-
кой самодвижущейся платформе «Северный 
полюс» — для нас это особенный проект. По 
поручению Минприроды «Ассоциация поляр-
ников» совместно с Росгидрометом разработа-
ла научную программу исследований Севера. 
«Северный полюс» продолжит великие тра-
диции российских высокоширотных исследо-
ваний и закрепит наше лидерство в освоении 
полярного региона. Кроме того, я вижу, как 
уверенно развиваются вузы и научные цен-

тры изучения Арктики даже в неарктических 
регионах. Проектов множество, исследования 
идут и расширяются. Хватает и проблем, но ни 
одна из них не кажется неразрешимой. 

— Какие направления научной деятель-
ности в Арктике являются приоритет- 
ными?

— В первую очередь, это изучение климата 
Арктики, который меняется гораздо быстрее, 
чем в остальном мире. Необходимо ускорить 
разработку и создание методов фиксирования 
состояния и прогнозирования природных сред 
Арктики, технологий наблюдения за ними. 
Такая работа позволяет получить данные 
о климатических изменениях и состоянии 

Земля Франца-Иосифа.

российские эксперты 

считАют, что хребет является 

продолжением АрхипелАгА 
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что ломоносов продолжАет территорию 

гренлАндии. кАнАдА рАссмАтривАет мАссив 
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экосистемы региона. Важно изучить риски 
и особенности функционирования объектов 
в таких условиях: например, морских судов, 
станций. Разумеется, высокую степень важ-
ности имеют исследования функционального 
состояния человека в условиях высоких аркти-
ческих широт, что необходимо для подготовки 
кадров, развития туризма. Арктика до сих 
пор изучена менее остальных мест планеты 
и может дать ответы на многие вопросы. Что 
касается финансирования научных арктиче-
ских проектов, то для науки сейчас делается 

очень много, но правда в том, что для научных 
исследований никогда не бывает достаточно 
средств. 

— Научные исследования в Арктике не-
возможны без современного научного фло-
та. В каком он состоянии? 

— Ученые нуждаются в новых научно-эк-
спедиционных судах. Действующие «Академик 
Фёдоров» и «Академик Сомов» уже устарели. 
В рамках нацпроекта «Наука» запланирова-
но финансирование на проектирование и 
строительство новых исследовательских су-
дов, модернизацию существующего научного 
флота. Возможно, эта работа могла бы идти 
более интенсивно, и все же именно Россия се-
годня обладает, наверное, самыми большими 
мощностями для проведения исследований в 
Арктике, чем мы можем гордиться. 

— Россия участвует в целом ряде меж-
дународных соглашений и инициатив в 
арктической зоне. К ним относятся как 
соглашения и инициативы Арктического 
совета и других региональных организа-
ций (Совета Баренцева/Евроарктического 
региона, Северного форума, Конференции 
парламентариев Арктического региона), 
так и международные соглашения о ре-
гулировании судоходства, рыбной ловли, 
защиты окружающей среды, научные и 
природоохранные инициативы. Как дума-
ете, удастся сохранить эти проекты? 

— Международное взаимодействие по ряду 
проектов и организаций приостановлено, оста-
ется надеяться, что осложнения временные. 
Мне остается еще раз обозначить позицию, 
что для развития арктических территорий 
важно сотрудничество. Никакое полноценное 
исследование Арктики без России невозможно. 
Арктика — территория мира и сотрудничества, 
но, разумеется, Россия ответственна за собст-
венную территорию и будет в любом случае о 
ней заботиться и развивать.

— Как вы оцениваете предварительные 
итоги масштабной работы по ликвида-
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договАривАться необходимо всем 

Арктическим стрАнАм и тем госудАрствАм, 

которые хотят использовАть богАтство 

Арктики, изучАть ее, иметь доступ к 

северному морскому пути. ко всему прочему, 

крАйне вАжно предотврАтить негАтивное 

влияние Антропогенных фАкторов, 

учитывАть риски нАнесения вредА природе, 

хрупкой экологической и социАльной 

системАм, трАдиционному обрАзу жизни 

коренных нАродов
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ции накопленного экологического ущерба в 
арктической зоне? Приведу такие цифры: 
только за первый год работ по экологиче-
ской реабилитации Арктики было собрано 
порядка пяти тонн техногенных отходов, 
из них 4,5 тысячи — на островных терри-
ториях. А каковы масштабы загрязнения 
в целом? 

— Много отходов скопилось со времен СССР: 
бочки с горючим, бытовые, промышленные, 
опасные отходы, затонувшие корабли. Важно, 
чтобы в ликвидации участвовало и государ-
ство, и частный бизнес, корпорации, круп-
нейшие промышленные предприятия, сами 
жители, тогда проблему со временем удастся 
решить. Люди должны помнить, что важно 
не просто очистить от накопленного мусора, 
но и не копить новый, иначе мы вечно будем 
бороться с загрязнением, а для Арктики это 
особо губительно. 

— Экология Арктики, чистота ее вод-
ных ресурсов натолкнули вас на идею ис-
пользования плавающих льдов в качестве 
источника питьевой воды. Какова судьба 
этого проекта?

— Использование запасов пресной воды, 
формирующихся в Антарктиде, выглядит очень 
соблазнительно. Миллионы тонн чистейшей 
воды ежегодно сбрасывается с Антарктического 
континента в Южный океан в виде айсбергов. 
И в это же время страны субтропического и 
тропического пояса задыхаются от отсутствия 
пресной воды. Глобальные изменения климата, 
происходящие сегодня, приводят к тому, что 
осадков в этих районах выпадает все меньше, а 
значит, меньше становится доступной пресной 
воды. Это, кстати, одна из важнейших проблем, 
которую в ближайшее время предстоит решить 
человечеству. Так вот мы рассчитали, что от-
буксировать айсберг от Антарктиды к берегам 
Европы технически возможно. Был разрабо-
тан проект, и мы планировали отбуксировать 
небольшой айсберг в Лиссабон в 1998 году на 
Всемирную специализированную выставку 
«Мировой океан. Наследие для будущего». Не 
сложилось…

Наши наработки мы применили в проекте 
«Роснефти», которая решала задачу по обеспе-
чению безопасности бурения на арктическом 
шельфе. Летом 2017 года в ходе арктической 
научно-исследовательской экспедиции, ор-
ганизованной НК «Роснефть» совместно с 
ООО «Арктический Научный Центр» и ФГБУ 
ААНИИ, впервые в российской Арктике был 
отбуксирован айсберг весом 1,1 млн тонн 
в условиях ледового поля. За решение этой 
сложнейшей задачи участникам в 2019 году 
была присуждена премия Правительства РФ 
в области науки и техники.

— В одном из интервью вы говорили, 
что ваши экспедиции и проекты реализу-
ются на частные деньги. Чем помогает 
государство? 

— Все наши проекты уникальны, требуют 
привлечения высококлассных специалистов и 
специальных технических решений. Не секрет, 
что внесение проекта в Федеральный бюджет 
влечет подготовку огромного количества бу-
маг и значительных усилий. Регулирующий 
выполнение проекта за счет средств федераль-
ного бюджета ФЗ № 44 требует очень строгого 
соблюдения непростых требований к выпол-
нению конкурсных процедур и соблюдению 
бюджетной дисциплины.

Использование внебюджетных источников 
позволяет значительно упростить эти процеду-
ры, сэкономить время и в итоге добиться успе-
ха без затрат на прохождение многочисленных 
инстанций и соблюдение строгих процедур, 
что в ходе научных исследований сделать 
и обосновать бывает крайне непросто. ФБЖ
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Арктика — территория сложная для жизни. Лучше всех к суровым 
условиям здесь адаптированы коренные малочисленные народы, которые 
все время своего существования строили персональную экономику 
на традиционных промыслах — оленеводстве и добыче рыбы. Мир 
вокруг изменился, а коряки, эвены, ительмены, чукчи, эскимосы, всего 
порядка 17 коренных малочисленных народностей (это около четверти 
миллиона человек), кормятся все тем же старым прадедовским способом. 
Традиционные промыслы для них все: еда, источник дохода, основная 
форма существования, а вернее сказать, выживания в суровых условиях. 
Промысел приносит местным все меньший доход, и они оказываются в 
западне — главный источник заработка иссякает, но ничего другого им не 
остается. 

приманка для инвестора: 
арктические акценты

спЕциАЛЬНЫЙ пРоЕКт
АРКтиКА буДуЩЕГо
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Цивилизация наступает на Арктику — 
процесс необратим. Метр за метром 
арктические территории осваивают 

нефтяные и газовые гиганты. Из-за разра-
ботки газовых месторождений постоянно 
сокращается площадь пастбищ для оленей. 

Ломка старинного уклада 
Местные вынуждены оставлять обжитые 

территории и искать новые, где они могли 
бы продолжать разводить и выпасать скот. В 
итоге перемещение оленеводов стало более 
хаотичным, их еще тяжелее отслеживать, 
корректировки в расположение поселений 
коренных народов приходится делать гора-
здо чаще, иначе как их обеспечивать той же 
медицинской помощью или вести социальное 
обслуживание. Хаотичные передвижения 
вместе со стадом влекут и другую проблему — 
утилизации отходов оленеводства, которую 

невозможно обеспечить в подобных усло-
виях и уж тем более наладить санитарный 
контроль за могильниками. По сути, корен-
ные народы становятся жертвами освоения 
Арктики и вступают в прямую и заведомо 
проигрышную для себя конкуренцию с ор-
ганизованным бизнесом. 

С рыбным промыслом проблем не меньше. 
Квоты получают и местные общины север-
ных народов, и промышленные рыбохозяй-
ства. Приоритет в распределении отдается 
последним, за ними — объемы, переработка 
и продукт высокой добавленной стоимости, 
то есть, по сути, целая цепочка переработ-
чиков. Такая связная экономическая инфра-
структура выгодна всем. Местное население 
вынуждено довольствоваться малым. В 2021 
году Росрыболовство и вовсе сделало не-
возможным вылов рыбы в традиционной 
форме, к которой за века привыкли корен-
ные жители Севера, — ведомство выпустило 
регламент, предписывающий рыбачить по 
прописке, то есть официально ловить рыбу 
можно в том районе, где прописан. В матрицу, 
созданную чиновниками, никак не вписались 
многие, в особенности кочующие народы. Не 
так давно Верховный суд РФ исключил ряд 
спорных положений из документа, отменив 
несправедливый порядок, подрывающий 
на корню жизнь тех, для кого вылов рыбы 

из-зА рАзрАботки гАзовых месторождений постоянно 

сокрАщАется площАдь пАстбищ для оленей. местные 
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итоге перемещение оленеводов стАло более хАотичным, их 

еще тяжелее отслеживАть, корректировки в рАсположение 

поселений коренных нАродов приходится делАть горАздо 

чАще, инАче кАк им рАссчитывАть нА ту же медицинскую 

помощь или социАльное обслуживАние
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в разведанных еще дедами местах — не 
просто способ заработать, а образ жизни. 
Правда, и разведанные места, там, где рыба 
водилась веками, теперь тоже под вопросом. 
Опять цивилизация виновата — нарушила 
биосферный баланс биоресурсов. Разработка 
новых газовых месторождений ведется с 
применением новых технологий, в том чи-
сле гидроразрывами, которые глушат рыбу, 
и она погибает сотнями тонн. Если раньше 
местные жители, да и рыбодобывающие 
предприятия могли определять хорошие 
участки для ловли, то разработка газовых 
месторождений нарушила этот порядок — 
рыба меняет маршруты миграции из-за 
активных действий человека, ищет обход-
ные, безопасные пути, от чего невозможно 
спрогнозировать, каким путем она пойдет. 
Усложнившееся прогнозирование созда-
ет немало сложностей всем, кто живет на 
Севере за счет рыбного лова. На слуху про-
блема обеднения биоресурсов Арктики, но 
о разрушительных последствиях освоения 
северных территорий говорят куда меньше. 
Так, нехватку рыбы в традиционно рыбных 
местах списывают на возросший браконьер-
ский лов, однако эксперты утверждают, что 
он всегда был, но представить его в таких 
масштабах невозможно и использовать его 
как прикрытие для большой проблемы абсо-
лютно бесперспективно для самой Арктики 
и развития местного бизнеса. 

помочь со сбытом и дать 
заработать

Цивилизация, ее технологии должны слу-
жить на пользу сохранению традиций мест-
ных малочисленных народов и экономике 
региона. Арктика как никакой другой реги-
он РФ испытывает их дефицит. Цифровые 
технологии могли бы облегчить ведение и 
помочь развитию традиционных промыслов. 
И рыбе, и оленьим стадам нужен счет, ана-
лиз состояния, местонахождения, потоков 
миграции — с помощью беспилотников 
можно было бы собирать столь необходи-
мые данные, анализировать их и помогать 
местным жителям сохранять их образ жизни, 
но на более цивилизованном, современном 
уровне. Такая работа позволила бы в корне 
изменить экономику ведения промысловой 
добычи, повысив ее эффективность, приведя 
к балансу трудозатраты. 

С каждым годом оленеводство и рыбо-
ловство для коренного населения Арктики 
становится все менее прибыльным, а пушной 
промысел и вовсе умер, хотя издревле имен-
но он был одним из самых высокодоходных 
для северных народов. Беда — в разрушен-
ной цепочке, которая позволяла бы из сы-
рья делать продукт с высокой добавленной 
стоимостью. На каждом из этапов, начиная 
с воспроизводства, заканчивая вывозом и 
продажей готового продукта, есть сущест-
венные проблемы.  

Оленеводство и рыболовство как традиционные 
промыслы северных народов нуждаются 
в господдержке — осознанной, хорошо 
продуманной. С Арктикой как зоной особого типа 
по-другому не добиться результата. Что могло 
бы помочь? Кардинально изменить ситуацию 
поможет создание полноценного арктического 
бренда. Задача, безусловно, сложная, ведь имя 
зарабатывается годами, пора начинать это делать. 
Потребители в столицах, в Центре России часто 
не знают, что арктическая рыба, мясо северного 
оленя уникальны по своим свойствам, той пользе, 
которую они в себе несут. 

с
п

Е
ц

и
А

Л
Ь

Н
Ы

Й
 п

Р
о

Е
К

т

36 ФЕдЕРАЛЬНЫй БИЗНЕС-жУРНАЛ | #12 дЕКАБРЬ 2022 – #1 яНВАРЬ 2023



Вот, например, промысел рыбы местные 
рыбаки ведут с моторных лодок, которые 
относятся к классу туристических, прогулоч-
ных, — для ловли рыбы они не приспособле-
ны, но в России не производят суда такого 
класса, которые могли бы позволить себе 
закупить для промысла местные общины. 
«В соседней Норвегии, скажем, каких лодок, 
катеров только нет, — сетует Александр 
Кугаевский, кандидат экономических наук, 
член экспертного совета Проектного офиса 
развития Арктики (ПОРА). — В России же 
нельзя прийти и выбрать себе лодку под 
объем лова и по своим деньгам, их просто 
нет». Переработка — еще одна большая беда, 
продолжает эксперт. Редко какой арктиче-
ский регион может похвастаться наличием 
мощностей для хранения рыбы: «У нас в 
Магаданской области в мешки из-под муки 
вынуждены складывать улов, вывозят его 
чуть ли не раз в год. При этом рыба уже поле-
жала в леднике, где-то успела разморозиться, 
местами перемерзла. Пока она так лежит, ее 
качество теряется». 

А еще коренные народы не могут зани-
маться официально промышленной добычей 
рыбы, получать преференции на развитие, 
потому что они не организованы в коллек-
тивные хозяйства. Экономика ведения та-
кого промысла невыгодная: переработчики, 
оптовые продавцы закупают у местного 
населения рыбу по минимальной возмож-

ной цене — 200–300 руб./кг, при том, что 
на прилавке она же стоит тысячу рублей и 
больше даже в том же Якутске, что говорить о 
столичных ценах. Да, доставка из Якутии или 
Магадана дорогая, рыба пролетает порядка 
тысячи километров, прежде чем окажется 
в центре России, морем из той же Якутии и 
вовсе товар везут три – четыре тысячи ки-
лометров. «Транспортные расходы велики, 
но и они не могут объяснить столь резкое 
подорожание северной рыбы на прилавках 
магазинов, — уверен Александр Кугаевский 
(ПОРА). — В чьих карманах оседает разница? 
Малочисленные народ Севера, которые ведут 
этот традиционный промысел и за счет кото-
рого живут, такой прибыли сроду не имели, 
им достаются копейки, а хотелось бы, чтобы 
им больше оставалось за их нелегкий труд». 

С продукцией оленеводства все еще слож-
нее. Главное, что не хватает мощностей по 
переработке, когда из сырого мяса произво-

всем нужны 
источники энергии    

рАзвитие тлц 

в якутии — 

вАжнейший 

проект, но для реАлизАции 

подобных мАсштАбных 

зАдАч Арктическому 

региону необходимо решАть 

проблемы с подключением 

к электроэнергии. нА дизеле 

долго рАботАть уже не получится, инАче в Арктике 

не будет выполняться зАдАчА по уменьшению 

углеродного следА, которую постАвил президент».

АЛЕКсАНДР 
воРотНиКов
Эксперт по 
государственно-частному 
партнерству Экспертного 
центра «ПОРА»
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дят продукт высокой степени переработки. 
У тех, что есть, маржинальность невысока 
из-за плохо налаженных каналов продажи и 
невысокого спроса, и они попросту не могут 
обеспечить сбыт сырья большему количест-
ву оленеводов. 

Арктике нужен 
собственный бренд

Оленеводство и рыболовство как традици-
онные промыслы северных народов нужда-
ются в господдержке — осознанной, хорошо 
продуманной. С Арктикой как зоной особого 
типа по-другому не добиться результата. Что 
могло бы помочь? Александр Кугаевский, 
член экспертного совета Проектного офи-
са развития Арктики (ПОРА), говорит, что 
кардинально исправить ситуацию поможет 
создание полноценного арктического бренда. 
«Задача, безусловно, сложная, — добавляет 
эксперт, — имя зарабатывается годами, пора 
начинать это делать. Потребители в столицах, 
в Центре России часто не знают, что арктиче-
ская рыба, мясо северного оленя уникальны 
по своим свойствам, той пользе, которую они 
в себе несут. Эту идею, знание необходимо 
продвигать, популяризировать, рассказывать 
людям об арктических продуктах. У нас много 
чего есть, о чем мало известно по России, это 
не только рыба и оленина, это и дикоросы, и 
местные ягоды». Малочисленным народам 
необходимо помочь с выходом на большой 
рынок. Системный и комплексный подход к 
решению задачи можно обеспечить только 
централизованно, а сделать это под силу лишь 
при целевом подходе на правительственном 
уровне. Пока же хорошо зарабатывают на 
продуктах северных промыслов нелегаль-
ные добытчики. Чтобы у коренных народов 
Севера был свой маленький, но устойчивый 
экономически целесообразный бизнес, России 
нужен национальный проект по развитию 
традиционных промыслов в Арктике. 

Негарантированная безопасность
Продовольственная безопасность, обес-

печение населения доступными и разноо-

бразными продуктами на Севере всегда была 
и до сих пор остается одной из ключевых 
проблем. Северный завоз — для местных 
властей проблема проблем. Как раз сей-
час в правительстве на рассмотрении нахо-
дится соответствующий закон. Не позднее 
конца февраля будущего года кабмин дол-
жен внести его на рассмотрение в Госдуму. 
Чиновников торопят и в Совете Федерации, и 
губернаторы арктических территорий: если 
закон примут в срок, завоз следующего года 
уже будет проходить по обновленным прави-
лам. Правда, эксперты говорят, что впереди 
еще много работы, вместе с законопроектом 
о Северном завозе придется корректировать 
или принимать заново еще порядка одиннад-
цати законодательных актов, а правитель-
ству необходимо будет разработать около 
семнадцати постановлений. 

Если документ будет принят в соответст-
вующей редакции, то «завоз продовольст-
вия на Северные территории станет более 
регулярным, а цены на продукты доступ-
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нее», — по крайней мере, так заявлял вице-
премьер — полпред президента РФ в ДФО 
Юрий Трутнев, который курировал работу 
Минвостокразвития по разработке законо-
проекта. В последние годы завоз регулярно 
подвергался угрозам срыва по целому ряду 
причин: загруженность портов, приоритет-
ность коммерческих перевозок, трудности 
навигации и др. В основном все сводится 
к тому, что до настоящего момента само 
понятие «северный завоз» не имеет право-
вого статуса, а значит, за его срыв нельзя 
наказать по закону. В итоге власти аркти-
ческих регионов то и дело оказываются в 
затруднительном положении, когда на кону 
стоит продовольственная безопасность. В 
отсутствии четкого законодательного регу-
лирования региональные чиновники ищут 
альтернативные пути решения. 

будем растить свое! 
В Арктических районах Якутии продо-

вольственный рынок практически на 100% 
формируется за счет завоза из других ре-
гионов, в доставке часто происходят сры-
вы, так как осуществляется она в сложных 
условиях. Доходит до того, что продукты 
местным жителям сбрасывают с помощью 
парашютов — так было в октябре этого года 
в Аллаиховском улусе (республика Саха): 
здесь попросту нет взлетно-посадочных 
полос для приема самолетов Ан-2. Такие вот 
ситуации ведут к негарантированному обес-
печению населения продовольствием. «Даже 
эта плохо работающая схема всего лишь на 
10% удовлетворяет потребности региона 
в продовольствии, — поясняет первый за-
меститель министра по развитию Арктики 
и делам народов Севера Республики Саха 
(Якутия) Сергей Неустроев. Чтобы снизить 
эту зависимость, власти нацелены разви-
вать местные пищевые производства, для 
чего разработали программу поддержки 
ряда отраслей: хлебопечения, овощеводства, 
тепличных хозяйств. Приоритет отдается 
оленеводству, молочному животноводству, 
овощеводству, кроме того, будет обеспечена 

закупка дикоросов у местного населения». 
Для населения Якутии разведение оленей — 
один из основных видов деятельности. 
Чтобы стимулировать его развитие, реги-
ональное правительство субсидировало 
доставку кормов для оленеводческих хо-
зяйств и закупку молодняка для обновления 
популяции домашних оленей. В регионе 
практически полностью отсутствует местное 
производство молочных продуктов, сейчас 
оно есть только в трех муниципальных райо-
нах республики. Своего молока в регионе нет, 
поэтому в правительстве приняли решение 
стимулировать производство молочных 
продуктов из сухого сырья. 

якутские фактории 
На решение продовольственной пробле-

мы нацелен крупнейший инфраструктур-
ный проект Якутии — строительство сети 
торгово-логистических центров (ТЛЦ), они 
появятся во всех тринадцати арктических 
районах республики. В них будет храниться 
продовольствие, отсюда его будут развозить 

В последние годы завоз регулярно подвергался угрозам 
срыва по целому ряду причин: загруженность портов, 
приоритетность коммерческих перевозок, трудности 
навигации и др. В основном все сводится к тому, что до 
настоящего момента само понятие «северный завоз» не 
имеет правового статуса, а значит, за его срыв нельзя наказать 
по закону. В итоге власти арктических регионов то и дело 
оказываются в затруднительном положении, когда на кону 
стоит продовольственная безопасность.
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по ближайшим населенным пунктам, что 
позволит сделать завоз продуктов регуляр-
ным. Здесь же планируют наладить перера-
ботку рыбы и других продуктов арктических 
промыслов. В тех арктических районах, где 
такие ТЛЦ уже заработали, цены на про-
дукты заметно снизились, об этом заявлял 
лично глава Якутии Айсен Николаев. Сейчас 
в регионе идет строительство и реконструк-
ция еще пяти таких центров, они должны 
заработать до конца текущего года. Проект 
был профинансирован за счет федеральных 
средств. Помимо самих центров, создаются 
внутрирайонные сети доставки. 

По словам Сергея Неустроева, местные 
власти намерены поддерживать бизнес, 
который будет отгружать, хранить и пе-
рерабатывать продукцию через ТЛЦ, им 
будет гарантирована первичная закупка. 
Рассказывая о проекте развития сети торго-
во-логистических центров, Сергей Неустроев 
напоминает о позабытом понятии «факто-
рия». Они действовали в Российской империи 
именно при Сибирском удельном ведомстве, 
а именно в Находке с 1867 по 1873 годы. 
Распространены фактории были в США и 
Канаде. Факториями назывались поселения, 
созданные иностранными торговцами: в них 
они приезжали продавать, обменивать свой 
товар на местный. Сегодня транспортно-
логистические центры призваны решать 
по сути ту же задачу — развивать местный 
малый бизнес, помогать ему со сбытом и 

хранением товара и, конечно, обеспечивать 
местное население доступными товарами. 

«Развитие ТЛЦ в Якутии — важнейший 
проект, но для реализации подобных мас-
штабных задач Арктическому региону необ-
ходимо решать проблемы с подключением 
к электроэнергии, — добавляет Александр 
Воротников, эксперт по государственно-
частному партнерству Экспертного центра 
«ПОРА». — На дизеле долго работать уже 
не получится, иначе в Арктике не будет вы-
полняться задача по уменьшению углерод-
ного следа, которую поставил президент». 
Энергоснабжение инфраструктурных объек-
тов — еще одна ключевая проблема, которая 
тормозит развитие Арктики, останавливает 
бизнес в желании инвестировать в клима-
тически сложный регион. Очевидно, что ее 
придется решать в первую очередь, ведь 
иначе невозможно будет запустить опорную 
инфраструктуру того же Северного морского 
пути, который призван стать главной тран-
спортной артерией Арктики. 

Арктика в поисках связанности 
«Связанность Арктических территорий — 

еще одно обязательное условие развитие про-
изводства в арктической зоне. В решении этой 
задачи ключевая роль принадлежит государст-
ву и крупным инвесторам, которые могли бы 
решать ее за счет механизма ГЧП», — говорит 
Вячеслав Марача, член экспертного совета 
Проектного офиса развития Арктики (ПОРА). 

Романов-на-Мурмане стал последним 
городом, основанным в Российской империи, 
заложен в 1916-ом. Царь назвал его в честь 
300-летия дома Романовых. В 1917-ом он 
был переименован в Мурманск. В годы 
Первой мировой войны России нужен был 
незамерзающий порт с выходом в Северный 
Ледовитый океан для поддержания морского 
сообщения с союзниками по Антанте. 
Стратегическое значение порт имел и во 
вторую мировую войну. 
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В качестве успешного примера Марача 
приводит проект строительства города 
Романов-на-Мурмане — это был послед-
ний город, основанный в Российской импе-
рии, заложен в 1916-ом. Царь назвал его в 
честь 300-летия Дома Романовых. В 1917-ом 
он был переименован в Мурманск. В годы 
Первой мировой войны России нужен был 
незамерзающий порт с выходом в Северный 
Ледовитый океан для поддержания мор-
ского сообщения с союзниками по Антанте. 
Стратегическое значение порт имел и во 
вторую мировую войну. 

В современной российской истории тоже 
есть успешные примеры партнерства власти 
и бизнеса при создании опорной инфра-
структуры Арктики. Морской порт Сабетта 
на полуострове Ямал начали строить в 2012 
году, спустя всего полтора года он принял 
первые грузовые суда. 

Порт строился в рамках проекта «Ямал 
СПГ» и предназначался в основном для обес-
печения перевалки углеводородного сырья 
Южно-Тамбейского газоконденсатного ме-
сторождения, расположенного на Ямале, а 
также для поставок природного газа, нефти и 
газового конденсата морским транспортом в 
страны Западной Европы, Северной и Южной 
Америки и страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона. В порту также построен завод СПГ. В 
2019-м годовой грузооборот Сабетты достиг 
19,5 млн тонн — это четверть оборота всего 
Севморпути.

с рыбным промыслом проблем не меньше. 

квоты получАют и местные общины нАродов 

северА, и промышленные рыбохозяйствА. 

приоритет в рАспределении отдАется 

последним, зА ними – объемы, перерАботкА и 

продукт высокой добАвленной стоимости, то 

есть, по сути, целАя цепочкА перерАботчиков, 

тАкАя связнАя экономическАя инфрАструктурА 

выгоднА всем. местное нАселение вынуждено 

довольствовАться мАлым
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Приводя подобные примеры, Вячеслав 
Марача подчеркивает, что развитие жиз-
необеспечивающей инфраструктуры в 
Арктике возможно, когда задачи государ-
ства пересекаются с интересами крупно-
го бизнеса, прежде всего, ресурсников, 
которые приходят на Север за сырьевыми 
богатствами. Еще одно доказательство — 
строительство самой северной из дей-
ствующих железных дорог — «Обская-
Бавоненково». Железная дорога стала важ-
ным элементом в реализации «Газпромом» 
мегапроекта «Ямал». Она обеспечивает 
круглогодичную, быструю, наименее за-
тратную и всепогодную доставку техники, 
строительных материалов и персонала на 
месторождения Ямала в условиях сурового 
полярного климата. 

проекты под знаком вопроса 
Действительно, без обоюдного интереса 

власти и бизнеса сложные и дорогостоящие 
проекты в Арктике не реализовать. Пример 
тому — Северный широтный ход-2, пред-
усматривающий строительство железной 
дороги Бованенково – Сабетта. Некоторые 
эксперты считают, что она не имеет чётко 

выраженной грузовой базы, поэтому реали-
зация по-прежнему под вопросом. Какими 
только «плюшками» не пытались власти 
завлечь инвесторов в проект: использовали 
ГЧП, переделывали в концессию. Дорога 
должна стать заключительным звеном пе-
ред выходом к Северному морскому пути, 
в случае реализации проекта Сабетта будет 
самым северным морским портом с подве-
денной ж/д-веткой. Она же станет продолже-
нием основного Северного широтного хода. 
Впрочем, строительство последнего офици-
ально приостановлено, об этом в конце ноя-
бря заявил вице-премьер Марат Хуснуллин. 
Правительство перенаправит средства на 
развитие Восточного полигона и строи-
тельство Мурманского железнодорожного 
узла. Между тем Северный широтный ход 
для того же ЯНАО является стратегически 
важным проектом, так как обеспечит связан-
ность западной и восточной частей округа, 
что, в свою очередь, существенно повысит 
рентабельность многих проектов, которой 
раньше невозможно было добиться из-за 
дорогой логистики. В правительстве с по-
добным мнением экспертов соглашаются, но 
переориентация поставок на Восток внесла 
свои коррективы. 

Не менее сложная судьба у еще одного мас-
штабного инфраструктурного арктического 
проекта. Незамерзающий глубоководный 
порт Индига на словах существует с 2002 
года, а в реальности его судьба пока весьма 
туманна. Максимальная проектная пропуск-
ная способность порта Индига составляет до 
58 млн тонн грузов в год, правда, при усло-
вии строительства железнодорожной ветки 
«Сосногорск – Индига» протяженностью 
560 км. В реализации строительства порта 
заинтересована группа «Руститан», которая 
планирует добывать титановую руду на 
Пижемском месторождении, одном из круп-
нейших в мире. Однако из-за непонимания, 
кто возьмет на себя строительство железной 
дороги, проект снова буксует. 

Существенную роль в ходе реализации 
крупных инвестопроектов в Арктике может 

цивилизАция, ее технологии должны служить 

нА пользу сохрАнению трАдиций местных 

мАлочисленных нАродов и экономике 

регионА. АрктикА кАк никАкой другой регион 

рф испытывАет их дефицит. цифровые 

технологии могли бы облегчить и помочь 

рАзвитию трАдиционных промыслов. и рыбе, и 

оленьим стАдАм нужен счет, АнАлиз состояния, 

местонАхождения, потоков мигрАции — с 

помощью беспилотников можно было бы 

собирАть столь необходимые дАнные
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сыграть изменившаяся геополитическая 
ситуация. Как минимум ориентация на 
поставки ресурсов не в Европу, а в Азию 
внесет заметные коррективы во многие 
существующие инвестстратегии. Об этом 
напоминает Борис Дуднев, член экспер-
тного совета Проектного офиса развития 
Арктики (ПОРА). В том же Ненецком ав-
тономном округе в зоне риска целый ряд 
крупных инфраструктурных проектов. 
Один из них реализует «Русхим». Проект 
газохимического комплекса по производ-
ству метанола предусматривает разработку 
двух газоконденсатных месторождений и 
строительство морского терминала для 
отгрузки метанола. Когда проект задумы-
вался, он был в основном ориентирован 
на поставки в Европу и Китай. «Проект 
стартовал в апреле, тогда лодку сильно рас-
качивали экологи, — напоминает историю 
вопроса Борис Дуднев, — население беспо-
коила экологическая составляющая проек-
та, но местная администрация и инвестор 
сделали все, чтобы успокоить людей, по-
казать им проект со всех сторон и убедить, 
что экологических рисков для территории, 
где будет построен завод, нет. Теперь появи-
лись новые уязвимости: есть опасения, а не 
откажутся ли инвесторы от реализации про-
екта, потянут ли они его в новых условиях». 
Второй барьер, который может помешать 
реализации планов «Русхима», связан с по-
ставкой оборудования, в проекте заложено 
французское. По словам Бориса Дуднева, 
пока инвесторы заверили местные власти 
в том, что от проекта отказываться не наме-
рены, а вопрос с оборудованием будет решен 
с помощью китайских поставщиков. Китай 
является не только крупнейшим потреби-
телем метанола, но и его производителем, 
соответственно, обладает необходимыми 
компетенциями и готов поставить обору-
дование для завода в НАО. 

Впрочем, экспертов тревожит еще один 
немаловажный фактор — сокращение по-
требления метанола и падение цен на него. 
Уже начали раздаваться мнения, что про-

екты по вводу в строй новых мощностей 
метанола следует заморозить. Борис Дуднев 
призывает не спешить с подобными оцен-
ками, ведь метанол необходим во многих 
производственных цепочках, сейчас рынок 
лихорадит, но ситуация придет в норму, уве-
рен он. Экономический успех нового завода 
«Русхима» будет во многом зависеть и от 
развития транспортной инфраструктуры — 
порта Индига, и от той самой дороги в 
Сосногорск, что позволит нарастить объемы 
поставки в более южные территории, напри-
мер, в Коми, где есть крупные деревообра-
батывающие предприятия, использующие 
в производстве метанол. 

В свете последних событий именно на 
развитии транспортно-логистической ин-
фраструктуры Арктики многие эксперты 
делают особый акцент. В частности, Борис 
Дуднев напоминает, что скоро все участники 
Арктического Совета будут членами НАТО. На 
этом фоне для России особенно актуальна 
задача диверсификации логистических кори-
доров. Мы уже столкнулись с неготовностью 
перенаправить мощные грузовые потоки в 
восточном направлении, в результате не мо-
жем вывезти нашим азиатским заказчикам 
ни уголь, ни сталь. В этих обстоятельствах 
откладывать и отказываться от проектов 
развития транспортной инфраструктуры в 
Арктике несвоевременно, неразумно и 
просто опасно. ФБЖ
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Как и многие арктические города, сво-
им рождением Мончегорск обязан 
всеобщей индустриализации СССР, 

которая особенно широко развернулась 
в 30-е гг. XX века. Есть версия, что город 
возник на своем месте после того, как ака-
демик А. Е. Ферсман предположил наличие в 
этих местах большого количества полезных 

ископаемых, в частности, богатое медно-
никелевое месторождение. Позже стало 
понятно, что залежи никеля здесь не очень 
велики, но глобальную стройку комбината и 
населенного пункта рядом с ним повернуть 
вспять было невозможно. В итоге было ре-
шено, что сырьё, файнштейн, будут возить 
из Норильска. Сегодня в Мончегорске на 

Город в красивой тундре: 
чем малые арктические города 
интересны инвестору
Значительная часть городов в Арктике, за исключением самых древних вроде 
Архангельска или Колы (сегодня это пригород Мурманска), появилась на 
волне индустриализации, в эпоху, когда стремительно росла потребность 
в природных ресурсах. Среди них есть более диверсифицированные, 
экономически устойчивые — тот же Мурманск, Анадырь, Салехард. А есть 
такие, как Мончегорск. Его точно нельзя назвать «убывающим» арктическим 
городом, но и у него есть особый статус — «моногород». Город живет и 
развивается как спутник ключевого промышленного объекта — Кольской 
горно-металлургической компании, которая сообща с местными властями 
намерена сделать все, чтобы диверсифицировать городскую экономику. 
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промплощадке Кольской ГМК (входит в 
«Норильский никель») проходит конечный 
этап производства.

Местный комбинат по переработке мед-
но-никелевого концентрата — и гордость, и 
кормилец, и основной источник экологических 
проблем Мончегорска. В СССР город находился 
на первом месте из 150 экологически неблаго-
получных районов страны по заболеваемости 
органов дыхания, на втором — по кожным 
болезням. С тех пор, конечно, многое измени-
лось, прежде всего, подход самого комбината 
и его головной структуры — «Норильского 
никеля». Борьба за экологию производства, 
построенного в первой половине прошлого 
века, требует существенных вложений, но без 
этих усилий вести бизнес уже не получится. 

Край тысячи озер
А ведь местные всегда гордились красотой 

здешней природы, и сегодня в эти края едут 
покататься в Хибинах на горных лыжах, поо-
хотиться за муксуном и мурманской треской в 
местных реках и озерах, правда, вокруг самого 
Мончегорска природа не сильно богата и раз-
нообразна — сказывается близость комбината. 

Мончегорск находится в центре Кольского 
полуострова, на 68-ой параллели, на склоне 
горного массива на берегу озёр Имандра и 

Лумболка. Место, где он располагается, в са-
мом сердце Кольского полуострова, называют 
«краем тысячи озёр». Название города лишь за-
езжим кажется экзотическим, местные к подоб-
ным словообразованиям привыкли — помнят 
историческое соседство с финно-угорскими 
народами, да и до границы с современной 
Норвегией отсюда недалеко, так что финно-
угорским наречием здесь никого не удивишь. 
Есть версия, что свое название Мончегорск 
получил благодаря саамам — местному ко-
ренному народу, в переводе с их языка «монче» 

с точки зрения удобствА и кАчествА покрытия 

подъездных путей рыбАцкий поселок 

териберкА, хоть и рАскрученное место, но 

промышленно рАзвитому мончегорску явно 

уступАет. крупный производственный объект 

и АктивнАя добычА — и бедА, и удАчА этого 

городА. поэтому покА туризм рАзвивАется 

лучше и быстрее тАм, где о ее рАзрушительном 

воздействии ничего не нАпоминАет, то есть в 

основном нА местных озерАх
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значит «красивый» — красивый город посреди 
тундры. Неподалеку здешние горы, которые 
называются Хибины. 

В черте Мончегорского округа располагается 
Лапландский государственный природный 
биосферный заповедник. Его территория со-
ставляет около трех тысяч кв. км. Это одна из 
крупнейших охраняемых природных терри-
торий в Европе. Одна из местных особенно-
стей — полярная ночь, здесь она длится с 14 
декабря по 14 января. Есть и полярный день, 
который приходится на период с 27 мая по 
16 июля. А еще в здешние края приезжают 
любители такого удивительного явления, как 
Северное сияние. 

«На севере — жить. 2030» 
Так назывался программный, целеуста-

навливающий доклад главы Мончегорска, в 

котором прописаны основные цели развития 
города. Одна из ключевых — поддержка мало-
го и среднего предпринимательства. Сегодня 
любой проект, будь то благоустройство город-
ского парка, фестиваль на Имандре, поддержка 
и развитие местного бизнеса в Мончегорске и 
любые другие инициативы местной админи-
страции, не обходятся без участия «Кольской 
ГМК». Комбинат — один из ключевых заинте-
ресантов полномасштабной диверсификации 
местной экономики. Весь город держится на 
его плечах. Малый и средний бизнес составляет 
крайне малую долю. Большая часть налоговых 
отчислений промышленного гиганта уходит 
в региональный и федеральный бюджеты. 
Местная казна является дотационной. 

Малый и средний бизнес мог бы стать но-
вым, современным фундаментом городской 
экономики, но для его развития необходимо 
создать условия, сформировать благоприят-
ный предпринимательский климат — так 
задача звучит на языке чиновников. Сегодня 
в городе действует муниципальная програм-
ма «Развитие экономического потенциала в 
городе Мончегорске». Срок ее реализации — 
2019–2024 годы. Объем финансирования по 
ней составляет 422 млн рублей, при этом из 
федерального бюджета выделяется лишь ма-
лая доля этих средств — чуть больше трех мил-
лионов рублей. Дотации из областного — нем-
ногим более тринадцати миллионов, основное 
финансирование запланировано из местного 
бюджета и внебюджетных источников — 143 и 
262 млн руб. соответственно. Нетрудно предпо-
ложить, за счет каких источников планируется 
реализовать поставленную цель. А вот вам 
для сравнения: на развитие экономического 
потенциала и формирование благоприятного 
предпринимательского климата Мончегорска 
в 2020-ом было выделено из регионального 
бюджета 500 тысяч рублей, из местного — 26 
тыс. Понятно, почему «Норильский никель» 
как никто заинтересован в развитии бизнеса.       

идеи, прожекты, планы… 
Местные власти давно признали главную 

проблему Мончегорска и не первый десяток 

КвАДРАтНЫХ КиЛомЕтРов

занимает территория Лапландского государственного 
природного биосферного заповедника, который 
находится в черте Мончегорского округа. Это одна из 
крупнейших охраняемых природных территорий в 
Европе. 

3000
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лет работают над ее решением — «снижением 
зависимости от стабильности работы градоо-
бразующего предприятия АО «Кольская ГМК».  
Кстати, это цитата из проекта по созданию 
индустриального парка в Мончегорске. Он 
появился еще в 2009 году и был презентован 
на Мурманском экономическом форуме. Его 
реализацию городские власти планировали на-
чать в 2010 году. Была выбрана площадка 13,2 
га, на которой также находились неиспользуе-
мые объекты недвижимости. Инвесторов зама-
нивали выгодным месторасположением парка 
в самом центре Мончегорска по адресу ул. 
Заводская, дом 8, а сам город, как уже было ска-
зано выше, находится в центре Кольского по-
луострова. Мончегорск действительно удобно 
расположен: расстояние до федеральной авто-
трассы М-18 (Санкт-Петербург – Мурманск) со-
ставляет всего три километра, до Мурманска — 
146 км. На самом участке, где предполага-
лось строительство парка, анонсировали даже 
наличие вертолетной площадки, правда, не 
было железнодорожных путей, но, по словам 
разработчиков концепции, их можно было 
восстановить. А следом инвестору как явное 
конкурентное преимущество мончегорского 
индустриального парка обозначалось близкое 
соседство все с той же Кольской ГМК, которая 
в теории могла бы выступить крупным заказ-
чиком для резидентов индустриального парка. 
Проект так и не был воплощен в жизнь, но 
получил второе рождение после создания в 
городе Агентства развития, учредителем ко-
торого наравне с муниципалитетом выступил 
все тот же «Норильский Никель». 

Совместно с местной администрацией он ра-
ботает над ключевыми задачами по развитию 
здешней экономики, помогая муниципалитету 
в достижении «важнейших целевых показа-
телей (индикаторов)». Среди них на первом 
месте — увеличение количества субъектов 
малого и среднего предпринимательства — 
получателей поддержки. Кроме того, в про-
грамме заложен рост инвестиций на уровне 
2,4% ежегодно и рост внутреннего въездного 
туристического потока в городе Мончегорске 
не менее 8 % ежегодно. 

местные не потянут 
Александр Поленков в Агентстве развития 

Мончегорска курирует направление «Бизнес 
и инвестиции». Помимо глобальных целей — 
диверсификация городской экономики, сни-
жение монозависимости от градообразующего 
предприятия, борьба с оттоком населения — в 
его задачи входит формирование предприни-
мательского сообщества, привлечение частных 

бизнес выбирает 
туризм     

сейчАс у АгентствА нА сопровождении 

четыре инвестиционных проектА в 

облАсти туризмА. в основном это 

строительство глэмпингов и бАз отдыхА нА природе. 

инвесторы делАют стАвку нА Активный отдых. двА 

из них будут реАлизовывАться нА озере имАндрА, 

нАчАло строительствА зАплАнировАно нА 2023 год. 

в итоге номерной фонд всех четырех объектов 

состАвит порядкА 120 мест».

ДАРЬя яРКовА
Заместитель директора Агентства развития Мончегорска, 
руководитель направления «Туризм»
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инвестиций в город, пропаганда предприни-
мательства в молодежной среде. Именно он 
подхватил эстафету предыдущих инициатив по 
созданию в Мончегорске индустриального пар-
ка. «На 2023 год основная цель — привлечение 
не локальных, а федеральных инвесторов, — 
рассказывает Александр в интервью ФБЖ. — 
Агентству потребовалось некоторое время, 
чтобы преодолеть недоверие местного бизнеса, 
с их стороны не было инициативы развивать 
новые бизнес-проекты в городе. Спустя пару 
лет работы о нас узнали, бизнесу стало понят-

но, зачем мы созданы, чем занимаемся, какие 
задачи решаем. Теперь они охотнее обраща-
ются к нам за поддержкой и сопровождением 
своих проектов». 

Приходят в основном местные, те, кто заду-
мался о масштабировании. Поиск льготного 
финансирования — одна из самых частых 
целей, которая приводит предпринимателей 
в Агентство. Как моногород Мончегорск мо-
жет пользоваться выгодным инструментом 
финансовой поддержки бизнеса, напоминает 
Александр Поленков: «Фонд развития моного-
родов» предлагает займы от пяти миллионов 
до одного миллиарда рублей под 1% годо-
вых на срок до 25 лет, а еще по такому займу 
предполагается отсрочка на время инвести-
ционной фазы. На выгодные преференции 
могут рассчитывать обладатели статуса рези-
дента Арктической зоны, с его оформлением 
Агентство тоже помогает. Правда, работа с 
инвесторами продвигается непросто. Чтобы 
привлечь их, провели небольшое исследова-
ние: выявили наиболее перспективные для 
бизнеса ниши на основании спроса, сформиро-
ванного здесь же, в Мончегорске, под них раз-
работали инвестиционные лоты. Их профиль 
разный, но больше всего предложений в сфере 
туризма. Под каждый лот (проект) подобрали 
земельный участок, согласовали его границы, 
чтобы инвестору не пришлось тратить на это 
время. «Сумма инвестиций по таким лотам до-
вольно внушительная, местный бизнес вряд ли 
потянет, — рассуждает Александр Поленков. — 
Будем выходить с нашими наработками на 
федеральный уровень, где также презентуем 
концепцию индустриального парка. Она сейчас 
в разработке, предполагает несколько вариан-
тов реализации проекта». 

промкластер для крупных, 
господдержка — малым

В отличие от предшественника, современ-
ный проект индустриального парка, над кото-
рым работает Агентство, имеет более деталь-
ную проработку, планировочную концепцию и 
финансовую модель. Также был выбран другой 

прАвдА, рАботА с инвесторАми продвигАется 

непросто. чтобы привлечь их, провели 

небольшое исследовАние: выявили нАиболее 

перспективные для бизнесА ниши нА 

основАнии спросА, сформировАнного здесь 

же, в мончегорске, под них рАзрАботАли 

инвестиционные лоты. их профиль рАзный, но 

больше всего предложений в сфере туризмА
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земельный участок, площадью около десяти 
гектаров. В двух – трех километрах от него 
пролегает ж/д–ветка. Агентству предстоит 
решить много задач, например, обеспечить 
промплощадку необходимой электрической 
мощностью, существующих резервов вряд ли 
хватит, но они есть у КГМК, как раз сейчас АРМ 
ведет переговоры о возможности подключения 
к сетям комбината. Если все удачно сложится, 
ограничений по подключению у резидентов 
не будет, объемов хватит на всех. В Агентстве 
ожидают, что одним из крупнейших заказчи-
ков для резидентов может выступить именно 
«Норильский никель», под его запросы также 
сформировали несколько лотов для потен-
циальных инвесторов. Недостатка в идеях 
для развития бизнеса нет, льготное финанси-
рование возможно получить из нескольких 
источников — не только в рамках программы 
поддержки моногородов, реализуемой ВЭБ.
РФ». Есть в Мурманской области и гранто-
вые программы, например, «Губернаторский 
стартап», и свой «Фонд развития малого и 
среднего предпринимательства». По словам 
Александра Поленкова, Мурманская область — 
одна большая особая экономическая зона, 
на территории которой инвестору доступны 
разнообразные инструменты поддержки. Что 
же тогда тормозит появление новых субъектов 
МСП в малых арктических городах? 

«Господдержка для МСП весьма существен-
ная, но спрос все равно выше, — констатирует 
Александр Поленков, — например, в текущем 
году конкурс на губернаторский грант прово-
дился дважды, во втором этапе учувствовали 
более 200 предпринимателей, 21 проект под-
держали, всего один из них — Мончегорский.  
Конечно, есть и другие инструменты, но на 
всех желающих льготного финансирования все 
равно не хватает. Неплохо было бы увеличить 
бюджет местного «Фонда развития МСП». 

Еще одним узким местом, по словам 
Александра Поленкова, является подбор и 
межевание земельного участка. Особенно это 
касается туристической отрасли: привлека-
тельные для туристов и, соответственно, инве-
сторов локации находятся за границами города. 

В 90% случаях это земли лесного фонда — их 
оформление под бизнес занимает около года. 
Если же инвестор возьмется самостоятельно 
за свой счет их оформлять, ему никто не га-
рантирует, что на аукционе он их получит, но 
потраченные на оформление средства никто не 

с недоверием 
справились     

нА 2023 год основнАя цель — 

привлечение не локАльных, А 

федерАльных инвесторов. Агентству 

потребовАлось некоторое время, чтобы 

преодолеть недоверие местного бизнесА, с их 

стороны не было инициАтивы рАзвивАть новые 

бизнес-проекты в городе. спустя пАру лет рАботы 

о нАс узнАли, бизнесу стАло понятно, зАчем 

мы создАны, чем зАнимАемся, кАкие зАдАчи 

решАем. теперь они охотнее обрАщАются к нАм зА 

поддержкой и сопровождением своих проектов».

АЛЕКсАНДР поЛЕНКов
Заместитель директора Агентства развития Мончегорска, 
руководитель направления «Бизнес и инвестиции»
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вернет. Между тем только после оформления 
права на земельный участок инвестор может 
рассчитывать на получение заемных средств — 
этот процесс может занять еще четыре – восемь 
месяцев. В сложившейся системе не предусмо-
трено ни страхование рисков инициатора аук-
циона, ни возмещение расходов на кадастровые 
работы победителем аукциона.

инвестор идет в туризм 
Как бы то ни было, но дело потихоньку дви-

жется. В текущем году в Мончегорском округе 
было запущено несколько новых бизнес-про-
ектов, что позволило привлечь в экономику 
порядка 120 млн руб. Чаще всего инвесторы 
вкладываются в туристическую отрасль — она 
одна из самых раскрученных и перспектив-
ных в здешних местах. В Агентстве развития 
Мончегорска туризм курирует еще одна собе-
седница ФБЖ — Дарья Яркова, заместитель 
директора. Диалог с ней начинаем с развенчи-
вания мифов, что путешествие в Арктику — это 
слишком далеко, очень дорого и, наверное, не-
выносимо холодно. «По поводу «далеко и долго 
ехать»: лететь из Москвы до Мурманска всего 
два с половиной часа, из Санкт-Петербурга и 
того меньше, до Мончегорска — часа полтора 
езды, — поясняет тем, кто не в курсе, Дарья 
Яркова. — На счет дороговизны: билет на 
самолет Москва – Мурманск стоит от 3000 
рублей на человека. Про «холодно» рассуждать 

не приходится, если рас-
сматриваешь Арктику для 
путешествий. В наши края 
едут за экзотикой, понимая, 
что на Севере холодно. Что 
касается конкретно наших 
мест, то даже зимой у нас 
нет экстремально холодных 
температур. Мурманск — 
единственный в России 
незамерзающий порт за 
Полярным кругом. Все бла-
годаря мощному теплому 
Северо-Атлантическому 
течению, которое является 
ветвью еще более теплого 

и мощного течения — Гольфстрим. Кстати, 
благодаря ему в области практически отсут-
ствует вечная мерзлота». После краткого ге-
ографического экскурса переходим к анализу 
туристического потенциала Мончегорска. 
Дарья уверена, что город интересен как ми-
нимум тем, что здесь сочетаются мощный 
промышленный потенциал и удивительная 
по красоте и богатству природа. 

Город в поисках туриста
Такие города, как Мончегорск, специально 

не ищут на карте, когда встает вопрос, куда 
поехать отдохнуть. Город сам ищет туриста — 
на профильных выставках и форумах, в со-
седних, более раскрученных локациях. Та же 
Териберка дает определенный трафик, но 
ведь и в Мончегорске Звягинцев тоже сни-
мал некоторые эпизоды своего знаменитого 
«Левиафана», кто же об этом знает?.. С чем го-
роду безоговорочно повезло, так это с хорошо 
развитой транспортной инфраструктурой. В 
ту же Териберку по зиме не всегда доедешь. А 
вот Мончегорск рядом с федеральной трассой, 
двумя аэропортами, ближе мурманского к 
нему расположен аэропорт «Хибины» (город 
Апатиты). С точки зрения удобства и качества 
покрытия подъездных путей рыбацкий посе-
лок Териберка, хоть и раскрученное место, но 
промышленно развитому Мончегорску явно 
уступает. Крупный производственный объект 
и активная добыча — и беда, и удача этого 
города. Поэтому пока туризм развивается 
лучше и быстрее там, где о ее разрушительном 
воздействии ничего не напоминает, то есть на 
местных озерах. Одно из них, Имандра, стало 
основной локацией для событийного туризма 
и ядром для маркетингового продвижения 
территории. Центральное событие года — 
Викинг-фест. В 2019-ом на него приехали 
четыре тысячи человек, а в этом уже 20 тысяч. 
Ведет проект локальная команда, которая 
активно привлекает местный малый бизнес к 
созданию контента и сервиса в фестивальные 
дни. Викинги, их культура, традиции станут 
центральным ядром еще одного крупного 
туристического проекта — этноцентра «Порт 

ЕжЕГоДНо 

должен составлять 
прирост инвестиций в 
экономику Монченгорска 
— такие целевые 
показатели заложены 
в программу развития 
города. При этом рост 
внутреннего въездного 
туристического потока 
должен составлять не 
менее 8 % ежегодно. 

2,4%
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Викингов». Под него отведена площадка в 13 
га, которая находится в десяти минутах езды 
от Мончегорска, расположение идеальное — 
на берегу Имандры, а кроме того, с нее от-
крывается потрясающий вид на Хибины. В 
Агентстве развития Мончегорска в проект 
верят, с ним команда разработчиков выиграла 
крупный федеральный конкурс, теперь пла-
нирует разбить его на инвестлоты, которые 
предложат предпринимателям, желающим 
в него инвестировать. «Сейчас у Агентства 
на сопровождении четыре инвестиционных 
проекта в области туризма, — рассказывает 
Дарья Яркова. — В основном это строитель-
ство глэмпингов и баз отдыха на природе. 
Инвесторы делают ставку на активный отдых. 
Два из них будут реализовываться на озере 
Имандра, начало строительства запланиро-
вано на 2023 год. В итоге номерной фонд 
всех четырех объектов составит порядка 120 
мест». В будущем вокруг Имандры планируют 
построить целый туристический рекреацион-
ный кластер, его мастер-план уже разработан 
Агентством. Имандра — главная местная 
жемчужина. Сам Мончегорск пока остается в 
стороне от бурлящего турпотока. Есть в горо-
де несколько музеев, в том числе уникальный 
Музей камня, недавно в городе завершилась 
реконструкция центральной Ленинградской 
набережной за последние несколько лет в 
городе установили несколько арт-объектов. 
А еще жители и гости города могут посетить 
виртуальный парк современного искусства 
«АртАрктика VR» и пройти AR-квест по пар-
ку с помощью специального приложения. 

Объекты в нем создавала международная 
команда художников.   

В Агентстве уверены, что ставка на фести-
вально-событийный туризм абсолютно оправ-
дана, и благодаря этому Мончегорск получит 
больше внимания. «Конечно, есть задача обнов-
лять и расширять номерной фонд города, по-
вышать уровень обслуживания в общепите, — 
заключет Дарья Яркова (Агентство развития 
Мончегорска). — Проведя интенсив для мон-
чегорских кафе и ресторанов, мы увидели, 
что местный бизнес нуждается в обучении, 
раскрутке, свежих идеях — будем помогать 
с подобными инициативами и в будущем». 
Интенсив для местного общепита провели 
создатели проекта «Гастрономическая карта 
России». В результате во многих заведениях 
города по-новому взглянули на подходы к 
организации сервиса, а в одном из городских 
заведений уже появилось вполне экзотическое 
Арктическое меню. Где в Мончегорске отведать 
блюда настоящей, исконно русской арктиче-
ской кухни, читайте далее. В продолжение 
специального проекта «Арктика будущего» — 
истории мончегорских предпринимателей, 
которые рискнули и начали бизнес в мо-
ногороде с особой судьбой. ФБЖ

А ведь местные всегдА гордились крАсотой 

здешней природы, и сегодня в эти крАя едут 

покАтАться в хибинАх нА горных лыжАх, 

поохотиться зА муксуном и мурмАнской 

треской в местных рекАх и озерАх, прАвдА, 

вокруг сАмого мончегорскА природА не 

сильно богАтА и рАзнообрАзнА — скАзывАется 

близость комбинАтА

51ФЕдЕРАЛЬНЫй БИЗНЕС-жУРНАЛ | #12 дЕКАБРЬ 2022 – #1 яНВАРЬ 2023



А
Р

К
ти

К
А

 б
у

Д
у

Щ
Е

Го

Какой он — малый бизнес Мончегорска: по структуре, оборотам, 
маржинальности? За счет чего развивается: собственной инициативности 
и бесстрашия, любви к отеческим местам или с помощью господдержки? 
«Федеральный Бизнес-журнал» пообщался с несколькими 
предпринимателями Мончегорска, чтобы услышать от них, как на самом 
деле вести дела за Полярным кругом, в моногороде, где население не 
богатеет и не прирастает. Во что верят, на что надеются и почему не 
уехали инициативные и предприимчивые мончегорцы? 

пурпурный взрыв 
посреди мончегорска

Когда впервые приезжаешь 
в Мончегорск, все кажется 
серым: этого цвета здесь в 

избытке. Суровый северный край, 
такая же природа. Безусловно, в 
ней есть своя прелесть, но расти-
тельность здесь своеобразная — 
нет того буйства красок, разноц-
ветия в местной флоре, к которому 
привык глаз жителя средней по-
лосы. Вокруг озера, которые боль-
шую часть года находятся подо 
льдом, серая каменистая почва, 
огромные валуны меж редких в 
основном карликовых по среднерусским 
меркам деревьев. Да и сам город словно 
застыл в прошлом: местные власти красят 
дома застройки первой половины XX века 
в яркие цвета, но это лишь подчеркивает 
их преклонный возраст. Мончегорск смо-
трится слишком уж по-советски и вполне 
подошел бы в качестве декорации к фильму 
про 1970-ые. Для жителя мегаполиса этот 
город за Полярным кругом словно открытка 
из застывшего прошлого — его советский 
облик дополняет плавная тягучесть мест-
ной жизни. Кажется, еще в далекие совет-

ские времена здесь воцарилась и чудесным 
образом задержалась до наших дней особая 
размеренность и неспешность, местное 
время, хоть формально оно и московское, 
особенно медленное. Справедливости ради 
стоит сказать, что жителю большого города 
такое погружение даже полезно — эффект 
сравним с перемещением на машине време-
ни и провоцирует апгрейт и полную пере-
загрузку сознания. У всех, кто родом из СССР, 
Мончегорск вызывает ностальгию. Местные 
жители ценят эту размеренность, многие из 
них сознательно остаются здесь встречать 
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старость, а герои наших коротких рассказов 
о местном бизнесе и вовсе хотят, чтобы их 
дети именно в этом городе продолжили 
вести дела. Возможно, потому что верят в 
будущее Мончегорска, к созданию которого 
прикладывают немало усилий. 

Как потратить миллион? 
Алена Домничева — коренная мончегор-

ка, здесь родилась и выросла, когда-то у нее 
была мечта уехать с Севера, но в последние 
годы все завертелось в другую сторону: 
вышла замуж, начала собственный биз-
нес и теперь уверенно заявляет, что хочет 
реализовывать себя и свои бизнес-идеи 
только на Севере. Успешный старт ее про-
екта, случившийся в этом году, обнадежил, 
вселил веру в то, что концепция верная, 
и на ней можно заработать. Мы говори-
ли с Аленой спустя месяц после того, как 
она наконец-то запустила в работу свой 
пурпурный фудтрак. Не зря она столько 
лет проработала в индустрии красоты, а, 
когда захотелось творчества и роста, взя-
ла за основу интересную идею, окрасила 
ее в любимые, максимально яркие цвета, 
получила грантовый миллион от губерна-
тора и приступила к реализации. Правда, 
пришлось немного подождать, когда ее 
эксклюзивная мобильная кофейня будет 
готова. Но Алена с мужем времени даром 
не теряли — очень уж хотелось заявить о 
себе еще до официального старта проекта, 
привлечь как можно больше внимания. 
План был верный, и он сработал. 

самоцветы в стакане с блестками 
Раскручивать свой молодой бренд семья 

Домничевых отправилась на главные фе-
стивали региона в Териберку и на Викинг-
фест — без фудтрака и пурпурного кофе, 
но с другой, не менее яркой авторской кон-
цепцией. Своими руками смастерили что-то 
вроде мобильного бара, в котором гостям 
предлагали лимонады ручной работы. На 
фестивалях — не только местные, много 
туристов, ставку при разработке рецепту-

ры Алена и ее супруг сделали на северный 
колорит и местные ингредиенты. В итоге 
посетители мобильного бара Домничевых 
могли выбирать из целой линейки «самоц-
ветов»: «аметист», «хризолит», «амазонит», 
«кварц» и «эвдиалит» — все эти минералы 
являются природным богатством здешних 
мест, а последний и вовсе можно добыть 
исключительно в Мурманской области. В 
состав напитков добавили северные ягоды 
и пищевые блестки — в итоге выгляде-

да и сам город словно застыл в прошлом: местные власти 
красят дома застройки первой половины XX века в яркие 
цвета, но это лишь подчеркивает их преклонный возраст. 
Мончегорск смотрится слишком уж по-советски и вполне 
подошел бы в качестве декорации к фильму про 1970-ые. для 
жителя мегаполиса этот город за Полярным кругом словно 
открытка из застывшего прошлого: его советский облик 
дополняет плавная тягучесть местной жизни. Кажется, еще 
в далекие советские времена здесь воцарилась и чудесным 
образом задержалась до наших дней особая размеренность и 
неспешность.
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ли лимонады абсолютно магически. Гости 
прозвали их «волшебным зельем». Заезжие 
оценили северный колорит, любовь и уваже-
ние к Северу, с которыми авторы подошли 
к созданию напитков. «На фестивалях мы 
зарядились сумасшедшей энергией, — рас-
сказывает Алена, — заодно протестиро-
вали свои идеи и увидели живой отклик. 
Всем нравится именно северный колорит, 
для приезжих и морошка, и оленина — в 
диковинку». 

ставка на эффект новизны
Свои, местные, концепцию Алены тоже 

поддержали. Нужный эффект был достиг-
нут: бренд раскрутился еще до фактиче-
ского старта работы мобильного фудтра-
ка, а когда последний появился на одной 
из оживленных улиц Мончегорска, Алене 
оставалось лишь пригласить на дегустацию 
кофейных напитков всю армию фанатов, со-
бравшуюся на страничке в социальной сети. 

Помните зарисовку «Мончегорск в се-
рых тонах», что в начале кейса? А теперь 
представьте, какой яркой кометой ворвался 
бизнес-проект Алены Домничевой в эту 
размеренную жизнь советского города, 
одной ногой застрявшего в прошлом. Ее 

абсолютно фиолетовый, точнее, пурпур-
ный фудтрак стал едва ли не самым за-
метным элементом городского пейзажа. 
Помимо яркого внешнего облика Алена 
сделала ставку на эффект новизны — в 
Мончегорске практически отсутствовал 
формат «кофе с собой». «Везде, где есть 
еда на вынос, кофе — лишь дополнение, — 
рассказывает Алена. — В Мончегорске 
очень мало кофеен, где могут предложить 
ассортимент кофейных напитков, их каче-
ство весьма среднее, а на вынос хороший 
кофе и вовсе не купить». 

Помните наши рассказы про размеренную 
жизнь? Думаете, ее ритм помешал запуску 
кофейного стартапа Алены? Пока все нао-
борот: Мончегорск будто бы ждал чего-то 
такого — модного, удобного, вкусного. «К 
нам в город тоже постепенно приходит эта 
кофейная культура, когда ты ищешь, где 
по дороге перехватить стаканчик горячего 
вкусного кофе, тем более что мы живем за 
Полярным кругом, у нас большую часть 
года холодно, поэтому хочется согреться и 
положительных эмоций, которые мы и за-
ложили в качестве идеи нашего пурпурного 
проекта», — добавляет Алена. Мончегорск — 
город небольшой, оживленных улиц не так 
много, но первое место «зимней стоянки» 
для своего фудтрака Алена выбирала тща-
тельно. В итоге встали на оживленном пе-
рекрестке, где есть сквер, пешеходная зона, 
остановки общественного транспорта, да и 
кофе здесь попить было абсолютно негде. 

Так что спрос был обеспечен. 

Ледяной, хвойный 
и морошковый — вам какой?.. 

Общий объем вложений на старте про-
екта составил два с половиной миллиона 
рублей. Помимо гранта от правительства 
региона Алена и ее супруг взяли льготный 
кредит, добавили личные накопления и к 
концу первого года работы рассчитывают 
выйти на окупаемость. Спустя месяц после 
открытия средний чек в ее фудтраке со-
ставляет 250 руб. Кофе продается по цене 

рАскручивАть свой молодой бренд семья 

домничевых отпрАвилАсь нА глАвные фестивАли 

регионА в териберку и нА викинг-фест — без 

фудтрАкА и пурпурного кофе, но с другой, не 

менее яркой Авторской концепцией. своими 

рукАми смАстерили что-то вроде мобильного 

бАрА, в котором гостям предлАгАли лимонАды 

ручной рАботы. нА фестивАлях — не только 

местные, много туристов, стАвку при рАзрАботке 

рецептуры АленА и ее супруг сделАли нА 

северный колорит и местные ингредиенты
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от 150 до 250 руб. Тот, что подороже, — 
фирменный с арктическим акцентом. 
Барную карту для «Purpur coffee» разра-
батывали профессионалы из Московской 
лиги бариста. Сегодня в фудтраке мож-
но купить «Ледяной», «Хвойный» и даже 
«Морошковый» кофе. Есть в продаже и чай, 
а к напиткам можно докупить круассаны 
или вафли, которые подают горячими — 
допекают прямо на точке и добавляют 
северное варенье. Местным нравится этот 
вкус, он знаком им с детства. Летом в ас-
сортименте появится мороженое — будет 
и с северным топингом в виде морошки и 
других ягод. 

В планах Алены — девять месяцев сто-
ять стационарно, а в теплый сезон выез-
жать с фудтраком на фестивали по всей 
Мурманской области, подумывает она и 
об открытии еще одной такой точки в го-
роде, и об экспансии проекта в соседние 
малые города. «Посмотрим, как пойдут 
дела. Пока думаем, стоит ли открываться 
на Ленинградской набережной, ее только 
реконструировали, и теперь там любят гу-
лять все мончегорцы. С завершением этого 
проекта жить в Мончегорске стало как-то 

веселее, мы увидели, что город изменил-
ся, что он развивается», — рассказывает 
предпринимательница. 

Арктическим городам не хватает подоб-
ной инфраструктуры, здесь много свобод-
ных ниш, в которых можно реализовывать-
ся, добавляет Алена. В больших городах уже 
произошло перенасыщение, а в таких, как 
Мончегорск, остро чувствуется нехватка 
многих форматов в сфере услуг, общепита и 
развлечений. «Реализоваться в маленьком 
городе проще, сумма вложений меньше, 
ниже конкуренция, — резюмирует Алена 
Домничева. — Чтобы начать свой проект, 
не надо долго обивать пороги местной 
администрации, там нет длинного листа 
ожидания, согласования проходят быстро». 

Как и любой предприниматель, почув-
ствовавший собственную нужность, Алена 
хочет создать инфраструктуру комфорта в 
малых городах Мурманской области, горит 
идеей рассказать всем гостям региона о том, 
как чудесна Арктика на вкус. Пройдя свой 
путь запуска бизнеса, она верит, что это 
не просто фантазия, а следующий бизнес-
проект, реализовывать который Алена 
будет именно на Севере. 

простор 
для бизнеса есть    

реАлизовАться в мАленьком городе 

проще, суммА вложений меньше, 

ниже конкуренция. чтобы нАчАть свой 

проект, не нАдо долго обивАть пороги местной 

АдминистрАции, тАм нет длинного листА ожидАния, 

соглАсовАния проходят быстро».

АЛЕНА ДомНичЕвА
ИП «домничева», автор и руководитель проекта 
«Purpur coffee»,  г. Мончегорск

ФБЖ
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жизнь в Мончегорске и правда меняется к лучшему, в Заполярье поехали 
туристы не из Скандинавии, а из разных уголков России. В надежде на них 
в таких городах, как Мончегорск, развивается сервисная инфраструктура, 
которая необходима для приема гостей. да и мончегорцы с удовольствием 
отмечают, что в их городе становится все больше интересных локаций, 
где можно провести время. Появляются и новые рестораны, готовые 
предлагать и местным, и приезжим авторскую кухню Севера. Один из них 
уже обзавелся арктическим меню. Заглянем в него, чтобы понять, сколько 
стоит в Мончегорске арктическая кухня, а заодно расскажем, как местные 
предприниматели решились начать ресторанное дело в городе с населением 
чуть больше сорока тысяч человек. 

Ресторанный вызов самим 
себе и обстоятельствам

Собственники ресторана «ИСМО» в 
бизнесе много лет, но именно ресто-
ран стал для них настоящим испы-

танием на профессионализм и быстроту 
реакции. Наталья Мазия стартовала десять 
лет назад с небольшого кафе в соседнем с 
Мончегорском городе Апатиты. Формат 
оказался востребован, и следом такой же 
проект Наталья с мужем открыли в родном 
Мончегорске. Как и героиня предыдущей 
истории, Наталья — коренная мончегорка. 

Как складывался пазл
Спустя несколько лет успешного веде-

ния дел смогли увеличить площадь кафе 
почти в десять раз. Заодно расширили ас-
сортимент, благо место теперь позволяло. 
Стали делать мороженое собственного 
производства по итальянской технологии, 
добавили пиццу, пасту, докупили еще и 
франшизу, в итоге в единый пазл сложил-
ся недорогой и весьма разнообразный 
на вкус формат: сочетание всеми люби-
мых итальянской и паназиатской кухонь. 

Бизнес начинали на собственные средства, 
а, когда задумались о расширении, взяли 
кредит. Новый проект реализовывали 
на льготный кредит из «Фонда развития 
малого и среднего предпринимательства 
Мурманской области» (НМКК «ФОРМАП»). 
Открытие ресторана в таком маленьком 
городе — настоящий вызов самим себе, 
хотя, казалось бы, это вполне логичное 
продолжение предыдущих гастрономиче-
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ских проектов: кухня-то та же, а на деле 
все получилось намного сложнее, при-
знается Наталья. К тому же первый год 
работы в ресторанном формате пришелся 
на сложный период. Помог иммунитет, 
выработанный в пандемию. «Самое слож-
ное для нас — логистика, на Севере с ней 
всегда непросто, особенно если речь идет 
о закупке ряда продуктов, например, зеле-
ни, — поясняет Наталья. — Санкции как 
таковые не стали для нас особым вызовом, 
даже алкоголь: мы перешли на производ-
ство арктических напитков, настоянных 
на местных ягодах, и они стали настоящим 
хитом нашего ресторана. 

Арктика в каждом блюде 
В меню «ИСМО» много местных про-

дуктов, на них и основано Арктическое 
меню, которое появилось в ресторане по-
сле участия Натальи в интенсиве от про-
екта «Гастрономическая карта России». 
Есть в нем сугудай из рыб Баренцева моря 
и лапландская уха, сваренная из двух видов 
местной рыбы, кстати, стоит она всего 420 
рублей за 350 мл. Топовым блюдом стали 
спинки трески мурманского улова, кото-
рые здесь подают под икорным соусом, 
приготовленным из свежей икры. Особое 
место в Арктическом меню занимает оле-
нина — ее здесь подают в виде стейка, в 
салате под брусничным соусом, в похлебке 
с добавлением ароматных северных ягод, 
а на гарнир — северный бэби-картофель, 
приготовленный по особой технологии. 
Конечно, все эти разносолы с явным аркти-
ческим акцентом рассчитаны на заезжих 
туристов, которые нет-нет да и заглянут 
в этот маленький городок в поисках та-
кой вот экзотики. «В Мончегорске они в 
основном бывают по пути, проездом, — 
говорит Наталья. — Местные в рестораны 
тоже ходят, но реже, да и откуда взяться 
большой проходимости в городе с насе-
лением в сорок тысяч человек? Кстати, 
мончегорцы тоже любят заказывать блюда 
из Арктического меню. А вот туристы при-

езжают к нам в основном на фестивали, в 
наши края их можно заманить, прежде все-
го, на какие-то мероприятия». Хорошо, что 
их стало больше, радуются и мончегорцы, 
и местные предприниматели. 

открытие ресторАнА в тАком мАленьком 

городе — нАстоящий вызов сАмим себе, хотя, 

кАзАлось бы, это вполне логичное продолжение 

предыдущих гАстрономических проектов: 

кухня-то тА же, А нА деле все получилось 

нАмного сложнее. к тому же первый год рАботы 

в ресторАнном формАте пришелся нА сложный 

период. помог иммунитет, вырАботАнный в 

пАндемию
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 умеем разное, беремся за все
Стараются и муниципальные власти, и 

местный промышленный гигант. В итоге 
общими усилиями удалось раскрутить и 
Imandra Viking Fest, и сплав по Имандре, и 
многие другие активности. Событийный ту-
ризм — опорная точка Арктики и ее малых 
городов. Под них такие предприниматели, 
как Наталья Мазия, и открывают новые 
проекты — в надежде, что турпоток будет 
постоянным, а вместе с ним и их бизнес об-
ретет стабильность. Впрочем, просто сидеть 
и ждать, надеясь на внешнюю конъюнкту-
ру, не дают взятые на себя обязательства, 
ответственность за персонал и желание 
развивать свой бизнес в родном городе. 

Чтобы экономика предприятия сходилась, 
Наталья активно экспериментирует с фор-
матами, ориентированными на местных 
жителей. По-прежнему работает фудкорт, по 
будням ресторан кормит гостей в формате 
шведской линии, при этом Наталья особо 
подчеркивает, что в повседневном меню 
всегда присутствуют блюда Арктической 
кухни. Есть своя доставка готовых блюд, 
команда ресторана обслуживает корпора-
тивные мероприятия. Правда, кейтеринг 
пока востребован не так часто, но с разви-
тием фестивальных проектов выездных 
заказов становится все больше.

особая атмосфера 
В Арктических городах чаще всего так 

и бывает: жизнь здесь бурлит несколько 
месяцев в году, и то не везде. Благодаря 
фильму Андрея Звягинцева мир узнал 
про Териберку, от Мурманска она всего в 
двух часах езды, летом дорога занимает и 
того меньше. Соседство с раскрученным 
арктическим брендом городам-соседям 
только на руку, что-то и им перепадает от 
струящегося туда турпотока. Но местные 
говорят, что и в это место массового па-
ломничества гарантированно без проблем 
доехать можно не круглый год. Зимой — на 
очень подготовленном транспорте, что в 
основном делают самые настойчивые и 
отчаянные. До Мончегорска доехать куда 
проще, ведь совсем рядом федеральная 

стАрАются и муниципАльные влАсти, и местный 

промышленный гигАнт. в итоге общими 

усилиями удАлось рАскрутить и IMANDRA VIKING 

FEST, и сплАв по имАндре, и многие другие 

Активности. событийный туризм — опорнАя 

точкА Арктики и ее мАлых городов. под них 

тАкие предпринимАтели, кАк нАтАлья мАзия, и 

открывАют новые проекты — в нАдежде, что 

турпоток будет постоянным, А вместе с ним и их 

бизнес обретет стАбильность
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трасса. Но чем здесь заняться? Наталья 
Мазия и другие предприниматели уверены, 
что их город по-своему хорош, вокруг такая 
красота, одни озера, но гостиничная и дру-
гая сервисная инфраструктура не манят 
остаться здесь хотя бы с одной ночевкой. 
Туризм в этих краях находится в зачаточ-
ном состоянии, гостиниц мало, а уровнем 
они не выше трех звезд. Но Наталья хочет 
развивать бизнес в родном городе и ве-
рит, что это возможно. Старшей дочери 
Натальи четырнадцать. Всего в семье рас-
тут три дочки, справляться с семейными 
заботами помогает муж, внимание Натальи 
сосредоточено на ресторане, он отнимает 
гораздо больше сил, чем казалось до его 
открытия. Конечно, родители надеются, 
что их дело продолжат дочери, верят, что 
будет оно стабильным и прибыльным. 
Надежду вселяют и проекты благоустрой-
ства, реализованные в городе за последние 
несколько лет, и фестивальные проек-
ты, которые потихоньку раскручивают в 
здешних местах, и те, что пока находятся 
на стадии проработки. Сегодня ставка сде-
лана на проект по созданию загородного 
многофункционального туристического 
комплекса «Порт викингов». Он победил 
в одной из номинаций Всероссийского 
конкурса проектных команд в сфере го-
сударственного управления, разработки 
и реализации региональных туристи-
ческих стратегий. ФБЖ

все завозное     

сАмое сложное для нАс — логистикА, 

нА севере с ней всегдА непросто, 

особенно если речь идет о зАкупке 

рядА продуктов, нАпример, зелени. сАнкции 

кАк тАковые не стАли для нАс особым вызовом, 

дАже Алкоголь: мы перешли нА производство 

Арктических нАпитков, нАстоянных нА местных 

ягодАх, и они стАли нАстоящим хитом нАшего 

ресторАнА. 

НАтАЛЬя мАЗия
Основатель и управляющая ресторана 
и фудкорта «ИСМО», г. Мончегорск

особое место в Арктическом меню зАнимАет 

оленинА — ее здесь подАют в виде стейкА, в сАлАте 

под брусничным соусом, в похлебке с добАвлением 

АромАтных северных ягод, А нА гАрнир — северный 

бэби-кАртофель, приготовленный по особой 

технологии. конечно, все эти рАзносолы с явным 

Арктическим Акцентом рАссчитАны нА зАезжих 

туристов, которые нет-нет дА и зАглянут в этот 

мАленький городок в поискАх тАкой вот экзотики
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В Мончегорске с нетерпением ждут туристов, но готов ли город к их наплыву? 
Местный номерной фонд рассчитан на прием порядка 500 человек в сутки. 
Всего в городе три гостиницы, все прошли сертификацию, хотя не каждой 
из них присвоили звезды, больше трех звезд не дали никому. Комфорт 
размещения, уровень сервиса, набор предлагаемых дополнительных услуг 
вполне соответствуют заявленной звездности (проверено на личном опыте и 
не на единичном примере). В местных гостиницах ты можешь быть уверен, что 
цена проживания, а она стартует от 2 500 руб./сутки/человек при одноместном 
размещении без питания, будет соответствовать заявленному сервису — 
никаких сверхожиданий, как, впрочем, и эпических провалов. 

сЕвЕР IN: 
как взглянуть на Север по-новому?

Номерной фонд Мончегорска весьма 
разношерстный: гостиниц мало, но 
есть еще загородные санатории, где 

в высокий сезон также селятся туристы. 
Среди городских гостиниц одна стоит 
особняком — в прямом и переносном 
смыслах, а ее сегодняшний облик и ин-
терьеры — прямая отсылка к истории 
города. 

«Ленинград в миниатюре»
Во-первых, дом, где она расположе-

на, — памятник местной архитектуры. 
В 2021 году он был включен в Единый 
государственный реестр объектов куль-
турного наследия (памятников истории 
и культуры) народов РФ. Проект здания 
создал ленинградский архитектор Давид 
Бурышкин, его еще называют главным 

Использование характерных приемов 
ленинградской застройки в маленьком 
городке за Полярным кругом позволяет 
местным краеведам и экспертам 
в области архитектуры называть 
Мончегорск «Ленинградом в миниатюре». 
Подобное сравнение применимо лишь к 
советской застройке обоих городов, но 
туристам, доехавшим до Мончегорска, с 
гордостью об этом расскажут на каждой 
экскурсии.
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архитектором Балтийского флота. Во мно-
гом именно он сформировал архитектур-
ный облик Ленинграда 1920‒1950 годов. 
Использование характерных приемов 
ленинградской застройки в маленьком 
городке за Полярным кругом позволяет 
местным краеведам и экспертам в обла-
сти архитектуры называть Мончегорск 
«Ленинградом в миниатюре». Подобное 
сравнение применимо лишь к советской 
застройке обоих городов, но туристам, 
доехавшим до Мончегорска, с гордостью 
об этом расскажут на каждой экскурсии. 
Справедливости ради стоит сказать, что 
здание гостиницы и правда отличается от 
массива городской застройки советского 
периода, оно спроектировано с харак-
терными признаками неоклассицизма и 
вышло нарядным: с башенной компози-
цией, колоннадой, эркером, лепниной и 
другими украшательскими элементами. 
Гостиница здесь задумывалась с самого 
начала на 104 номера, в основном для 
расселения металлургов, приезжавших ра-
ботать на комбинат «Североникель» (ныне 
«Кольская ГМК», Норильский никель). 
Строить ее начинали в самый канун вой-
ны, которая вынудила остановить работы, 
возобновились они сразу по ее оконча-
нии. Сдачу запланировали на 1949-ый, но 
возникли трудности с финансированием 
и стройматериалами: в здании провели 
все коммуникации, но не закончили вну-
треннюю отделку. Несмотря на это, его 
быстро заняли различные заводские кон-
торы, рабочие и даже бездомные. Местные 
власти неоднократно пытались отселить 
незаконных жильцов, но сделать это уда-
лось только после личного вмешательства 
Никиты Хрущёва, к которому руководство 
города обратилось с письмом. Официально 
своих первых постояльцев гостиница при-
няла в 1958 году. «С тех пор кто только 
здесь не останавливался, — рассказывает 
нынешний владелец гостиницы Денис 
Левашов. — У нас побывало немало знаме-
нитостей: актеры, известные спортсмены, 

жили гости из далёкой Кубы — президент 
Освальдо Дортикос Торрадо и брат Фиделя 
Кастро. В 1987 году в рамках трёхдневного 
рабочего визита в Мурманскую область 
в гостинице останавливались Михаил и 
Раиса Горбачёвы». 

Разноформатный 
подход     

турпоток генерируют фестивАли, 

о которых уже хорошо известно в 

россии. в предыдущие годы в городе 

прАктически не было туристов, приезжАли в 

основном рАбочие. сегодня событийный туризм 

привлекАет гостей в регион, но только несколько 

месяцев в году, в остАльное время номерной фонд 

чАстично пустует, поэтому если мончегорск и 

нуждАется в его рАсширении, то не более одного–

двух объектов имеет смысл строить именно в 

нАшем городе».

ДЕНис ЛЕвАШов
Генеральный директор и учредитель ООО «Ступени»
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историей так и веет 
История создания, советское прошлое, 

архитектурное наследие той эпохи — отли-
чительный признак современного облика 
«Sever-inn». В гостевом вестибюле первого 
этажа сохранилось панно, выполненное с по-
мощью чеканки, изображающее сюжеты из 
жизни народов Севера. Да и формат прожи-
вания так и остался здесь смешанный. Когда 
Денис Левашов и его компаньоны взялись 
за перепланировку и ремонт, была задача 
найти в Мончегорске жилье для ста человек, 
которые приехали на работу по контракту 
на местный комбинат. Часть из них были с 
семьями. «Чтобы семейные постояльцы мо-
гли подолгу жить в нашей гостинице и обес-
печивать свой быт, мы не только обновили 
интерьеры, но и закупили всю необходимую 

технику: микроволновки, холодильники, 
плиты, отвели место под кухню-столовую, — 
рассказывает Денис Левашов, генеральный 
директор и учредитель ООО «Ступени»». — 
Вахтовики по-прежнему останавливаются 
именно у нас, приезжают они, как правило, 
на продолжительный период. Наш смешан-
ный формат подходит и им, и обычным ту-
ристам, поскольку у нас также есть номера в 
классическом понимании, к чему привыкло 
большинство туристов». 

без диверсификации никак
А еще в этом же здании арендует помеще-

ния первых двух этажей малый бизнес: есть 
здесь и детская школа иностранных языков, 
и салон красоты, и пиццерия. Последняя — 
еще один бизнес-проект Дениса Левашова. 
Его компания стала резидентом Арктической 
зоны сразу с двумя проектами: запуском пиц-
церии и придорожным сервисом. Как рези-
денты Левашов и компаньоны практически 
выполнили взятые на себя обязательства и 
планируют расширять оба бизнеса. Что каса-
ется гостиницы, то и на нее у команды пред-
принимателей большие планы. С тех пор как 
в Арктику поехали туристы, появился смысл 
обустраивать номерной фонд под более тре-
бовательного гостя. В 2021-ом собственники 
«Sever-inn» решили провести частичную 
реновацию номерного фонда, получили 
федеральный грант в размере 2,7 млн руб., 
добавили полтора своих, в итоге в гостинице 
появились номера повышенной комфортно-

глАвной трудностью нА пути к мечте денис 

нАзывАет доступ к дешевым деньгАм — 

в бАнкАх требуют имущество под зАлог или 

что-то еще. в бизнесе денис не первый год, 

тАк что действовАть будет с осторожностью: 

приглядится к новым проектАм в облАсти 

туризмА, посмотрит, кАкие усилия предпримут 

местные влАсти по увеличению турпотокА
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сти, что по местным меркам на все четыре 
звезды может потянуть. «Без поддержки 
государства и диверсификации бизнеса в 
проектах, подобных гостиничным, слож-
но заработать, — комментирует Денис. — 
Моноформаты у нас пока экономически 
не выгодны». Хотя, если судить по цифрам 
среднегодовой загрузки «Sever-inn», кото-
рые озвучивает Денис, все не так уж и плохо. 
В среднем она составляет 60–70%, а с июля 
по сентябрь достигает 100%. «Турпоток ге-
нерируют фестивали, о которых уже хорошо 
известно в России, — добавляет Денис. — В 
предыдущие годы в городе практически не 
было туристов, приезжали в основном рабо-
чие. Сегодня событийный туризм привле-
кает гостей в регион, но только несколько 
месяцев в году, в остальное время номер-
ной фонд частично пустует. Поэтому если 
Мончегорск и нуждается в его расширении, 
то не более одного–двух объектов имеет 
смысл строить именно в нашем городе». 

 с верой и планами 
Сам Денис Левашов вместе с партнерами 

по бизнесу смотрит в сторону других горо-
дов. В интервью ФБЖ он заявил о планах по 
строительству еще двух гостиниц в регионе, 
желании упаковать их в единый бренд и рас-
крутить его должным образом в масштабах 
страны. Предприниматели ставят себе цель 
выйти на годовой оборот в миллиард рублей. 
«Планы вполне реальные, если продолжит 
развиваться событийный туризм и тури-

стические кластеры, — считает Денис. — 
Туризм в Заполярье будет развиваться, пока 
ниша не сильно занята, сезон у нас доволь-
но продолжительный — порядка восьми 
месяцев в году. Есть и северное сияние, и 
различные виды серфинга, горные лыжи в 
Кировске, рыбалка на озерах — есть чем за-
влекать туристов. Конечно, хочется строить 
для них современную инфраструктуру. Так 
сложилось, что нам достался исторический 
объект, в нем невозможно реализовать мно-
гие идеи, поэтому хочется построить с нуля». 
По задумке Дениса, это будет гостиница с 
четырьмя звездами — как раз таких региону 
и не хватает, и именно они больше всего во-
стребованы у туристов. Главной трудностью 
на пути к мечте Денис называет доступ к 
дешевым деньгам — в банках требуют иму-
щество под залог или что-то еще. В бизнесе 
Денис не первый год, так что действовать 
будет с осторожностью: приглядится к но-
вым проектам в области туризма, посмотрит, 
какие усилия предпримут местные власти по 
увеличению турпотока. Пока же он намерен 
под эгидой Агентства развития Мончегорска 
стать единым городским туроператором, 
который будет формировать и продавать 
турпакеты для желающих приехать и 
отдохнуть в Мончегорске и его округе. ФБЖ

Разноформатный 
подход     

без поддержки госудАрствА и 

диверсификАции бизнесА в проектАх, 

подобных гостиничным, сложно 

зАрАботАть. моноформАты у нАс покА экономически 

не выгодны».

ДЕНис ЛЕвАШов
Генеральный директор и учредитель ООО «Ступени»
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Среди предпринимателей Мончегорска нам очень хотелось найти и 
поговорить с тем, кто занимается промышленным, производственным 
бизнесом. С сервисной, гостевой инфраструктурой все более-менее понятно. 
Есть природные красоты, яркие события и турист, который, несмотря на 
фрагментарно представленную индустрию гостеприимства, едет за экзотикой 
крайнего русского Севера. Производство — совсем другое дело. Стартовые 
вложения больше, экономика сложнее, да и заказчиков поди поищи в малом 
арктическом моногороде. При этом есть сложная арктическая логистика, не 
всегда доступные к быстрому подключению коммуникации и кредиты под 
проценты как везде. 

Для малого бизнеса — 
особые условия выживания

Да, в Арктической зоне действуют 
преференциальные режимы. Да, они 
действительно дают массу возмож-

ностей, но кому? Один из входных барьеров 
в особые экономические зоны — сумма 
собственных вложений, общий объем ин-
вестиций. Наш собеседник Иван Щукин, 
генеральный директор и учредитель ООО 
«ПМК «Северная», пока такое не потянет. 

старт оказался нелегким
Новый бизнес по производству метал-

локонструкций и технологического обо-
рудования для горнодобывающего сек-
тора он открыл два года назад. Вместе с 
семьей Иван живет в соседнем, еще мень-
шем городе Оленегорске, но пром-пло-
щадку выбрал в Мончегорске — поближе 
к «Кольской ГМК», изначально основной 
расчет и главную ставку делал на заказы 
от комбината. Присмотрел давно нерабо-
тавшее предприятие и арендовал его пло-
щади — почти четыре тысячи квадратных 
метров. «Первым делом мы реанимиро-
вали оборудование, чтобы можно было 
начать собственное производство, — 
рассказывает Иван. — На самом старте 
мне очень помогли братья. К открытию 
собственного бизнеса я подошел под-
готовленным в финансовом плане, но 
неожиданно в конце 2020 года начался 
резкий рост цен на сортовой прокат, что 
привело к заморозке производственной 
деятельности многих предприятий в 
России». 

компАния неплохо рАскрутилАсь и уже известнА 

в мурмАнской облАсти кАк производитель 

строительных метАллоконструкций и некоторых 

видов технологического оборудовАния. недАвно 

ивАну удАлось зАключить довольно крупный, 

по его оценке, контрАкт нА изготовление 

конвейерных эстАкАд для угольного терминАлА 

«лАвнА», появились у его компАнии зАкАзчики 

из других регионов
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Спустя полгода Ивану все-таки уда-
лось запустить производство, пошли 
первые заказы. Еще через полгода ПМК 
«Северная» расширила производственные 
возможности, закупив новое сварочное 
оборудование и установку для автомати-
ческой плазменной резки металла. 

Растем понемногу
Компания неплохо раскрутилась и уже 

известна в Мурманской области как про-
изводитель строительных металлокон-
струкций и некоторых видов техноло-
гического оборудования. Недавно Ивану 
удалось заключить довольно крупный, 
по его оценке, контракт на изготовле-
ние конвейерных эстакад для угольного 
терминала «Лавна» (является составной 
частью проекта «Комплексное разви-
тие Мурманского транспортного узла»). 
Появились у его компании заказчики 
из других регионов: для Яковлевского 
рудника (Белгородская область, актив 
«Северстали») компания Ивана изготови-
ла емкость для хранения огнезащитной 
пропитки для дерева. «В Мончегорске 
мы единственное крупное производство 
металлоконструкций с возможностью из-
готовления до 250 тонн готовых изделий 

А что с господдержкой?   

в поискАх любой 

помощи я дАже 

с губернАтором 

встречАлся, рАсскАзАл ему 

о том, что крупные зАкАзы 

нА метАллоконструкции для 

мурмАнских предприятий 

чАще всего уходят в другие 

регионы, нА тот же урАл. я 

зАдАюсь вопросом, почему местные зАкАзчики 

переплАчивАют зА достАвку из свердловской 

облАсти, А чАсто и зА устрАнение брАкА. мы 

точно делАем не хуже урАльских метАллургов, 

и с достАвкой было бы проще и дешевле. 

возможно, регионАльное прАвительство могло 

бы поспособствовАть нАшему прямому диАлогу с 

крупными зАкАзчикАми из мурмАнской облАсти».

ивАН 
ЩуКиН
Генеральный директор 
и учредитель ООО 
«ПМК «Северная»
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в месяц, — рассказывает Иван. — Только 
за этот год я вложил в бизнес порядка 24 
млн рублей. К сожалению, у меня пока не 
получилось воспользоваться господдер-
жкой и грантами, но я очень надеюсь, что 
в ближайшее время руководство города 
Мончегорска и области обратит на нас 
внимание и поможет с развитием един-
ственного оставшегося крупного завода 
по производству металлоконструкций в 
городе». 

чего ждать от властей?..
Чего Иван ждет от властей, он четко 

знает. В ближайшее время планирует 
оформить промышленную ипотеку — 
хочет выкупить производственную пло-
щадку, которую пока арендует, затем пла-
нирует провести полную модернизацию 
мощностей, закупку нового, самого совре-
менного оборудования, которое позволит 
нарастить объем производства до 400–450 
тонн в месяц. Пока Иван в поиске соинве-
стора и на дешевые деньги из госбюджета 
особо не рассчитывает. «Помощь властей 
пригодилась бы при оформлении про-
мышленной ипотеки, — добавляет Иван 
Щукин. — В поисках любой помощи я даже 
с губернатором встречался, рассказал ему 
о том, что крупные заказы на металлокон-

струкции для мурманских предприятий 
чаще всего уходят в другие регионы, на 
тот же Урал. Я задаюсь вопросом, поче-
му местные заказчики переплачивают 
за доставку из Свердловской области, а 
часто и за устранение брака. Мы точно 
делаем не хуже уральских металлургов, 
и с доставкой было бы проще и дешевле. 
Возможно, региональное правительство 
могло бы поспособствовать нашему пря-
мому диалогу с крупными заказчиками из 
Мурманской области — такая поддержка 
точно пригодилась бы. Пока же мы не 
сидим сложа руки, ищем клиентов сами».  

До крупных заказов надо дорасти
Так, Иван ведет активные переговоры 

с Кольской ГМК, которая могла бы дать 
ему гарантированный объем, сбыт. Тем 
более что производственная площадка 
ПМК «Северная» находится в 300 метрах 
от КПП «КГМК», но и здесь все непросто. 
Все закупки централизованно проходят 
через тендер — процедура сложная, длин-
ная и заказ не гарантирует, часто в игру 
вступают перекупщики, которые побе-
ждают только за счет жесткого демпин-
га. Впрочем, в диалоге с Кольской ГМК 
есть прогресс, добавляет Иван: впереди 
у комбината реализация больших про-
ектов, и Иван надеется, что удастся в них 
поучаствовать. В развитии комбината 
заинтересован весь Мончегорск — так 
оно было всегда и пока так и остается. 

производственнАя площАдкА пмк «севернАя» 

нАходится в 300 метрАх от кпп «кгмк», но и здесь 

все непросто. все зАкупки центрАлизовАнно 

проходят через тендер — процедурА сложнАя, 

длиннАя и зАкАз не гАрАнтирует, чАсто в игру 

вступАют перекупщики, которые побеждАют 

только зА счет жесткого демпингА. впрочем, в 

диАлоге с кольской гмк есть прогресс. впереди у 

комбинАтА реАлизАция больших проектов, и ивАн 

нАдеется, что удАстся в них поучАствовАть
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Сегодня Мончегорск живет ожиданиями 
от мощного экономического эффекта 
крупного проекта АО «КГМК. В рамках 
проекта «Большая медь» будет построен 
новый цех по производству меди, его 
планируют ввести в эксплуатацию в 2025 
году. Предприниматели вроде Ивана над-
еются на субподряды в рамках большой 
стройки. Местные жители — на новые 
рабочие места, а казна — на больший 
объем налоговых поступлений. «Чтобы 
бизнес успешно развивался, нужны дол-
госрочные контракты, тогда можно идти 
в банк с уверенностью в будущем. Ты 
можешь развиваться и строить планы», — 
добавляет Иван Щукин. Пока же он исхо-
дит из ситуации, которая складывает на 
его рынке. 

без излишнего пессимизма
Признать себя пессимистом Иван реши-

тельно отказывается, говорит, что жиз-
ненная и предпринимательская позиция 
у него самая что ни на есть активная, но 
ситуация в экономике страны сдерживает 
планы по развитию. «Когда начинал биз-
нес, тоже было непросто, резкий скачок 
цен на металл пришелся на самый старт 
моего проекта, — напоминает Иван, — но 
я все равно рискнул и продолжил дело. Так 
что пессимистом меня точно не назовешь. 
Наоборот хочу развиваться именно на 
Севере, меня не тянет в большой город: 
наоборот, замечаю, что в поисках свобод-

ных ниш бизнесмены едут к нам в регион. 
В Мурманской области высокая концен-
трация промышленности, будем нала-
живать новые каналы сбыта на месте». 
В конце нашего разговора спрашиваем 
у Ивана, по прошествии трех непростых 
для российской экономики лет как он 
оценивает масштабы и актуальность ин-
струментов господдержки. Иван говорит, 
что в итоге промышленный потенциал 
Севера пока не раскрыт. К решению этой 
задачи необходимо подойти индивидуаль-
но. Да, бизнес по всей стране нуждается в 
особых условиях кредитования, дешевые 
деньги всегда нужны, но еще более важно 
для малого и среднего бизнеса выйти на 
прямой диалог с крупными заказчиками, 
и они есть в регионе. Создание таких 
кооперационных цепочек в Арктике — 
самый эффективный путь развития 
промышленного потенциала региона.  ФБЖ
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C началом спецоперации IT-сфера стала по-
лучать еще больше поддержки: сотруд-
ников освободили от призыва; на всех 

уровнях, от федерального до муниципального, 
ввели различные преференции для компаний 
отрасли — от снижения налоговой и арендной 
нагрузки до льготной ипотеки и финансовой 
поддержки конкретных IT-проектов. 

поддержка есть, гарантий нет
 «Я бы разделил меры поддержки на две 

категории: налоговые, арендные льготы и 
поддержка отдельных сотруд-
ников, для которых преду-
смотрена льготная ипотека, 
отсрочка от призыва, — ком-
ментирует Михаил Сродных, 
генеральный директор СКБ 
«Контур». — Меры поддер-
жки предприятий, безуслов-
но, действенны и помогают 
сохранить устойчивость биз-
неса в условиях прекращения 

поставок и значительного удорожания ино-
странного оборудования и ПО, необходимо-
го для производства». Объемы поддержки 
компаний из IT-сектора нужно сохранять 
и расширять, чтобы сделать их доступны-
ми всем айтишникам, заявляет Михаил. 
Льготные ипотеки доступны не всем ай-
тишникам, отсрочки от мобилизации да-
вались со значительными ограничениями, 
исходя из уровня образования и других 
формальных требований. Но больше всего 
индустрию беспокоит то, что меры эти яв-
ляются разовыми, поскольку не закрепле-
ны законодательно и не подтверждаются 
никакими официальными документами, 
кроме ведомственных решений, например, 
Минобороны. Это лишает уверенности в 
завтрашнем дне, осложняет бизнес-пла-
нирование. Простой вопрос: стоит ли пору-
чать разработчику новый перспективный, 
долгосрочный проект, если велик риск, что 
его призовут на военную службу? Из этих 
вопросов складывается ситуация неопре-

Неопределенность, 
недоверие, избирательная 
поддержка — 
что тормозит развитие IT-индустрии на Урале?

мАРия 
мЕХоНоШиНА   
«Уральский Бизнес-журнал»

В последние годы IT-сектор стал одним из приоритетов госполитики. С 
момента введения санкций, которые во многом затронули рынок высоких 
технологий, российские власти лишь утвердились в своих намерениях развивать 
отечественные IT-компании, цифровые технологии и инфраструктуру. Отрасль 
действительно почувствовала и внимание, и поддержку, но даже они не 
позволили остановить значительные изменений в отрасли. Уральская редакция 
«Бизнес-журнала» обсудила текущие тенденции в IT-индустрии Урала с ее 
ведущими игроками. 

IT-иНДустРия спЕцпРоЕКт «уРАЛ» 
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Неопределенность, 
недоверие, избирательная 
поддержка — 
что тормозит развитие IT-индустрии на Урале?

деленности, которая отражается на раз-
витии компаний. Аналогичную тенденцию 
отмечает и директор компании «Айдеко» 
Дмитрий Хомутов, а еще он напоминает, что 
у отрасли нет особой страховки от общих 
негативных последствий, которые испы-
тывает на себе российская экономика: «Все 
мы почувствовали последствия и санкций, 
и спецоперации, и мобилизации. Простой 
пример: нестабильность валютного кур-
са существенно сказалась на экономике 
нашего бизнеса, ведь многие комплекту-
ющие, скажем, те же аппаратные комплек-
сы мы закупали за валюту у зарубежных 
поставщиков». 

Кто мог — уехал
Число сотрудников в IT-индустрии в 

России с момента объявления спецопе-
рации резко сократилось. Как сообщила 
«Бизнес-Журналу» карьерный консуль-
тант онлайн-университета Skypro Диана 
Дмитриева, особенно ощущается дефицит 
сотрудников уровней «middle» и «senior». 
По ее словам, на рынке достаточно младших 
специалистов, поэтому острая конкуренция 
за рабочие места заметна лишь в категории 

«junior». По словам Дианы Дмитриевой, в 
ближайшей перспективе ждать кардиналь-
ных изменений распределения трудовых 
ресурсов в сфере высоких технологий не 
стоит. Нехватка персонала, особенно высо-
коквалифицированного, будет сохраняться, 
поскольку правительство только запустило 
льготные программы по обучению и пере-
профилированию кадров для IT-отрасли. 

Улучшению ситуации явно не способству-
ет массовая «релокация», которая сказалась 
на IT-отрасли особенно существенно. «Как 
правило, в России остаются те, кого сдер-
живают личные обстоятельства: родители, 
дети, друзья, налаженный быт. Все, кто 
могли, уехали», — констатирует Дмитрий 
Хомутов («Айдеко»). По его мнению, при-
чина массового отъезда IT-специалистов — 
недоверие словам должностных лиц прави-
тельства. Кстати, в «Айдеко» число сотруд-
ников, перешедших на удаленную работу, 
выросло в несколько раз.

импортозамещение: 
хватит ли ресурсов?

Главным образом, российские айтиш-
ники покидают страну в составе зару-

отЕчЕствЕННЫХ 
КомпАНиЙ 

испытали трудности из-за 
ухода зарубежных IT-компаний 
с российского рынка. Об этом 
свидетельствуют данные 
исследования, проведенного в 
июле аналитическим центром 
НАФИ среди 500 представителей 
малого и среднего бизнеса, 
представляющего все основные 
отрасли экономики во всех 
федеральных округах РФ. 

70%
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бежных компаний. Их уход из 
России носит масштабный ха-
рактер. По данным, озвученным 
порталом «Хайтек», только за 
первые три месяца с начала 
спецоперации работу в России 
приостановили больше двух 
сотен IT-компаний, связанных 
с технологиями и data-анали-
зом. По данным исследования 
аналитического центра НАФИ, 
проведенного в июле среди 500 
представителей малого и сред-
него бизнеса всех основных отраслей эко-
номики во всех федеральных округах РФ, 
проблемы с уходом зарубежных интернет-
сервисов с российского рынка испытали 
70% отечественных компаний. «Особенно 
критичными для бизнеса оказались ухо-
ды Microsoft, SAP, Atlassian, Oracle, AWS, 
ESET, EPAM, Autodesk, Cisco, IBM, Nvidia —  
многие из этих вендоров были практически 

лидерами в своем классе», — комментируют 
ситуацию эксперты портала «Хайтек». 

Исход из России зарубежных компаний-
разработчиков должен стимулировать оте-
чественных игроков к созданию россий-

ского IT-продукта. «Возьмем для примера 
удаленный доступ к компьютеру. Долгие 
годы синонимом сервиса для этой задачи 
был TeamViewer. У отечественных разработ-
чиков не было стимула делать свое решение, 
теперь он появился. Собственно, и решения 
уже появились», — рассказывает Михаил 
Сродных, гендиректор СКБ «Контур». Он же 
отмечает возросший спрос на замещение 
импортных решений в области видеосвязи, 
или электронный пропуск для доступа к 
корпоративным сервисам. «Подобные реше-
ния собственной разработки мы уже давно 
использовали внутри своей компании, — 
добавляет Михаил Сродных. — Рано или 
поздно мы бы выпустили их на рынок, из-за 
ухода зарубежных вендоров пришлось сде-
лать это быстрее, так как появился спрос». 

При этом сами же айтишники отмечают 
среди негативных последствий ухода ино-
странных IT-гигантов снижение уровня кон-
куренции, что может сказаться на качестве 
продукта. «Пользователи будут вынуждены 
выбирать отечественные решения не потому, 
что они качественные, а потому, что зарубеж-
ные им недоступны. Надеюсь, что конкурен-
ция внутри российского рынка нивелирует 
этот риск», — говорит Михаил Сродных.

Дмитрий Хомутов («Айдеко») отмечает, 
что перспективы по импортозамещению у 
российских компаний выросли, однако и 

IT-иНДустРия спЕцпРоЕКт «уРАЛ» 

больше всего индустрию беспокоит 

то, что меры поддержки являются 

рАзовыми, поскольку не зАкреплены 

зАконодАтельно и не подтверждАются 

никАкими официАльными документАми, 

кроме ведомственных решений, нАпример, 

минобороны. это лишАет уверенности 

в зАвтрАшнем дне, осложняет бизнес-

плАнировАние
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проблем прибавилось: закрылись многие 
зарубежные рынки, у заказчиков начались 
проблемы с бюджетами на цифровизацию 
и внедрение высоких технологий. 

Проблемы с платежеспособностью под-
тверждает и опубликованное недавно ис-
следование компании «Спарк Интерфакс». 
Авторы отмечают «определенные нега-
тивные тенденции в области платежей, 
выражающиеся в ускорении темпов роста 
просроченной кредиторской и дебиторской 
задолженности, а также задолженности по 
займам и кредитам». Тем не менее, отме-
чают исследователи, уровень просрочки 
остается незначительным. Доля компа-
ний с Индексом платежной дисциплины 
«Высокий риск» выросла несущественно — 
до 5,5% в июне 2022 г. (5,0% в феврале). 

планы на будущее: 
краткосрочный горизонт 
планирования 

Неопределенность во внешнеполити-
ческой и экономической ситуации вносит 
коррективы в планы уральских IT-гигантов. 
«Горизонт планирования на сегодня — ко-
нец года, не больше, прогнозы можно стро-
ить с большой осторожностью, — говорит 
Дмитрий Хомутов. В планах — развивать 
продукты, выходить на зарубежные рын-
ки. Даже несмотря на рост отечественного 
рынка, его стабильность и предсказуемость 
оставляют желать лучшего. «Черные ле-
беди» кружат над ним огромной стаей». 
Михаил Сродных (СКБ «Контур») рассказал, 
что его компания придерживается прежней 
стратегии развития: «Мы строим экосисте-
му продуктов для бизнеса и отдельных его 
сегментов, помогаем бизнесу быть эффек-
тивнее и расти. Стратегические направления 
тоже не изменились: импортозамещающие 
продукты, которыми мы в этом году активно 
занимаемся, укладываются в те векторы, 
которые мы выбрали для себя раньше». 

За последние несколько кризисных лет 
IT-сектор доказал, что является одним из 
ключевых драйверов современной эко-
номики. В ходе последних событий ин-
дустрия также проявила повышенную 
чувствительность как к глобальным из-
менениям вовне, так и к происходящему 
внутри страны, сработала фактически 
барометром общественных настроений 
в одном из самых продуктивных, обес-
печенных и перспективных сегментов 
российского общества. Впрочем, как бы 
ни штормило отрасль изнутри, какие бы 
удары она на себя ни принимала, пока ей 
удается сохранить тенденцию к росту. Так, 
согласно недавнему исследованию компа-
нии «Спарк Интерфакс», в июне оборот рос-
сийского IT-сектора увеличился в полтора 
раза по сравнению с началом года. Чтобы 
выразить здоровый оптимизм, основания 
есть, впрочем, цыплят по осени считают, 
а бизнес-успехи компаний — по годовому 
балансу. Дождемся итоговых цифр за весь 
такой неоднозначный 2022-ой год, который 
принес IT-индустрии и взлеты, и падения, 
и разочарования, и надежды, которые, 
впрочем, еще надо оправдать. 

могли — уехали   

 кАк прАвило, 

в россии 

остАются те, 

кого сдерживАют личные 

обстоятельствА: родители, 

дети, друзья, нАлАженный 

быт. все, кто могли, уехАли»

ДмитРиЙ 
Хомутов
«Айдеко»

ФБЖ
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По данным федеральной компании 
Focus Technologies, в среднем в ТЦ 
Екатеринбурга поток посетителей в 

этом году ниже примерно на 10%, чем в прош-
лом. «Mall Index, рассчитываемый компанией 
Focus Technologies, отражает изменение ко-
личества посетителей на единицу площа-
ди торговых центров. Для качественных 
ТЦ региона (учитываются и Екатеринбург, 

и область) по итогам периода с 
января по середину ноября он 
оказался на 10% ниже показате-
ля аналогичного периода 2021 
года и на 24% ниже показателя 
аналогичного периода 2019 года», 
— рассказал «Бизнес-журналу» 
руководитель направления ис-
следований и консалтинга Focus 
Technologies Михаил Васильев. — 
Могу сказать, что в целом картина 

с динамикой среднедневной аудитории тор-
говых объектов региона пока не изменилась, 
какого-то кардинального перелома ситуации 
не наблюдается».

спад, да не у всех 
Небольшое сокращение отставания от уровня 

2021 года в последние недели ноября эксперт 
Focus Technologies связывает с эффектом низ-
кой базы, так как в прошлом году в это время 
вводились ограничения на посещение объектов 
торговли из-за роста заболеваемости ковидом. В 
целом же, основными факторами, ограничиваю-
щими посещаемость торговых центров, по словам 
Васильева, остаются снижение доходов россиян и 
меньшее количество магазинов международных 
брендов, часть из которых ушли с российского 
рынка либо приостановили деятельность.

Впрочем, ситуация на рынке непродовольст-
венного ретейла неоднородна. Так, гендиректор 

торговые центры 
Екатеринбурга:
«выздоровление» после пандемии 
и новые проблемы

Торговые центры Екатеринбурга, начав 
восстанавливаться после пандемии, в этом году 
столкнулись с новыми трудностями. В феврале из-
за изменения внешнеполитической ситуации с торговых площадок 
стали уходить многие зарубежные арендаторы. Осенью поток 
клиентов вновь снизился, отмечают участники рынка. «Уральский 
Бизнес-журнал» узнал, удается ли торговым центрам региона 
заполнить опустевшие площади, и каких показателей посещаемости 
они ждут в ближайшем будущем.

ДЕвЕЛопмЕНтспЕцпРоЕКт «уРАЛ» 

мАРия 
мЕХоНоШиНА   
«Уральский Бизнес-журнал»
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ТРЦ «Гринвич» и «Пассаж» Дмитрий Сарапульцев 
в разговоре с «Бизнес-журналом» отметил, что 
оба объекта сохранили трафик на уровне прош-
лого года, а в отдельные периоды превышали 
его. Так, «Пассаж» в августе показал прирост в 100 
тысяч посетителей к прошлому году. «Гринвич» 
в августе посетили более полутора миллионов 
человек, что стало рекордным показателем для 
этого ТРЦ в текущем году, — говорит Дмитрий 
Сарапульцев. — Во второй половине сентября 
трафик чуть просел, однако в целом на пока-
затели посещаемости по году это не слишком 
повлияет». 

Работа в штатном режиме
Что касается арендаторов, то сейчас в 

«Гринвиче» пустует около 20% площадей. «Что-
то заморожено, что-то ремонтируется, но для 
действующих магазинов, которые умеют рабо-
тать, эта ситуация в плюс. Это значит, что те, кто 
открыты, получили на 20% больше посетителей», 
— отмечает Сарапульцев. По его мнению, тра-
фик теряют центры, находящиеся на окраинах. 
«Екатеринбург — город компактный. «Гринвич» 
и «Пассаж» — в центре, до них легко добраться. 
По наполнению торговых центров, расположен-
ных на окраинах, может быть то же самое, но у 
них нет кинотеатров, больших фуд-кортов с ши-
роким выбором, как у нас, да и формат попроще, 
в основном фаст-фуд, тогда как в торговых цен-
трах в центре представлены рестораны разной 
ценовой категории», — отмечает он.

О стабильном трафике посетителей в этом 
году рассказала и Анастасия Нехай, сотрудница 
отдела аренды ТРЦ «Мегаполис». «Поток посе-
тителей в среднем по году не только не упал, 
но и незначительно вырос. Конечно, послед-
ние события не могли не повлиять на измене-
ния в показателях посещаемости: к примеру, 
во второй половине сентября 
мы заметили незначительное 
снижение посещаемости, но это 
было временное явление, и сей-
час трафик восстановился», — 
сообщила она.

Что касается арендаторов, по 
словам Нехай, в «Метраполисе» 
пустует около 15% от общего 
числа площадей, что для ТЦ 

предстАвители торговых площАдок 

ожидАют, что в ближАйшее время пул 

АрендАторов знАчительно «обрусеет». стАвку 

нА российских производителей плАнирует 

сделАть трц «гринвич». в чАстности, в 

мАрте здесь плАнируется открыть новый 

универмАг российских дизАйнеров, где будет 

предстАвлено около 200 отечественных 

производителей

от обЩЕГо чисЛА 
пЛоЩАДЕЙ  

пустует в ТРЦ «Метраполис», 
что является вполне штатной, 
рабочей ситуацией.

15%
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является вполне штатной, ра-
бочей ситуацией. «Самый пик 
отказа от аренды пришелся на 
пандемию — конец 2020-го – 
начало 2021 года. Сейчас ситу-
ация выровнялась. Основные 
наши арендаторы — это мест-
ные предприниматели, поэтому 
внешнеполитическая ситуация 
на нас не повлияла», — пояснила 
сотрудница ТЦ.

Неплохо обстоят дела и в ТРЦ «Фан-Фан». 
В четырехэтажном здании в аренду сдаются 
всего четыре небольших помещения на пер-
вом и последнем этажах, на втором и третьем 
все занято, как рассказали в администрации 
ТРЦ. 

«обрусение» тРц  
и ставка на «своих»

Представители торговых площадок ожи-
дают, что в ближайшее время пул арендато-

ров значительно «обрусеет». 
Ставку на российских произво-
дителей планирует сделать ТРЦ 
«Гринвич». В частности, в мар-
те здесь планируется открыть 
новый универмаг российских 
дизайнеров, где будет представ-
лено около 200 отечественных 
производителей. Из зарубежных 
возможно появление турецких 
брендов, а вот индийские и 

китайские компании заходить в ТЦ пока не 
планируют.

ТРЦ «Мегаполис» у Южного автовокзала, 
который всегда придерживался политики ак-
тивного взаимодействия с местным малым биз-
несом, также намерен продолжить привлекать 
екатеринбургских арендаторов. Закончить год 
здесь планируют с показателями, близкими к 
прошлогодним.

Отметим, что, несмотря на довольно ста-
бильную ситуацию с посещением объектов 
непродовольственного ретейла, свердловские 
власти в ноябре этого года приняли решение 
продлить на 2023−2024 годы действие налого-
вых льгот для ряда административных, деловых 
и торговых центров. Законопроект приняло 
региональное заксобрание.

«Налоговые преференции распространяются 
на административные, деловые и торговые 
центры, налоговая база в отношении которых 
определяется как кадастровая стоимость. Для 
отдельных категорий налогоплательщиков 
снижение налоговой ставки на 2023−2024 годы 
составит 50%–25%», — проинформировала 
пресс-служба ЗакСО. По словам и. о. министра 
экономики и территориального развития реги-
она Татьяны Гладковой, преференция доказала 
свою эффективность, с началом ее действия 
совокупный объем поступлений в консолиди-
рованный бюджет региона от данной категории 
плательщиков показал рост в среднем на 12%. 
Доля торговой отрасли занимает второе 
место в ВРП области, отметила она.

ДЕвЕЛопмЕНтспЕцпРоЕКт «уРАЛ» 

Небольшое сокращение отставания от уровня 2021 года 
в последние недели ноября эксперты Focus Technologies 
связывают с эффектом низкой базы, так как в прошлом году 
в это время вводились ограничения на посещение объектов 
торговли из-за роста заболеваемости ковидом. В целом же, 
основными факторами, ограничивающими посещаемость 
торговых центров, остаются снижение доходов россиян 
и меньшее количество магазинов международных 
брендов, часть из которых ушли с российского рынка либо 
приостановили деятельность.

в вРп обЛАсти 

занимает доля торговой 
отрасли, по словам и. о. 
министра экономики и 
территориального развития 
региона Татьяны Гладковой.

2-е место

ФБЖ
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Екатеринбургская агломерация 
является одной из крупнейших 
и экономически развитых в 

стране и фактически уступает по 
масштабу только Московской и 
Санкт-Петербургской. Она включает 
четырнадцать муниципальных обра-
зований. За последние шестьдесят 
лет население Екатеринбургской 
агломерации выросло практически 
вдвое. По ряду экспертных оценок, 
прирост жителей на данной тер-

ритории в ближайшие двадцать 
лет может составить от 125 до 870 
тысяч человек. При этом распре-
деление численности по муни-
ципальным образованиям будет 
неравномерным. Каковы при этих 
вводных перспективы развития 
Екатеринбургской агломерации, что 
влияет на пространственное разви-
тие городов, и как ими управлять 
эффективно? Об этом — наш ма-
териал с Общероссийского форума 

созвездие 
больших и малых: 
Екатеринбургская агломерация 
тиражирует новые практики управления

Одна из общемировых тенденций современного пространственного 
развития — концентрация населения и экономики в крупнейших 
городских агломерациях. В Российской Федерации их около 40, и в 
большинстве из них количество жителей устойчиво растет. У такого 
положения дел масса негативных последствий. Основные — высокий 
уровень межрегионального неравенства и недостаточное количество 
центров экономического роста. другими словами: где-то жизнь бурлит, 
экономика развивается, а где-то замирает. Как правило, за пределами 
крупных городов фиксируется низкий уровень предпринимательской 
активности и комфортности городской среды. Несбалансированное 
пространственное развитие РФ призвана скорректировать Стратегия 
пространственного развития России до 2025 года, принятая 
правительством РФ еще в 2019-ом году. Одним из пилотных городов для 
ее реализации стал Екатеринбург. 

АННА 
РуссАми   
«Уральский 
Бизнес-журнал»
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стратегического развития «Города России 
2030», который прошел в Екатеринбурге. 

На повестке дня важные вопросы: каким 
должно быть эффективное управление про-
странственным развитием страны, как сфор-
мировать новые подходы к управлению горо-
дами, какими должны быть факторы успеха 
пространственного развития территорий. 

Агломерации дают мощный стимул эко-
номического роста территорий, а потому 
агломерационные процессы будут только 
нарастать. Екатеринбург — одно из ярких 
тому доказательств. Неслучайно ураль-
ская столица была выбрана в качестве 
пилотной площадки для апробации новых 
принципов территориального планиро-
вания. «Екатеринбург обладает мощным 
потенциалом агломерационного развития: 
у него высокий уровень промышленной и 
инфраструктурной развитости, сильные 
региональные и муниципальные коман-
ды управленцев», — заявил на Форуме 
заместитель министра экономического 
развития РФ Дмитрий Вахруков. При этом 
он также дал понять, что «формируя и ре-
ализуя агломерационные задачи, придется 
пожертвовать частью муниципального 
суверенитета». 

Никакого неравенства!
На примере той же Екатеринбургской агло-

мерации видно, что изначально города по-
ставлены в неравные условия развития: одни 
обладают большей ресурсной базой, дру-

в основе Генплана   

концепция 

территориАльного 

рАзвития урАльской 

столицы охвАтывАет период до 

2045 годА и является основой 

для рАзрАботки нового 

генплАнА екАтеринбургА, — 

зАявил мэр городА Алексей 

орлов. — ее ключевАя зАдАчА — рАзвитие 

трАнспортной и инженерной инфрАструктуры кАк 

основы жизнеобеспечения екАтеринбургА». 

АЛЕКсЕЙ 
оРЛов
Мэр Екатеринбурга
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гие меньшей, более развитой 
транспортной связанностью 
и доступностью, что сказы-
вается и на темпах их эконо-
мического развития. При этом 
сама Стратегия задумывалась 
как инструмент сглаживания 
неравенства территорий. И 
сегодня чиновники из прави-
тельства напоминают мест-
ным властям: важно, чтобы 
инфраструктурные особенно-
сти территорий и их текущее 
состояние не повлекли усугу-

бления социального неравенства населения. 
Именно выравнивание условий жизни людей 
и социально-экономического развития ре-
гионов — одна из целей Стратегии наци-
ональной безопасности. Ключевая задача 
агломерационного подхода — формирова-
ние новой парадигмы пространственного 
планирования, выход за административные 
границы муниципалитетов, который, на 
самом деле, уже произошел естественным 
путем. Сегодня административные границы 
не определяют рынок труда, инфраструк-
турную карту развития территорий, как 
это было раньше. Поэтому формирование 

агломерации и выбор приоритетов осуществ-
ляются, исходя из экономического эффекта, 
который можно получить при правильном 
подходе к нарезке территорий. Эти подходы 
и отрабатываются в рамках пилотирования. 
Практики, признанные успешными, лягут в 
основу изменений бюджетного и простран-
ственного планирования городов.

стоЛЬКо 
ГоРоДов  

в Российской Федерации, 
в них проживает около 75% 
всего населения страны. 
115 городов находятся на 
территории Уральского 
федерального округа. 

1117
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существенный прирост 
и миграция

В РФ 1 117 городов, в которых проживает 
около 75% населения страны. На террито-
рии Уральского федерального округа 115 
городов. Общая численность населения тру-
доспособного возраста Екатеринбургской 
агломерации составляет в среднем от 50 
до 60 %, а экономически активного — от 
47 до 55 %. Человеческий потенциал — 
главный экономический ресурс региона. Он 
же формирует один из основных вызовов 
для агломерации в целом и Екатеринбурга 
в частности — регион нуждается в уве-
личении количества рабочих мест и их 
доступности. Рост населения, внутренней, 
маятниковой миграции, внешнего притока 
мигрантов ставят перед местными властя-
ми другую сверхзадачу — расширение и 
совершенствование транспортной инфра-
структуры как внутри агломерации, так и 
на подъездах к ней. 

Разгрузить = перераспределить 
«Уральская столица расположена в боль-

шом международном транспортном коридо-
ре, где присутствуют значительный пассажи-
ро- и грузопоток», — расставляет акценты 
Сергей Шутов из «Мастерской генерального 
плана», которая разрабатывала «Концепцию 
территориального развития городского 
округа — муниципального образования 
«город Екатеринбург» в Екатеринбургской 
агломерации». В итоге была предложена 
транспортная система, включающая два 
направления. С одной стороны — строитель-
ство двух колец магистральной скоростной 
улично-дорожной сети, что позволит решить 
проблему транзитного трафика. В периметре 
этого транспортного каркаса предполага-
ется строительство транспортно-логисти-
ческих центров (ТЛЦ). В рамках второго 
направления идет разработка агломераци-
онных веток. В частности, рассматривается 

возможность запуска городского электро-
поезда через микрорайоны Солнечный, 
Академический и другие. Логичным про-
должением должно стать продление суще-
ствующей и строительство второй и третьей 
веток метрополитена. Ведется речь и о рас-
ширении трамвайной сети. Запуск движе-
ния на маршруте Екатеринбург – Верхняя 
Пышма уже доказал верность подобного 
подхода, неслучайно сегодня обсуждается 
идея его продления до Среднеуральска и 
создание транспортно-пересадочных узлов. 
В планах есть и развитие железнодорожной 
сети: реконструкция Екатеринбургского 

тиражируя 
успешные практики   

соседние с 

крупными 

АгломерАциями 

муниципАлитеты могут 

успешно применять позитивные 

прАктики менеджментА по 

рАзвитию городов и решению 

вопросов нАселения. кАждый 

город имеет свою специфику, 

но кАчество жизни в них не должно отличАться, и 

это нАпрямую зАвисит от инструментов, которые 

используют местные влАсти. бАзовый нАбор 

услуг и сервисов должны получАть все грАждАне, 

незАвисимо от того, живут они в городе-миллионнике 

или в поселке городского типА». 

вЛАДимиР 
яКуШЕв
Полпред президента 
в Уральском 
Федеральном округе
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железнодорожного узла, строительство ТЛЦ 
«Седельниково» и «Уральский», развитие 
высокоскоростных магистралей, например, 
Челябинск – Екатеринбург и ряд других про-
ектов. В «Мастерской генерального плана» 
уверены, что все эти проекты повысят мо-
бильность жителей Екатеринбургской агло-
мерации, связанность территорий и обеспе-
чат равномерное распределение трафика. 

Реализуя возможности
«Концепция территориального развития 

уральской столицы охватывает период до 
2045 года и является основой для разра-
ботки нового Генплана Екатеринбурга, —  
заявил мэр города Алексей Орлов. — Ее 
ключевая задача — развитие транспортной 
и инженерной инфраструктуры как основы 
жизнеобеспечения Екатеринбурга». Также 
он добавил, что, несмотря на все изменения 
в стране и мире, вопросы эффективного 

управления городами не теряют своей ак-
туальности, но требуют переосмысления и 
корректировки в подходах. 

Свердловская область — регион больших 
возможностей. Их реализация требует от 
региональных властей обеспечить связан-
ность территорий внутри агломерации и 
создать транспортный каркас подъездных 
и транзитных транспортных коридоров во-
круг нее. Только при этом условии можно 
рассчитывать на активное развитие агло-
мерации в целом. Реализации экономиче-
ского потенциала столь крупного региона 
должен способствовать еще один крупный 
инфраструктурный проект — «Сухой порт». 
Вице-губернатор Свердловской области Олег 
Чемезов уверен, что его реализация позволит 
Свердловской области стать крупнейшим 
транспортно-логистическим хабом в стране. 

«Одна из задач подобных форумов — об-
мен лучшими практиками, — уверен пол-
пред президента в Уральском Федеральном 
округе Владимир Якушев. — Каждый город 
имеет свою специфику, но качество жизни 
в них не должно отличаться, и это напря-
мую зависит от инструментов, которые 
используют местные власти. Базовый на-
бор услуг и сервисов должны получать все 
граждане, независимо от того, живут они 
в городе-миллионнике или в поселке 
городского типа». ФБЖ

пойти на жертвы   

екАтеринбург 

облАдАет мощным 

потенциАлом 

АгломерАционного 

рАзвития: у него высокий 

уровень промышленной и 

инфрАструктурной рАзвитости, 

сильные регионАльные 

и муниципАльные 

комАнды упрАвленцев. формируя и реАлизуя 

АгломерАционные зАдАчи, придется пожертвовАть 

чАстью муниципАльного суверенитетА». 

ДмитРиЙ 
вАХРуКов
Заместитель министра 
экономического 
развития РФ 
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